
За далью дал
В России замедлился  
рост продаж алкоголя

На российском алкогольном рын-
ке, который ощутил резкий подъ-
ем спроса в начале пандемии, 
появились признаки стагнации. 
По данным NielsenIQ, по итогам 
января-августа продажи спиртно-
го в натуральном выражении вы-
росли на 1,3% против 7,4% за тот 
же период 202 года. Отгрузки 
водки, игристых вин и вермутов 
даже снизились. Участники рынка 
и эксперты связывают динамику 
с падением покупательной спо-
собности и ростом акцизов.

Наблюдавшийся с начала панде-
мии рост спроса на алкогольные на-
питки в России начал замедляться. 
По данным NielsenIQ, по итогам ян-
варя—августа продажи всей кате-
гории выросли в натуральном вы-
ражении на 1,3% год к году. За тот 
же период 2020 года показатель уве-
личивался на 7,4%, а по итогам всего 
года — на 3,8%.

Так, продажи пива в натуральном 
выражении за первые восемь меся-
цев 2021 года увеличились на 2%, 
рома — на 9,2%, текилы — на 1,1%, 
виски — на 16,2%, шампанского — 
на 5,9%. В 2020 году спрос на эти на-
питки рос на 4,4%, 18,2%, 4,4%, 17,6% 
и 22% соответственно. У ряда алко-
гольных категорий продажи в на-
туральном выражении начали сни-
жаться. Так, спрос на водку упал 
на 2,5%, на игристые вина — на 11%, 
на вермуты — на 13%.

Алкогольные напитки стали од-
ной из наиболее динамично расту-
щих категорий на рынке продуктов 
питания и товаров повседневного 
спроса (FMCG) в 2020 году, отмеча-
ли ранее в NielsenIQ. Увеличению 
спроса способствовали в том числе 
последствия пандемии: закрытие 
баров и ресторанов, ограничения 
на путешествия, переход на удален-
ный режим работы и закупки впрок.

Продажи собственных брендов 
Beluga Group (водки Beluga, «Мяг-
ков», «Беленькая», виски Fox & Dogs, 
джин Green Baboon и др.) в янва-
ре—сентябре снизились на 3,4%, 
до 3,3 млн дал, на фоне рекордных 
в 2020 году. В холдинге Roust («Рус-
ский стандарт», «Зеленая марка», 
«Талка») говорят, что продажи фокус-
ных брендов за восемь месяцев вы-
росли в диапазоне 14,5–29,1%, а доля 
на водочном рынке РФ — с 9,3% 
до 9,9%. Снижение спроса на ряд ка-
тегорий там объясняют влиянием 
высокой базы 2020 года и изменени-
ем потребительских предпочтений.

Гендиректор Алкогольной сибир-
ской группы (АСГ; бренды «Белая бе-
резка», «Хаски», «Пять озер») Сергей 
Лебедев подтвердил снижение рын-
ка водки в пределах 2%, что может 
быть связано с консолидацией после 
ухода локальных игроков сегмента 
минимальной розничной цены. АСГ 
в январе—августе увеличила прода-
жи на 2,6%, до 4,7 млн дал, говорит 
топ-менеджер.

Директор по правовым вопросам 
и корпоративным отношениям AB 
InBev Efes (BUD, Stella Artois, Coro-
na Extra) Ораз Дурдыев тоже связы-
вает замедление темпов роста про-
даж пива с высокой базой 2020 года 
из-за жаркого лета, а также с ростом 
акциза на алкоголь на фоне сниже-
ния покупательной способности на-
селения и сохраняющимся дефици-
том алюминиевой тары.
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Перевод страны на домашнее положение
В правительстве предложили ввести экстренные меры  
против распространения коронавируса
Владимир Путин сегодня обсудит 
с членами правительства пред-
ложение в рамках борьбы с коро-
навирусом объявить нерабочими 
дни с 30 октября по 7 ноября. При 
этом уже вчера ряд новых огра-
ничений ввел мэр Москвы Сергей 
Собянин: он предписал москви-
чам старше 60 лет и гражданам, 
страдающим хроническими за-
болеваниями, соблюдать домаш-
ний режим, а работодателям — 
отправить на удаленку не менее 
30% работников. Инфекциони-
сты полагают, что предлагаемые 
меры способны «притормозить» 
обвальное развитие эпидпро-
цесса, однако предупреждают, 
что ощутимое снижение заболе-
ваемости коронавирусом может 
произойти только через полгода.

Заседание президиума Координа-
ционного совета при правительст-
ве РФ по борьбе с распространением 
коронавирусной инфекции во втор-
ник началось с заявления вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой: «Предла-
гается обратиться к президенту РФ 
и ввести на всей территории России 
с 30 октября 2021 года по 7 ноября 
2021 года включительно нерабочие 
дни». Властям регионов с наиболее 
напряженной эпидемической обста-
новкой госпожа Голикова предложи-
ла дать право ввести нерабочие дни 
уже с ближайшей субботы, 23 октя-
бря. По ее словам, одновременно мо-
жет вводиться допуск на отдельные 
объекты вакцинированных и пе-
реболевших коронавирусом при 
предъявлении QR-кода.

Из слов главы Роспотребнадзора 
Анны Поповой можно было сделать 
вывод, чем продиктована экстрен-
ная инициатива госпожи Голиковой: 
за прошедшую неделю зарегистриро-
ван 222 241 случай заболевания, доло-
жила главный санврач, и это на 15,5% 
выше, чем неделей ранее. Обстанов-
ку осложняет тенденция к росту се-
зонной заболеваемости случаев 
ОРВИ и гриппа. «Также в течение по-
следних пяти недель увеличивается 
доля случаев, которая регистрирует-
ся в столичных городах, преимуще-
ственно в Москве,— на 35-й неде-
ле с 8% до 19% на прошедшей неделе 
(41-й)»,— сказала госпожа Попова. 

Отметим, 19 октября в России за-
фиксировали очередной антире-
корд — за сутки скончались 1015 че-
ловек. Полностью вакцинированы, 
по данным на портале «Стопкоро-
навирус.рф», в стране 47 558 639 че-
ловек. По общему числу прививок 

(98 585 601 доза), согласно подсче-
там Our World in Data, РФ занимает 
10-е место, расположившись между 
Германией (109 892 041 доза) и Франци-
ей (96 920 975 доз). При этом в России 
один из самых низких среди развитых 
стран показатель количества доз на 100 
человек населения — 67,6. Здесь Россия 
соседствует с Парагваем (68,2), Узбекис-
таном (67), Гондурасом (60,2), Лаосом 
(59,7) и Румынией (58,2). В США на 100 
человек приходятся 121,4 дозы вакци-
ны, в Японии — 143, во Франции — 
143,5. Уровень иммунитета от корона-
вируса в России составляет чуть более 
45% и не позволяет существенно вли-
ять на показатель смертности, призна-
лась вчера Татьяна Голикова.

Анна Попова отметила, что рост 
заболеваемости продолжается в 79 
субъектах, еще в шести — без выра-
женной динамики и наблюдается 
во всех возрастных группах. Министр 
здравоохранения Михаил Мурашко 
уточнил: заболеваемость «кратно воз-
росла» среди несовершеннолетних, 
у половины есть клинические про-
явления. Госпожа Попова добавила, 
что наибольший прирост больных 
по итогам прошедшей недели наблю-
дается среди детей школьного возра-
ста и среди взрослых старше 60 лет.

Вице-премьер Голикова высказала 
идею, как повысить интерес пожилых 
сограждан к прививочной кампании. 
Она предложила дать задание работо-
дателям перевести невакцинирован-
ных граждан старше 60 лет на удален-
ный режим работы на месяц, чтобы 
те из них, кто не имеет медицинских 
противопоказаний, могли привиться.

Председатель правительства Ми-
хаил Мишустин согласился с пред-
ложением «продлить санитарные 
правила», заявив, что детали надо 
обобщить и представить главе госу-
дарства на совещании в среду.

«По месту постоянного 
жительства либо 
на садовых участках»
Одним из первых региональных ру-
ководителей на предложения от-
реагировал мэр Москвы Сергей 
Собянин.
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О, майн газ
Российские нефтяники  
хотят заработать на майнинге
Минпромторг, Минцифры и ЦБ обсужда-
ют проект российских нефтекомпаний 
по добыче на их месторождениях крипто-
валюты. Предприятия предложили ис-
пользовать для этих целей попутный 
нефтяной газ (ПНГ), с помощью которо-
го будет генерироваться электроэнергия 
для снабжения близлежащих центров 
обработки данных (ЦОД), необходимых 
для майнинга. Проект может быть инте-
ресен иностранным инвесторам, в пер-
вую очередь из Китая, где майнинг за-
прещен, полагают эксперты. В России 
же закон, регулирующий порядок оборо-
та цифровых валют, все еще не принят.

„Ъ“ ознакомился с письмом заместителя 
главы Минпромторга Василия Шпака от 7 
сентября в Минцифры и ЦБ с просьбой дать 
свои отзывы на возможность использования 
российского оборудования на нефтяных ме-
сторождениях для майнинга криптовалюты. 
Речь идет о применении ПНГ для генерации 
электроэнергии. Она пойдет в близлежащие 
ЦОДы, на мощностях которых, в свою оче-
редь, нефтяники смогут майнить крипто-
валюту. Минпромторг просит ЦБ сообщить, 
правомерна ли такая идея.

Реализация механизма должна повысить 
эффективность использования природного 
газа в тепловой генерации за счет гибридных 
модулей «добычи» цифровых валют, говорит-
ся в письме. Для реализации проекта предпо-
лагается организовать в России производство 
соответствующих энергетических установок 
с возможностью последующего экспорта.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что ини-
циатива поступила от участников рын-
ка и обсуждается с регуляторами. Законом 
«О цифровых финансовых активах», кото-
рый вводит понятие цифровой валюты, 
предусмотрено, что порядок ее оборота дол-
жен быть урегулирован отдельными закона-
ми, «в настоящее время подходы к регули-
рованию обсуждаются», пояснили „Ъ“ в ЦБ. 
В Минцифры не ответили на запрос.

Собеседник „Ъ“, близкий к Минпромтор-
гу, говорит, что «одна из крупных россий-
ских нефтедобывающих компаний» хотела 
бы масштабировать свой проект по майнин-
гу криптовалюты, «но этот сегмент находит-
ся в юридически серой зоне, и компания 
опасается негативной реакции ЦБ, поэтому 
обратилась в министерство, которое может 
обсудить риски с регулятором».

Официально такой проект есть только 
у «Газпром нефти»: в 2020 году компания за-
пустила его на своем месторождении в Хан-
ты-Мансийском АО. За месяц партнерам 
компании удалось добыть 1,8 BTC, сообщал 
Forklog. В самой «Газпром нефти» отказались 
от комментариев.

По мнению главы Ассоциации участников 
отрасли ЦОДов Игоря Дорофеева, идея выгля-
дит неоднозначно: «С одной стороны все ло-
гично: есть попутный газ, из которого мож-
но генерировать энергию. Транспортировать 
ее нерентабельно, поэтому необходимо ис-
пользовать на местах для собственных нужд».
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Дефицит дизтоплива 
отложили на оптом
Рост биржевой цены может предвещать 
нехватку зимних сортов

Независимые АЗС видят риски дефици-
та зимнего дизтоплива в период актив-
ного спроса, что может «усугубить нега-
тивную ситуацию с ценообразованием». 
На объемы давит в том числе решение 
налоговых органов доначислить акцизы 
при производстве зимнего дизтоплива 
путем смешивания авиакеросина и лет-
него дизтоплива: дополнительные изъ-
ятия, по оценке экспертов, могут исчи-
сляться миллиардами рублей. На этом 
фоне АЗС просят правительство проана-
лизировать ситуацию и обеспечить рост 
производство топлива.

„Ъ“ ознакомился с письмом, которое 
президент Российского топливного союза 
(РТС) Евгений Аркуша направил 18 октября 
профильному вице-премьеру Александру 
Новаку. В документе говорится о возмож-
ности возникновения дефицита зимнего 
дизтоплива и дальнейшего роста оптовой 
цены, что «еще более усугубит негативную 
ситуацию с ценообразованием» у независи-
мых АЗС. По мнению господина Аркуши, 
«основной причиной роста оптовых цен 
на зимнее дизтопливо является несоответ-
ствие объемов его производства рыночно-
му спросу». 

Президент РТС отмечает, что многие 
НПЗ уже полностью перешли на выпуск 
межсезонных и зимних сортов дизтопли-
ва и оно «пользуется активным спросом» 

на бирже СПбМТСБ. На середину октября, 
отмечает господин Аркуша, биржевая сто-
имость зимнего дизтоплива была на 22% 
выше, чем в аналогичный период прош-
лого года, «то есть этап перехода на моро-
зостойкие сорта дизтоплива начинается 
с роста оптовой цены, значительно превы-
шающей уровень годовой инфляции, на ко-
торый выросли розничные цены».

По мнению главы РТС, выпуск снижа-
ется из-за требования налоговых органов 
уплатить дополнительный акциз при про-
изводстве зимнего дизтоплива компаун-
дированием летнего дизтоплива и ави-
акеросина, а также из-за ухода с рынка 
суррогатных объемов. РТС предлагает про-
вести «неотложный анализ баланса спроса 
и предложения» и в случае необходимости 
увеличить поставки зимнего дизтоплива 
на бирже и в мелком опте.

На ценовую динамику на бирже влияет об-
щая тенденция роста мировых цен на нефть 
и нефтепродукты, а также более ранний пе-
реход на зимние сорта дизтоплива из-за на-
чала похолодания на большей части терри-
тории РФ, пояснили „Ъ“ в Минэнерго. Цена 
сдерживается наращиванием объемов про-
изводства и торгов на бирже зимними сор-
тами, а также завершающимися ремонтами 
ряда НПЗ, отмечают в министерстве.
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Эксперты считают, что к заверше-
нию первого большого этапа пан-
демии человечество подойдет 
примерно через полгода — тогда 
и станет ясно, насколько эффек-
тивны нынешние меры властей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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КИНО ЗАКОДИРОВА ЛОСЬ ОТ ВЫРУ ЧКИ
У  О Р ГА Н И З АТ О Р О В  М А С С О В Ы Х  М Е Р О П Р И Я Т И Й  П А Д А Ю Т  П Р О Д А Ж И

Из‑за введения QR‑кодов в российских регионах 
организаторы мероприятий и киносети теряют зрите‑
лей. По оценке участников рынка, больше половины 
концертов, запланированных до конца года, придется 
перенести на 2022 год, что парализует бизнес орга‑
низаторов. Киносети наблюдают падение бокс‑офиса 
на 50% в залах, куда пускают только с QR‑кодами. 
С учетом обострения ситуации с коронавирусом рынок 
зрелищных мероприятий в этом году снизится в четыре 
раза по отношению к 2019 году, ожидают эксперты.

Более половины мероприятий, запланированных до конца 
года по всей стране, будут перенесены на 2022 год в свя-

зи с введением новых антиковидных мер в регионах, таких 
как вход по QR-кодам, заявила „Ъ“ общественный омбудсмен 
в сфере культурно-массовых мероприятий Ольга Шпигальских.

QR-коды для привитых и переболевших граждан — одна 
из основных мер, которые вводятся этой осенью на фоне роста 
заболеваемости коронавирусом. В каждом регионе QR-коды рас-
пространяются на разные мероприятия, но почти всегда нужны 
для входа на концерты и в кинотеатры. По данным на 19 октября, 
коды действуют в Нижегородской, Свердловской, Новосибир-
ской, Калининградской областях, Татарстане, Карелии и др.; 
в Санкт-Петербурге QR-коды для прохода на концер-
ты и в кинотеатры заработают с 15 ноября. с9
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По оценкам Всемирного банка, в странах 
со средним уровнем дохода относительно 
молодые люди умирали от коронавируса 
чаще, чем в более богатых регионах мира. 
В числе причин повышенного риска смерт-
ности более бедного трудоспособного на-
селения — редкость случаев удаленной 
работы и проживание в более многочис-
ленных домохозяйствах.

Возрастная структура смертности от корона-
вируса по итогам 2020 года отличается у стран 
со средним и высоким уровнем дохода на душу 
населения. К такому выводу пришла группа 
экспертов Всемирного банка, изучавших связь 
между возрастом, числом смертей и нацио-
нальным доходом во время пандемии. В каче-
стве источника данных в работе использована 
информация о смертях, связанных с коронави-
русом, которая содержится во всемирной базе 
данных COVerAGE-DB, а также показатели из-
быточной смертности во время пандемии, взя-

тые из национальных баз данных 41 страны. 
Поскольку авторы работы ограничили свое ис-
следование только 2020 годом, всемирное рас-
пространение вакцинации не сказалось на ре-
зультатах анализа.

Как отмечают авторы, первые данные об 
умерших от коронавируса, собранные в Китае 
зимой 2020 года, свидетельствовали о том, что 
вероятность смертельного исхода у заразивших-
ся повышается с возрастом. Поскольку наиболь-
шие доли пожилого населения в основном со-
средоточены в странах с высоким уровнем до-
хода, ожидалось, что в более бедных странах от 
эпидемии пострадает сравнительно меньшее 
число людей. Однако оказалось, что в странах 
с высоким уровнем доходов на людей в возрасте 
до 65 лет приходилось в среднем 11% как офици-
альных, так и избыточных смертей, в то время 
как для стран с уровнем дохода выше среднего 
эти показатели составили 40% и 37%, а для стран 
с уровнем дохода ниже среднего — 54%. Для це-

лей исследования доходом ниже среднего счита-
лась «вилка» от $1036 до $4045, выше среднего — 
от $4046 до $12 535, высоким — свыше $12 536.

Как показывают расчеты, существует поло-
жительная связь между доходом на душу насе-
ления и градиентом возрастной смертности, 
что говорит о более низкой вероятности смер-
ти от COVID-19 в возрасте до 65 лет в более бо-
гатых странах. По мнению авторов работы, это 
может объясняться рядом причин, и в первую 
очередь тем, что в странах с более низкими до-
ходами менее распространена удаленная заня-
тость, следовательно, риски заразиться у про-
должавших работать во время эпидемии выше. 
Во-вторых, в более богатых странах большее 
число пожилых на момент появления вируса 
проживали в домах престарелых, что делало их 
очень уязвимыми для заражения. Так, напри-
мер, до середины 2021 года почти треть всех 
умерших от коронавируса в США являлись ре-
зидентами таких учреждений или их сотрудни-

ками. В-третьих, в более бедных странах люди 
чаще проживают в больших домохозяйствах, 
что делает изоляцию пожилых более сложной. 
Так, до 20% домохозяйств этих стран состоят од-
новременно из в том числе 20-летних и 60-лет-
них, в то время как в богатых странах доля тако-
вых не превышает 5%.

Хотя Россия не вошла в число стран, проа-
нализированных в работе Всемирного банка, 
данные Росстата о смертности населения за 
2020 год подтверждают, что от коронавируса 
в РФ умирали и сравнительно молодые люди. 
Об этом, в частности, говорит значительное, 
возможно, наибольшее в мире сокращение по-
казателя средней продолжительности жизни 
за 2020 год — на 1,8 года. Это, как ранее расска-
зывал „Ъ“, подтверждает предположение о том, 
что если в мире в среднем риск умереть от коро-
навируса возрастал после 65 лет, то в РФ — уже 
после 45 лет (подробнее см. „Ъ“ от 27 апреля).

Анастасия Мануйлова

Смертность увязали с доходами
В небогатых странах от COVID-19 молодые умирали чаще

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,1

миллиона квадратных метров новых жилых проектов вышло на рынок в сентябре, следует из об-
зора «Дом.РФ» — это на 38% больше, чем годом ранее. Рост площадей, запускаемых в строительство новых 
многоквартирных домов, наблюдается уже 14 месяцев подряд, но с середины лета 2021 года его темпы за-
метно замедлились — после пикового двукратного роста до 5,2 млн кв. м в июне. Эта тенденция объясняется 
тем, что к концу года новые проекты запускаются менее активно — для этого периода характерно увеличение 
объемов ввода в эксплуатацию. В целом, по данным «Дом.РФ», объемы строящегося многоквартирного 
жилья в России остаются примерно на том же уровне — в сентябре они составили 98,9 млн кв. м.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайский рост  
перешел к замедлению

Рост ВВП Китая в третьем квартале 
замедлился до 4,9% с 7,9% квар-
талом ранее, свидетельствуют дан-
ные Национального бюро стати-
стики. Частично такое замедление 
объясняется эффектом высокой 
базы в третьем квартале 2020 года, 
когда последствия пандемии ока-
зывали меньшее влияние на эконо-
мику страны. Однако и в кварталь-
ном выражении показатель приро-
ста сократился с 1,2% в апреле—
июне до 0,2% в июле—сентябре. 
Это самое низкое значение квар-
тального прироста с 2010 года, ког-
да государственное статбюро нача-
ло предоставлять такие данные.

Промышленное производство 
КНР в сентябре выросло только 
на 3,1% против 5,3% месяцем ра-
нее — негативное влияние на него 
продолжила оказывать нехватка по-
лупроводников и другие наруше-
ния поставок из-за ограничений 

в портах. Снижение промышленно-
го выпуска в сентябре на 0,1% ме-
сяц к месяцу является следствием 
ограничений в «тяжелых» индустри-
ях. Здесь важное влияние оказало 
охлаждение рынка недвижимости: 
продажи цемента упали на 13% год 
к году, чугуна — на 16,1%, стали — 
на 21,2%, отмечают в ING Bank. 
При этом прирост сектора услуг 
в годовом выражении в сентябре 
составил 5,2% против 4,8% в авгу-
сте — этому способствовало уве-
личение розничных продаж на 4,4% 
против 2,5% в августе.

«Индикаторы деловой активно-
сти (PMI) говорят о расхождени-
ях в динамике сектора услуг и про-
мышленности»,— отмечают в Cap-
ital Economics. Розничные прода-
жи в сентябре выросли на 1,8% 
месяц к месяцу, тогда как в августе 
наблюдалось снижение на 2,5%. 
При этом тот факт, что уровень без-
работицы снизился с 5,1% до 4,9%, 
самого низкого показателя с дека-
бря 2018 года, позволяет говорить 
о хороших перспективах сохране-
ния потребительской активности, 
указывают в центре.

В промышленности, напротив, 
может усилиться снижение актив-
ности — сейчас поддержку произ-
водству оказывает сильный экс-
порт, но в течение года восстанов-
ление цепочек поставок и закры-
тие дефицита сократит спрос на по-
ставки из Китая, что может сказать-
ся на дополнительном замедле-
нии темпов роста в 2022 году, по-
лагают в Capital Economics. В ING 
Bank прогнозируют, что в четвер-
том квартале этого года прирост 
замедлится еще сильнее — до 4,3% 
год к году (ранее в банке прогно-
зировали увеличение показателя 
на 4,5%), в целом же по году китай-
ский ВВП может вырасти на 8,7% 
против прежнего прогноза в 8,9%.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ВВП И ОПЕРЕЖАЮЩИХ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ PMI В КИТАЕ
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Оборонно-промышленное лобби продол-
жает попытки развернуть комплексную 
систему поддержки предприятий ОПК. Ви-
це-премьер Юрий Борисов разослал кол-
легам по правительству и участникам рын-
ка пакет поручений, предусматривающих 
как доработку действующих механизмов 
импортозамещения, так и внедрение но-
вых. Диапазон инициатив — от подготовки 
инфраструктуры рыночного финансиро-
вания ОПК, обеспечения отрасли кадрами 
и системными консультациями до отказа 
от конкуренции при госзакупках и распре-
делении субсидий. Инициативы уже сей-
час можно разделить на отчасти приемле-
мые и очевидно не имеющие шансов — ве-
роятно, на фоне последних первые имеют 
больше шансов быть одобренными.

«Промышленный» вице-премьер Юрий Бо-
рисов сформировал новый пакет поручений 
ведомствам по расширению поддержки пред-
приятий оборонно-промышленного комплек-
са (ОПК). Документ от 1 октября направлен 
премьер-министру Михаилу Мишустину, всем 
вице-премьерам, в Минпромторг, Минцифры, 
Минэкономики, Минфин, Минобрнауки, гу-
бернаторам, членам коллегии ВПК, в ВЭБ.РФ 
и Торгово-промышленную палату. Пакет под-
готовлен по итогам конгресса «Диверсифика-
ция ОПК. Трансформация производственной 
базы» в рамках форума «Армия-2021», где в том 
числе обсуждалось вовлечение рыночных 
компаний в поддержку диверсификации ОПК 
(см. „Ъ“ от 24 августа).

Диверсификации ОПК и наращивания 
доли высокотехнологичной гражданской 
продукции в его выпуске до 50% к 2030 году 
требует Владимир Путин. Для этого оборон-
но-промышленное лобби добивалось гаран-
тированного спроса на продукцию ОПК за 
счет обязательной доли закупок государства 

и госкомпаний у предприятий оборонки, но 
механизм квотирования впоследствии рас-
пространился на всех производителей РФ — 
эффект от этого для ОПК пока публично не 
обсуждался. Однако это активизировало по-
иски чиновниками оптимального механиз-
ма подтверждения российского происхожде-
ния продукции. В частности, несколько пору-
чений Минпромторгу предусматривают уве-
личение сроков действия подтверждающих 

документов и упрощение их получения — 
например, за счет выдачи через госуслуги. Из 
сентябрьского письма Минпромторга в пра-
вительство следует, что новые правила их вы-
дачи уже подготовлены ТПП.

Пакет поручений господина Борисова пре-
тендует на создание комплексной системы 
поддержки ОПК. Так, губернаторам рекомен-
дуется к марту 2022 года включить в повестку 
промышленных ведомств субъектов РФ сти-
мулирование выпуска ОПК высокотехноло-
гичной гражданской продукции, Минобрна-
уки и Минпромторгу — внедрить образова-
тельные программы в области робототехники 
и изучить возможность создания консультаци-

онных центров на базе образовательных и экс-
пертных организаций для «методической по-
мощи» оборонке. Параллельно экспертный со-
вет по диверсификации при правительствен-
ной комиссии по импортозамещению дол-
жен разработать механизмы инвестирования 
в проекты ОПК: в частности, речь идет о целе-
вых облигациях под выпуск высокотехноло-
гичных гражданских продуктов оборонки, 
а также налоговых льготах при выкупе таких 
бумаг госмонополиями и институциональ-
ными инвесторами. Предлагаются и меры го-
споддержки таких займов — компенсации 
расходов на выпуск облигаций и субсидирова-
ние выплат купонов. 

Поручения Юрия Борисова содержат и пред-
ложения по ограничению конкуренции в госза-
казе в пользу ОПК — речь идет о контрактации 
с единственным поставщиком при поставках 
высокотехнологичной продукции. Правкомис-
сии по импортозамещению предлагается раз-
решить без конкурса выделять субсидии ком-
паниям ОПК на их диверсификацию. Документ 
унаследовал и поручение из весеннего пакета 
Юрия Борисова о формировании долгосроч-
ных планов госзакупок, что позволило бы обо-
ронным предприятиям планировать производ-
ство (см. „Ъ“ от 12 мая). Инициативы уже сей-
час можно разделить на две категории — име-
ющие шанс на поддержку в правительстве и ре-
ализацию, а также явно «непроходные». Погру-
жение их в единый документ должно обеспе-
чить прохождение хотя бы части инициатив — 
вероятно, поддержкой сенаторов Юрий Бори-
сов сможет заручиться сегодня при обсуждении 
перспектив развития ОПК на правительствен-
ном часе в Совете федерации — оборонное лоб-
би там неоднократно подхватывало протекцио-
нистские инициативы, не прошедшие в Белом 
доме (см. „Ъ“ от 12 мая 2020 года).

Диана Галиева

Оборонка наступает на рынки
Вице-премьер Юрий Борисов требует для нее новых льгот и избавления от конкуренции

«Промышленный» вице-премьер 
Юрий Борисов вновь требует  
для оборонки неконкурентного  
госзаказа и преференций 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Первые результаты октябрь-
ских конъюнктурных оценок де-
лового климата в промышлен-
ности Института Гайдара фикси-
руют отскок оптимизма в секто-
ре к уровню августа после прова-
ла в сентябре 2021 года. Основ-
ной источник роста оптимизма — 
рекордно низкие запасы готовой 
продукции, притом что прогнозы 
спроса остаются на уровне сентя-
бря. Между тем инфляция в про-
мышленности, похоже, стабили-
зировалась.

Индекс промышленного опти-
мизма Института Гайдара (ИЭП), по 
данным, собранным 8–19 октября, 
компенсировал сентябрьское сни-
жение и вернулся к показателям ав-
густа 2021 года. Напомним, большин-
ство опережающих конъюнктурных 
индикаторов делового климата в сек-
торе в сентябре ухудшилось, и толь-

ко PMI Markit указывал на признаки 
небольшого роста спроса и производ-
ства в обрабатывающих отраслях по-
сле снижения в июле—августе (см. 
„Ъ“ от 30 сентября).

Хотя улучшились планы вы-
пуска, оценки и фактическая ди-
намика спроса, основной вклад 
в октябрьский рост индекса внесли 
оценки запасов готовой продукции. 

Баланс этого показателя в результа-
те роста доли ответов «ниже нормы» 
и снижения доли ответов «выше 
нормы» превзошел локальный ми-
нимум декабря 2020 года и показал 
рекордный дефицит запасов гото-
вой продукции в промышленности 
для XXI века. «Больший дефицит ре-
гистрировался только в 1999–2000 
годах, когда предприятия долго 

(очень долго — до марта 2001 года) 
не могли поверить в завершение за-
тяжного кризиса 90-х годов»,— от-
мечает автор исследования Сергей 
Цухло.

Впрочем, как отмечает господин 
Цухло, рост выпуска в конце года не 
будет уверенным, так как прогно-
зы спроса на этот же период не по-
казали аналогичного планам выпу-
ска восстановления (см. график). «Да 
и борьба с вирусом, как показывают 
последние данные по заболеваемо-
сти и вновь вводимые ограничения, 
далека от завершения и даже от по-
ложительной динамики»,— отмеча-
ет он (см. стр. 1).

В то же время прогнозы измене-
ния занятости продолжают уверен-
но набирать оптимизм — промыш-
ленность, второй квартал «живущая 
в условиях жесточайшего кадрово-
го голода, готова и дальше набирать 

персонал и повышать зарплаты», 
говорится в исследовании. В начале 
четвертого квартала 2021 года дефи-
циты мощностей и кадров достигли 
исторических максимумов.

На фоне ожидания роста занято-
сти и зарплат опросы ИЭП фиксиру-
ют и стабилизацию на уровне сентя-
бря инфляционных ожиданий пред-
приятий, что совпадает с ожидани-
ями ЦБ. В октябрьском бюллетене 
Банка России «О чем говорят трен-
ды» аналитики отмечали: «Годовой 
рост цен производителей потреби-
тельских товаров, вероятно, про-
шел локальный пик и в ближайшие 
месяцы будет замедляться. Однако 
с учетом сохраняющегося влияния 
проинфляционных факторов на сто-
роне предложения масштаб ожида-
емого замедления может оказаться 
умеренным».

Алексей Шаповалов

Октябрь оживил настроения компаний
Выпуск в промышленности растет из-за дефицита запасов

СОСТАВЛЯЮЩИЕ ИНДЕКСА ПРОГНОЗОВ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
(БАЛАНСЫ И РАЗНОСТЬ)   ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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Обязательная вакцинация и новая волна ко-
ронавируса опять стали главными фобиями 
россиян, следует из очередного «Нацио-
нального индекса тревожностей», подготов-
ленного Компанией развития общественных 
связей (КРОС). Также граждане боятся регу-
лирования интернета и резонансных пре-
ступлений, но совсем не переживают 
из-за выборов.

В тройку самых тревожных явлений по ито-
гам третьего квартала 2021 года вошли новая вол-
на COVID-19, обязательная вакцинация и рост чи-
сла жестоких преступлений (расстрел в Пермском 
университете 20 сентября и убийства малолетних 
школьниц в Кузбассе, Тюменской и Орловской об-
ластях. — „Ъ“), следует из доклада КРОС. Схожую 
картину авторы фиксировали в СМИ и соцсетях 
и во втором квартале. В начале же 2021 года на 
первый план выходили рост цен и протесты.

Напомним, «Национальный индекс тревож-
ностей» выявляет и ранжирует фобии на основе 
анализа публикаций СМИ и наиболее обсуждае-
мых тем в соцсетях, а также их соотношения. Чем 
сильнее тема волнует интернет-сообщество, тем 
выше ее значимость для граждан («индекс прижи-
ваемости»). Если же тему «раскручивают» в СМИ, 
но не обсуждают в сети, то ее эксперты называют 
«псевдофобией».

В третьем квартале наивысший «индекс при-
живаемости» показал страх перед обязательной 
вакцинацией — в сети эту тему обсуждали вдвое 
активнее, чем в СМИ. Поводом стали принимае-
мые в регионах меры по вакцинации и введению 
ограничений для непривитых, говорится в докла-
де. Напомним, по подсчетам ТАСС, на сегодняш-
ний день обязательная вакцинация определен-
ных категорий граждан не введена и не анонси-
рована только в четырех субъектах РФ: Ингуше-
тии, Калмыкии, Ставропольском крае и Ненец-
ком автономном округе.

На втором месте оказались опасения в связи 
с усилением ограничений в интернете (индекс 
1,1), на третьем — страх из-за роста числа жесто-
ких преступлений (0,9). Следом в порядке убыва-
ния располагаются природные катаклизмы, от-
равления пищевыми продуктами, «экологиче-
ский коллапс на российских курортах», рост цен 
и инфляция, новая волна коронавируса, а также 
телефонное и банковское мошенничество.

«Тревожность в связи с вакцинацией вновь 
опережает опасения по поводу самого коронави-

руса. По всей видимости, граждане по-прежнему 
не доверяют вакцинам»,— поясняет директор по 
аналитике КРОС Андрей Лебедев.

Единственной «псевдофобией», появившейся 
в третьем квартале, авторы доклада считают за-
хват власти в Афганистане движением «Талибан» 
(запрещено в РФ): несмотря на активное обсужде-
ние этой темы в СМИ, она практически не вызва-
ла беспокойства в соцсетях. Не было в ходе иссле-
дования зафиксировано и опасений, связанных 
с сентябрьскими выборами в Госдуму и их резуль-
татами. По мнению господина Лебедева, это мо-
жет свидетельствовать о падении интереса рос-
сиян к политике. «С другой стороны, люди начи-
нают беспокоиться о политических вещах толь-
ко тогда, когда это затрагивает их лично, о чем го-
ворит тревожность из-за ограничений в интерне-
те», — добавляет он.

Страх перед появлением новых сетевых запре-
тов растет «медленно, но верно», отмечает дирек-
тор по медиапроектам КРОС Петр Кирьян: «Тре-
вогу не сбивают даже опровержения со стороны 
Роскомнадзора, что планов блокировать сервисы 
и сайты нет. Граждане видят, что Google сам уда-
ляет в поисковой выдаче ссылки на российский 
контент, а у регуляторов есть идея обязать интер-
нет-компании работать через российские офисы».

Выборы в Госдуму прошли штатно, с ожидае-
мым результатом, поэтому и не вызвали у людей 
никакой тревожности, считает гендиректор ВЦИ-
ОМа Валерий Федоров: «Ни у кого не было ожида-
ния, что они могут привести к смене власти. Люди 
воспринимают выборы как политическое собы-
тие, которое не касается круга их жизненных ин-
тересов напрямую — в отличие от запретов в ин-
тернете». По мнению социолога, регулирование 
этой сферы вызывает у граждан естественное опа-
сение: «Мы не против защиты, но нас контроли-
ровать не надо — такой позиции придерживают-
ся граждане».

Андрей Прах

Страшней вакцины зверя нет
Чего боялись россияне в третьем квартале 2021 года

Большинство комитетов Госду-
мы рассмотрели проект бюд-
жета на 2022–2024 годы и ре-
комендовали принять его в пер-
вом чтении. Однако в их заклю-
чениях содержатся и серьезные 
замечания к главному финансо-
вому документу страны. Охот-
нее других критикуют бюджет 
оппозиционные главы комите-
тов, а также бывшие министры 
из «Единой России». Это осно-
ва для будущих договоренно-
стей с правительством, поясня-
ет эксперт.

Рассмотрение бюджета стало од-
ним из первых пунктов в повест-
ке образованных на прошлой не-
деле комитетов Госдумы. Большин-
ство из них (23 из 32) уже разме-
стили свои заключения в думской 
базе. Как сообщал „Ъ“, правительст-
во в проекте бюджета на 2022 год за-
кладывает профицит в размере 1% 
ВВП, на 2023-й — 0,2%, а на 2024-й — 
вновь дефицит в размере 0,3%.

Традиционно одобрить бюджет 
в первом чтении рекомендуют даже 
комитеты, возглавляемые оппози-
ционерами, так как большинство 
в них составляют депутаты от «Еди-
ной России» (ЕР). Но свое недоволь-
ство они выражают в замечаниях 
к документу. Например, глава коми-
тета по делам СНГ Леонид Калашни-
ков (КПРФ) в ходе обсуждения про-
екта жаловался на недостаточную 
поддержку соотечественников за 
рубежом. Комитет по местному са-
моуправлению во главе с Алексеем 
Диденко (ЛДПР) обратил внимание 
на недостаточно эффективное ис-
пользование бюджетных средств, 
направляемых на реализацию го-
спрограмм. Значительная их часть 
продолжает поступать лишь ко вто-
рому полугодию, что по-прежнему 
не позволяет заказчикам вовремя 
заключать госконтракты, говорит-
ся в заключении.

В комитете по образованию 
(председатель — Сергей Кабышев из 
«Справедливой России — За прав-
ду») полагают, что для этой сферы 
«в силу недофинансирования суще-
ствуют серьезные риски недостиже-
ния показателей по важнейшим за-
дачам развития», таким как созда-
ние новых школьных мест, удовлет-
воряющих современным требова-
ниям. Комитет также считает нуж-
ным выделить дополнительные 
средства на реализацию мер по пре-
дупреждению формирования треть-
их смен в организациях общего об-
разования. Глава комитета по труду 
и социальной политике Ярослав Ни-
лов (ЛДПР) недоволен тем, что про-
ект бюджета написан исходя из про-
гноза инфляции на конец 2021 года 
в размере 5,8%, в то время как Мин-
экономики уже скорректировало 

этот прогноз до 7,4%: таким образом, 
уровень индексации пенсий и соци-
альных выплат окажется ниже про-
гнозного уровня инфляции.

Вместе с тем критику бюдже-
та позволяют себе и единороссы. 
Много замечаний оказалось у но-
вого главы комитета по экологии 
и природным ресурсам, экс-мини-
стра природных ресурсов Дмитрия 
Кобылкина. Так, в части реализа-
ции федерального проекта «Сохра-
нение озера Байкал» комитет обра-
щает внимание на недостаточную 
эффективность «мероприятий по 
снижению общей площади терри-
торий, подвергшихся высокому за-
грязнению и оказывающих воздей-
ствие на озеро Байкал, в целях лик-
видации последствий негативно-
го воздействия отходов, накоплен-
ных в результате деятельности ОАО 
„Байкальский целлюлозно-бумаж-
ный комбинат“». Говорится в за-
ключении и о существенном недо-
финансировании мероприятий по 
защите особо охраняемых природ-
ных территорий. Кроме того, госпо-
дин Кобылкин обращает внимание 
на «необходимость полноценно-
го финансового обеспечения» всех 
принятых весной 2021 года феде-
ральных законов в лесной сфере.

Наконец, бывший министр по 
труду, глава комитета по экономи-
ческой политике Максим Топилин 
пришел к выводу, что «достижение 
прогнозных показателей, заложен-
ных при формировании федераль-
ного бюджета» представляет собой 
«весьма сложную, нетривиальную 
задачу, в принципе не поддающу-
юся решению при сохранении тра-
диционного курса на сворачива-
ние мер бюджетного стимулирова-
ния при дальнейшем ужесточении 
и без того чрезмерно жесткой де-
нежно-кредитной политики». Хотя, 
например, экс-замминистра оборо-
ны и новый глава профильного ко-
митета Андрей Картаполов ранее 
назвал проект «лучшим оборонным 
бюджетом в современной России».

Комитеты, как правило, реко-
мендуют одобрить законопроек-
ты правительства, но в комите-
тах с сильными оппозиционера-
ми и в таких влиятельных комите-
тах, как бюджетный, рекомендация 
«одобрить» часто сочетается с пере-
числением ключевых направлений 
дальнейшей доработки, поясняет 
политолог Александр Пожалов. На 
этой основе комитеты, уже обсу-
ждая поправки ко второму чтению, 
могут добиваться от министерств 
выполнения этих рекомендаций — 
но иногда бывают и особые случаи, 
когда комитет под давлением пра-
вительства меняет точку зрения.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Возражения 
на будущее
Думские комитеты  
отозвались на бюджет  
одобрительной критикой

Выборы мэра Москвы в 2023 году могут 
обойтись городскому бюджету почти 
в 2,2 раза дороже, чем кампания 2018 года. 
Это следует из проекта бюджета столицы 
на 2022–2024 годы. Выборы в Мосгордуму 
в 2024 году могут подорожать в 1,4 раза. 
 Замглавы Мосгоризбиркома Дмитрий Реут 
объясняет рост расходов рядом причин, 
среди которых закупка «электронных урн», 
инфляция и многодневное голосование. 
 Решение о нем пока не принято, но и к та-
кому сценарию нужно быть готовыми, счи-
тает господин Реут. Эксперты уверены, 
что многодневное голосование понрави-
лось власти, поэтому вероятность его ис-
пользования в кампании 2023 года при-
ближается к 100%.

Согласно проекту бюджета Москвы на 2022 
год и плановый период 2023–2024 годов, рас-
ходы на проведение выборов мэра и депутатов 
Мосгордумы по сравнению с предыдущими кам-
паниями заметно возрастут. На каждую из этих 
кампаний предложено выделить по 1,25 млрд 
руб. Для сравнения: выборы мэра в 2018 году обо-
шлись городскому бюджету в 572 млн руб., а из-
брание Мосгордумы в 2019 году — в 912 млн руб.

Напомним, проект бюджета на 2022–2024 
годы мэр Москвы внес в Мосгордуму 15 октя-
бря. Доходы в 2022 году запланированы в объ-
еме 3,261 трлн руб., в 2023-м — 3,444 трлн руб., 
в 2024-м — 3,637 трлн руб. Расходы в эти годы со-
ставят 3,633 трлн руб., 3,732 трлн руб. и 3,862 трлн 
руб. соответственно. Дефицит  бюджета в 2022 году 

ожидается на уровне 372 млрд руб., в 2023 году — 
288 млрд руб., в 2024 году — 225,1 млрд руб.

Зампред Мосгоризбиркома Дмитрий Реут 
объясняет планируемый рост расходов на выбо-
ры несколькими причинами. «Первая — это по-
дорожание работ и услуг, инфляция. Вторая — 
трехдневное голосование. Естественно, что по-
давляющая часть любой сметы на любые выбо-
ры — вознаграждение для членов избиратель-
ных комиссий, а в Москве их порядка 50 тыс. че-
ловек»,— пояснил он „Ъ“.

Кроме того, при планировании бюджета учи-
тывается закупка средств индивидуальной за-
щиты, отмечает господин Реут: «Мы их обязаны 
закупать и в достаточном количестве обеспечи-
вать все избирательные участки и все надомные 
бригады». Еще одна причина удорожания выбо-
ров — это закупка новых комплексов обработки 
избирательных бюллетеней (КОИБы), добавляет 
зампред горизбиркома. Напомним, на выборах 
мэра Москвы в 2018 году использовалось 1544 
КОИБа, а на выборах в Мосгордуму в 2019 году — 
уже 2 тыс., к тому же часть комплексов была об-
новлена моделями 2017 года.

Согласно федеральному законодательству, 
комиссия, организующая выборы, сама прини-
мает решение о количестве дней голосования 
(от одного до трех). Отвечая на вопрос „Ъ“, оз-
начает ли заложенный в бюджете двукратный 
рост расходов, что выборы мэра в 2023 году 
пройдут в течение трех дней, Дмитрий Реут за-
явил, что если в законе прописана такая норма, 
то при планировании бюджета она должна учи-

тываться: «Ну а если средства не понадобятся, 
значит, вернем излишки в бюджет».

Ранее РБК обратил внимание на то, что в про-
екте федерального бюджета заложено более чем 
двукратное увеличение расходов на выборы 
президента в 2024 году: на них запланированы 
рекордные 33 млрд руб. против 17,7 млрд руб. 
в 2018 году (реально было потрачено 14 млрд 
руб.). Комментарий Центризбиркома на момент 
публикации материала изданию получить не 
удалось.

Глава фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов считает, что норма о трехднев-
ном голосовании понравилась и федеральным, 
и московским властям, «тем более что тема ито-
гов думских выборов быстро исчезла из повест-
ки». По мнению политолога Константина Кала-
чева, трехдневное голосование создает удобства 
не только избирателям, но и мобилизационным 
проектам власти, поэтому вероятность того, что 
выборы мэра Москвы в 2023 году пройдут в тече-
ние трех дней, приближается к 100%. Причем для 
выборов по референдумному сценарию многод-
невное голосование подходит даже больше, чем 
для конкурентной кампании, отмечает эксперт. 
«Увеличение расходов на выборы в этом случае 
неизбежно — и действительно в первую очередь 
за счет расходов на зарплаты. Плюс к этому рас-
ходы на приобретение новой техники, КОИБы, 
транспортные расходы, средства индивидуаль-
ной защиты, информирование и прочее»,— до-
бавляет господин Калачев.

Елена Рожкова

Бюджетисты третьего дня
Выборы мэра Москвы-2023 подорожают для городского бюджета более чем вдвое

Тамбовский облсуд признал законным рас-
пределение мандатов в облдуме, по итогам 
которого с трудом преодолевшая пятипро-
центный барьер ЛДПР получила в регио-
нальном парламенте место, на которое 
 претендовала КПРФ. Коммунисты уверены, 
что методика раздачи мандатов была нару-
шена, и обещают оспорить решение облсу-
да. В областной власти считают действия 
избиркома логичными, хотя и признают на-
личие в местном законодательстве право-
вой коллизии.

Тамбовской областной суд отказал местному 
обкому КПРФ в признании недействительным 
постановления облизбиркома о распределении 
мандатов по результатам сентябрьских выборов 
в областную думу. Во вторник коммунисты полу-
чили мотивировочную часть этого решения. Как 
сообщал ранее „Ъ“, в КПРФ считают, что должны 
были получить на один мандат больше.

В голосовании по партспискам «Единая Рос-
сия» набрала 57,9% голосов и получила в облду-
ме 17 мест из 25. КПРФ (15,6% голосов) и «Родине» 
(12,7%) досталось по три мандата, «Справедли-
вой России — За правду» (6,6%) и ЛДПР (5,5%) — 
по одному. Во всех 25 одномандатных округах 
победили единороссы. По мнению коммуни-
стов, при распределении мандатов избиратель-
ная комиссия допустила нарушение закона, от-

дав либерал-демократам место, предварительно 
распределенное в пользу КПРФ.

Решение избиркома основывалось на област-
ном законе о выборах. Согласно установленной 
им методике, мандаты распределяются по методу 
делителей: голоса, полученные каждой партией, 
последовательно делят на ряд целых чисел, и за 
каждый из 25 самых крупных результатов деле-
ния партии положен мандат. После этих подсче-
тов ЛДПР осталась без места, так как ее частные 
были недостаточно крупными. Но поскольку за 
прохождение барьера 5% партии полагалось как 
минимум одно депутатское кресло, избирком пе-
редал ей мандат КПРФ, у которой был последний 
наиболее крупный результат деления голосов. 
Председатель облизбиркома Андрей Офицеров 
пояснил „Ъ“, что комиссия использовала этот ме-
тод на всех предыдущих выборах в облдуму и ра-
нее он не оспаривался в суде.

По мнению секретаря тамбовского обкома 
КПРФ Артема Александрова, решение избирко-
ма не предусмотрено ни региональным, ни фе-
деральным законодательством: «Недопустимо за 
счет политических сил закрывать вопросы рас-
пределения мандатов». В иске к избиркому пар-
тия ссылалась на разъяснения Центризбирко-
ма (ЦИК), согласно которым в начале распреде-
ления каждая партия, прошедшая барьер, долж-
на получить по мандату, после чего уже делят-

ся оставшиеся места. В случае применения та-
кого метода КПРФ получила бы четыре мандата, 
а «Единая Россия» — 16.

Однако Тамбовский облсуд пришел к выводу, 
что решение избиркома соответствует региональ-
ному законодательству, которое не предусматри-
вает предварительного распределения мандатов 
между партиями, прошедшими барьер. Суд также 
не установил иных нормативных актов, которым 
бы противоречило решение облизбиркома. А ста-
тья в «Вестнике ЦИК РФ», на которую коммунисты 
ссылались в своем иске, не носит обязательного 
характера, сказано в решении.

Артем Александров заявил „Ъ“, что партия не 
согласна с решением суда и обжалует его. Собесед-
ник „Ъ“ в региональной власти подтвердил суще-
ствование правовой коллизии в местном законо-
дательстве, но отметил правильность логики из-
биркома с математической точки зрения.

По мнению электорального юриста Ильи Си-
волдаева, тамбовские правовые нормы действи-
тельно создают ситуацию правовой неопределен-
ности: «В этой ситуации требования истцов выгля-
дят разумными — всем преодолевшим пятипро-
центный барьер выделить по мандату, а уже по-
том применять методику. В противном случае пе-
редача мандата от КПРФ ЛДПР нарушает принцип 
пропорциональности».

Сергей Толмачев, Воронеж

История одного мандата
Тамбовские коммунисты не смогли отсудить отнятое избиркомом место в облдуме

Коронавирус и связанные с ним  
меры властей уже полтора года 
стабильно держатся за свое место 
среди главных страхов россиян   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Главное следственное управление (ГСУ) ГУ МВД РФ по 
Москве предъявило обвинение в мошенничестве в осо-
бо крупном размере ректору Московской высшей шко-
лы социальных и экономических наук («Шанинка») Сер-
гею Зуеву. Ему инкриминируется хищение 21,2 млн руб., 
выделенных Минпросвещения на оплату двух контрак-
тов, заключенных с вузом в сентябре 2019 года. Выпол-
ненные «Шанинкой» работы по договорам, по мнению 
следствия, не соответствуют техническому заданию, 
а практическое применение их результатов невозможно. 
Перед тем, как ректор подписал постановление следо-
вателя о предъявлении обвинения, его осмотрели врачи 
скорой помощи. Экстренная помощь медиков понадоби-
лась в связи с тем, что у господина Зуева резко подско-
чило давление, превысив 200 мм рт. ст. Однако руково-
дитель «Шанинки» отказался от госпитализации и после 
короткого допроса вернулся под домашний арест. 

О том, что днем 19 октября Сергею Зуеву будет предъяв-
лено обвинение, следователь известил фигуранта заранее, 
как того требует УПК. Ректор «Шанинки» вместе с адвокатом 
раньше назначенного времени прибыл в здание ГСУ ГУ МВД 
по Москве на Новослободской улице, где расследуется уго-
ловное дело, фигурантами которого являются уже несколь-
ко человек, в том числе и господин Зуев.

Пока Сергей Зуев ожидал приглашения в кабинет следо-
вателя, ему стало плохо. Ректору измерили давление, оказа-
лось, что оно достигало 207 мм рт. ст. Тут же была вызвана 
скорая помощь. Тем временем ректора перенесли на кушет-
ку в кабинет следователя, где он и дождался приезда врачей. 
После завершения медицинских процедур по стабилиза-
ции состояния пациента приехавшие медики предложили 
госпитализировать господина Зуева, однако тот отказался, 
сообщив, что чувствует себя лучше и переносить следствен-
ные мероприятия на завтра он не хочет.

После этого следователь предъявил господину Зуеву об-
винение по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) и, быстро допросив руководителя вуза, отпу-
стил его домой. Все процессуальные формальности в итоге 
заняли не более получаса. Сергей Зуев стал последним из 
шести фигурантов уголовного дела, которому было предъ-
явлено обвинение. 

Фабула уголовного дела, по данным „Ъ“, с начала рас-
следования не изменилась. Ректор «Шанинки» обвиняется 
в хищении 21,2 млн руб. в составе организованной группы, 
руководителем которой следствие считает бывшую замести-
теля министра просвещения и вице-президента Сбербанка 
Марину Ракову. Целью членов группы, по материалам дела, 
являлось хищение бюджетных средств, выделенных в 2019 
году на федеральный проект «Учитель будущего».

В материалах расследования, по данным „Ъ“, речь идет 
о двух государственных контрактах на выполнение научных 

и образовательных проектов, заключенных вузом 13 и 18 сен-
тября 2019 года с Фондом новых форм развития образования, 
которые и курировала заместитель министра. Первый из них 
предполагал выполнение сотрудниками «Шанинки» работ по 
«разработке и апробации модели создания и функционирова-
ния профессиональных сообществ педагогических работни-
ков в рамках реализации федерального проекта „Учитель бу-
дущего“». Второй — выполнение работ по «сопровождению 
деятельности центров непрерывного повышения професси-
онального мастерства педагогических работников». 

Получив финансирование по соглашениям по указанию 
госпожи Раковой, ректор и исполнительный директор «Ша-
нинки» Кристина Крючкова, по версии следствия, изгото-
вили и передали заказчику в период с 13 сентября 2019 года 
по 12 марта 2020 года фиктивные отчеты о выполнении ра-
бот по госконтрактам. На некоторых из них, по данным „Ъ“, 
стоят подписи самого господина Зуева. При этом, говорится 
в материалах расследования, тогдашний глава фонда Мак-
сим Инкин и его заместитель Евгений Зак, зная, что пред-
ставленные вузом «результаты не соответствуют техническо-
му заданию и договорам», закрыли на это глаза и приняли 
отчеты. Впрочем, считает следствие, они так поступили тоже 
по указанию Марины Раковой. После этого, получив в пери-
од с 15 ноября 2019 года по 12 марта 2020 года на счет «Ша-
нинки» 21,2 млн руб., фигуранты завладели ими.

В деле имеется заключение, данное тремя сотрудниками 
российской Академии образования, которые провели иссле-
дование еще 27 июля этого года, когда только проводилась 
проверка исполнения госконтрактов. Согласно заключе-
нию, проведенные «Шанинкой» работы не соответствуют за-
даниям, а их результаты не могут применяться на практике.

Как сообщил „Ъ“ адвокат ректора Сергей Севрюк, его под-
защитный вины не признает. Господин Зуев, по словам за-
щитника, ответил на все вопросы, которые интересовали 
следователя. По данным „Ъ“, в ходе допроса Сергей Зуев под-
черкнул, что не занимался бухгалтерией и финансами сво-
его вуза и не контролировал исполнение госконтрактов, 
которые лежат в основе обвинения. Эти вопросы, отметил 
ректор, курировала его заместитель вместе с исполнитель-
ным директором «Шанинки» Кристиной Крючковой. Она 
же, используя по доверенности электронную подпись ректо-
ра, и подписала контракты. Госпожа Крючкова, напомним, 
ранее была арестована в рамках расследования.

27 октября Мосгорсуд будет рассматривать жалобу проку-
ратуры на домашний арест Сергея Зуева. Надзорный орган 
считает, что ректор «Шанинки», как и его подельники, дол-
жен находиться в СИЗО.

Владислав Трифонов

Ректора «Шанинки»  
обвинили после приступа
Сергею Зуеву вменили особо крупное мошенничество

Как стало известно „Ъ“, следственный отдел 
УФСБ по Амурской области возбудил уголов-
ное дело в отношении заместителя генераль-
ного директора АО «Центр эксплуатации объ-
ектов наземной космической инфраструктуры» 
(ЦЭНКИ) по экономике и финансам Марата 
Арустамова. Управленец, которого задержали 
в Москве, а затем самолетом отправили в Бла-
говещенск, подозревается в получении откатов 
за финансирование работ, проводимых стро-
ительной компанией «Респект-СМ». Ее генди-
ректор Алик Алексанян, который дал показа-
ния на господина Арустамова, сам находится 
под стражей по обвинению в афере.

По данным „Ъ“, поводом для возбуждения уго-
ловного дела СО УФСБ по Амурской области по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере) 14 октября этого года стали показания нахо-
дящегося под следствием руководителя московской 
строительной фирмы «Респект-СМ» Алика Алексаня-
на. Господин Алексанян, признав свою вину, расска-
зал об эпизоде преступной деятельности, неизвест-
ном следствию. По его словам, ЦЭНКИ оплачивал 
«Респект-СМ» работы на Восточном только за откаты 
в размере до 5% от сумм платежа. Деньги господин 
Алексанян передавал посреднику, бывшему работ-
нику ЦЭНКИ, а тот отвозил их Марату Арустамову. 
Предприниматель был вынужден платить откаты, 
чтобы иметь деньги на оплату работ своих сотрудни-
ков. Пока в деле, находящемся в производстве УФСБ, 
речь идет об одном эпизоде.

Как было установлено в ходе предварительного 
следствия, 22 июля 2020 года между «Респект-СМ» 
и АО «ЦЭНКИ» был заключен контракт на строи-
тельство жилищного комплекса на 2,1 тыс. чело-
век в расположенном на территории космодрома 
Восточный ЗАТО Циолковский. Помимо жилья «Ре-
спект-СМ» Алика Алексаняна по контракту должен 
был создать в микрорайоне полную инженерную 
инфраструктуру, а также построить объекты соци-
ального и культурно-бытового обеспечения и бла-
гоустроить территорию. Все работы по договору 
подряда господин Алексанян должен был завер-
шить к 31 мая 2021 года.

По данным следствия, в октябре 2020 года ген-
директор «Респект-СМ» через своего знакомого 
обратился к господину Арустамову с просьбой ор-
ганизовать перечисление на расчетный счет его 
строительной компании авансового платежа в раз-
мере 200 млн руб. Несмотря на то что замгендиректо-
ра ЦЭНКИ не имел права единолично принимать ре-
шение об авансировании подрядной организации, 
он тем не менее сообщил господину Алексаняну, что 
может это сделать, но за откат в 1,5 млн руб.

Как следует из показаний самого господина Алек-
саняна, 29 октября 2020 года он через своего зна-
комого передал требуемую сумму топ-менеджеру 
ЦЭНКИ. На основании рапорта преступление было 
зарегистрировано в книге регистрации преступле-
ний №1 УФСБ по Амурской области, а вслед за этим 
появилось и уголовное дело.

Во вторник, по данным „Ъ“, чекисты провели 
обыски и выемки документации по месту работы 
господина Арустамова, после чего его самолетом от-
правили из Москвы в Благовещенск, где находится 
следственный отдел УФСБ. Пока неизвестно, при-
знает ли господин Арустамов свою вину или нет, 
а также какой меры пресечения для него будет доби-
ваться следствие. По данным источников „Ъ“, он за-
держан на 48 часов в качестве подозреваемого.

Марат Арустамов родился 15 мая 1984 года в горо-
де Мирный Архангельской области. В 2006 году за-
кончил факультет международных экономических 
отношений МГИМО, а еще через год — аспирантуру 
при Университете Российской академии образова-
ния. С 2007 по 2013 год работал в финансовой сфе-
ре, занимал различные должности в банках, решая 
вопросы внутреннего контроля, аудита и управле-
ния рисками. С 2013 года занимал различные руко-
водящие должности в ЦЭНКИ. Через два года был 
назначен заместителем гендиректора АО. Является 
кандидатом экономических наук и мастером спор-
та РФ по тхэквондо.

Как ранее сообщал „Ъ“, в конце июня этого года 
Благовещенский горсуд арестовал самого заявите-
ля Алексаняна. По контрактам с АО «ЦЭНКИ» «Ре-
спект-СМ» он должен был достроить объекты кос-
модрома, однако, получив аванс в 700 млн руб., 
выполнил работы только на 100 млн, а еще 60 млн, 
по версии следствия, было похищено. Кроме этого 
строитель должен был завершить строительно-мон-
тажные работы на объекте «Строительство комплек-
са производства и хранения компонентов ракетно-
го топлива. Площадка №3.2», который расположен 
в ЗАТО Циолковский. Затем руководство ЦЭНКИ за-
ключило с компанией еще три контракта на общую 
сумму более 4 млрд руб. На данный момент госпо-
дин Алексанян обвиняется СКР в мошенничестве, 
даче взятки и невыплате зарплаты работникам пред-
приятия (ст. 159, 291 и 145.1 УК РФ). Дело по ст. 159 УК 
по его показаниям на Марата Арустамова чекисты, 
очевидно, возбудили, потому что в противном слу-
чае им пришлось бы передавать материалы в След-
ственный комитет или добиваться разрешения на 
расследования по статье, не относящейся к их под-
следственности, у прокуратуры.

В ЦЭНКИ новое расследование пока не коммен-
тируют.

При этом следует отметить, что предыдущее 
расследование махинаций при строительстве во-
дозаборов и других объектов на Восточном, нача-
тое ровно год назад СКР по материалам все того 
же УФСБ по Амурской области, стоило места гла-
ве ЦЭНКИ Андрею Охлопкову, который покинул 
свой пост без выплат и компенсаций за многочи-
сленные нарушения. Фигурантами же дела стали 
тогдашний директор космического центра «Вос-
точный» Роман Бобков и главный инженер ЦЭНКИ 
Владимир Жук. Расследование уже закончено, об-
винение утверждено в прокуратуре, и уголовное 
дело вскоре поступит в суд.

Юрий Сюн, Николай Сергеев

Посадки в космосе  
куются на земле
Замдиректора ЦЭНКИ  
ФСБ заподозрила в мошенничестве

Министерство обороны РФ обжаловало приговор Ев-
гению Суходольскому, бывшему командиру 55-го от-
дельного вертолетного полка, признанному виновным 
по уголовному делу о крушении вертолета Ми-28. Во-
енное ведомство не согласно с тем, что Краснодарский 
гарнизонный военный суд не стал рассматривать иск 
к подсудимому о возмещении стоимости разбившего-
ся вертолета на сумму 979 млн руб. С приговором так-
же не согласны прокуратура, родственники погибших 
летчиков и сам полковник Суходольский.

В судебную коллегию по уголовным делам Южного окруж-
ного военного суда направлена апелляционная жалоба Ми-
нистерства обороны РФ на приговор полковнику Евгению 
Суходольскому, которого Краснодарский гарнизонный во-
енный суд (КГВС) 28 сентября приговорил к пяти годам коло-
нии-поселения по делу о крушении вертолета Ми-28. Инфор-
мация об оспаривании приговора размещена на сайте КГВС. 
Минобороны РФ, признанное потерпевшей стороной, про-
сит отменить приговор в части отказа в рассмотрении иска 
о взыскании с подсудимого ущерба на сумму 979 млн руб.

Бывший командир 55-го отдельного вертолетного полка 
Евгений Суходольский признан виновным в превышении 
должностных полномочий с причинением тяжких послед-
ствий (ст. 286 УК РФ). 11 декабря 2019 года он направил своих 
подчиненных Александра Склянкина и Руслана Кушнирен-
ко на место вынужденной посадки Ми-28, который не смог 
приземлиться на военном аэродроме в Кореновске из-за ту-
мана. По версии обвинения, командир полка намеревался 
скрыть инцидент от руководства, приказав перегнать вер-
толет на аэродром базирования. Сразу после взлета Ми-28 
потерял управление и упал, пилоты погибли. Экспертиза 
установила, что воздушное судно было исправно, причиной 
крушения стали ошибки пилотирования в сложных погод-
ных условиях.

В ходе судебного процесса прокуратура просила суд взы-
скать с Евгения Суходольского в пользу Министерства обо-
роны РФ ущерб от утраты вертолета Ми-28, однако КГВС не 
стал рассматривать этот вопрос, оставив его гражданскому 
суду. Минобороны, как стало известно „Ъ“, настаивает на 
удовлетворении этих требований, поэтому обратилось с жа-
лобой в апелляционную инстанцию. Ответ из Минобороны 
РФ на запрос „Ъ“ не был получен.

Отменить или изменить приговор Евгению Суходольско-
му просят и остальные участники процесса: прокуратура 
считает обвинительный приговор обоснованным, но про-
сит ужесточить наказание. Потерпевшие — родственники 
погибших летчиков, напротив, считают приговор Евгению 
Суходольскому слишком суровым. Защитник подсудимого 
Роман Куматренко просит апелляцию отменить приговор 
и направить дело на новое рассмотрение. «В деле очевидна 
неполнота следствия»,— пояснил „Ъ“ защитник. Евгений Су-
ходольский не согласен с версией обвинения о том, что ор-
ганизовал перелет, намереваясь скрыть от руководства вы-
нужденную посадку. Бывший командир полка утверждает, 
что об инциденте в любом случае стало бы известно, но лич-
но ему это ничем не грозило, поэтому у него не было необхо-
димости настаивать на перелете Ми-28 в Кореновск. По его 
словам, он поручил подчиненным выяснить обстановку на 
месте вынужденной посадки, в частности оценить погодные 
условия. Решение о полете, по словам Евгения Суходольско-
го, командир экипажа принял самостоятельно, осуществив 
взлет без уведомления командного пункта. Бывший коман-
дир полка частично признает вину, считая себя виновным 
в том, что он сразу не доложил о вынужденной посадке вы-
шестоящему руководству и не запретил пилотам Склянки-
ну и Кушниренко взлетать. Иск о взыскании ущерба Евге-
ний Суходольский считает необоснованным.

Анна Перова, Краснодар

Стоимость вертолета  
не включили в приговор
Минобороны по-прежнему требует  
взыскать с экс-командира авиаполка почти миллиард рублей

К трем годам условного лишения свободы Ле-
фортовский суд Москвы приговорил началь-
ника отдела поршневого двигателестроения 
Центрального института авиационного мото-
ростроения имени Баранова (ЦИАМ) Льва Фин-
кельберга. Он был признан виновным в особо 
крупном мошенничестве: суд пришел к выводу, 
что конструктор при разработке нового порш-
невого авиадвигателя «Пилот-2» для россий-
ских самолетов бизнес-класса приобрел у ком-
пании «Зеленпарк» за сумму около 4,5 млн руб. 
оборудование, которое не соответствовало за-
явленным требованиям и стоило всего 40 тыс. 
руб. По решению суда ученый должен выпла-
тить по иску прокуратуры всю сумму причинен-
ного институту ущерба.

На оглашение приговора господин Финкель-
берг прибыл самостоятельно, так как с начала рас-
следования возбужденного против него уголовно-
го дела находился под подпиской о невыезде. Само 
же заседание из-за ограничений, связанных с пан-
демией, было проведено без посторонних лиц — 
в зале присутствовали лишь непосредственные 
участники процесса.

Из оглашенного в суде приговора следовало, что 
основанием для возбуждения дела по обвинению 
Льва Финкельберга в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) послужил договор о закуп-
ке у компании «Зеленпарк» и поставке институту 
двух электронных блоков управления новыми ави-
адвигателями общей стоимостью 4,484 млн руб. 
Двигатели под названием «Пилот-2» разрабатыва-
лись в ЦИАМ для нового поршневого самолета биз-
нес-класса. Об этом проекте Лев Финкельберг объ-
явил в институте еще в 2014 году. Однако после 
приобретения двух электронных блоков управле-
ния и установке их на «Пилоты» проектирование 
нового двигателя застопорилось на три года. О нем 
в ЦИАМ вспомнили лишь в 2017 году, когда в ин-
ституте началась комплексная налоговая проверка. 
В ходе нее было установлено, что проданные почти 
за 4,5 млн руб. несложные электронные блоки таких 
денег просто не стоят. Для их освидетельствования 
привлекли исполнителя договора — руководите-
ля «Зеленпарка» Сергея Талалу, который признал-
ся, что купил устройства в магазине автозапчастей 
за 40 тыс. руб., а затем перепродал их в ЦИАМ вместе 
с новыми паспортами, которые «набрал на компью-
тере и распечатал».

Впрочем, адвокат подсудимого Екатерина Клеп-
нева теперь утверждает, что в ходе возбужденно-
го в 2019 году по факту мошеннических действий 
уголовного дела господина Талалу никто не допра-
шивал. По ее словам, вместо этого следствие назна-
чило техническую экспертизу поставленных для 
ЦИАМ электронных блоков, в ходе которой было 

установлено, что данное оборудование в принци-
пе «не соответствовало заявленным заказчиком 
техническим требованиям». Ущерб, причиненный 
ЦИАМ, был оценен в сумму, за которую блоки были 
приобретены.

Обвинение в особо крупном мошенничестве 
Льву Финкельбергу было предъявлено лишь в кон-
це 2020 года. А уже в начале 2021 года его уголовное 
дело было направлено в Лефортовский суд Москвы. 
Но, как сообщал „Ъ“, там выяснилось, что после оз-
накомления сторон с его материалами в них были 
внесены «существенные изменения». В частности, 
приобщены «новые документы и вещественные до-
казательства», а на протоколе ознакомления поя-
вились «приписки и исправления». При этом пред-
ставитель потерпевшей по делу стороны — ЦИАМ 
вообще утверждал, что в документах за него распи-
сался кто-то другой. В результате суд вернул дело 
в прокуратуру для «устранения нарушений, препят-
ствующих постановлению законного приговора». 
Но прокуратура нарушений не нашла и оспорила 
возврат дела. Апелляционная инстанция Мосгорсу-
да решила вернуть дело в тот же Лефортовский суд, 
но с условием, что оно должно быть рассмотрено 
иным составом суда. Повторно рассмотрение дела 
стартовало 8 июля. А спустя три месяца уже прошли 
прения сторон, в ходе которых прокурор, ссылаясь 
на техническую экспертизу, пытался доказать, что 
господин Финкельберг, будучи крупным специали-
стом в своей области, не мог не знать, что ему было 
поставлено заведомо непригодное оборудование. 
Однако конструктор не проверил его, а значит, пони-
мал, что электронные блоки управления не могли 
стоить 4,484 млн руб. В итоге гособвинитель предло-
жил признать подсудимого виновным по ч. 4 ст. 159 
УК РФ и приговорить его к четырем годам колонии 
общего режима. При этом прокурор просил удов-
летворить иск прокурора Юго-Восточного админи-
стративного округа Москвы, по которому Лев Фин-
кельберг должен был возместить своему институту 
сумму ущерба.

В свою очередь адвокат Клепнева требовала 
оправдать своего подзащитного, который ни на 
следствии, ни в суде вины не признал. А на замеча-
ния прокурора о нежелании ее клиента проверять 
спорные электронные блоки после их поставки ад-
вокат заявила, что на тот момент в институт еще не 
доставили так называемые «демонстраторы двига-
теля», после монтажа которых и можно было про-
верить все оборудование. Когда же через восемь 
месяцев их привезли, время для обращения с пре-
тензиями было упущено.

В результате суд ограничился в отношении го-
сподина Финкельберга условным сроком, но возме-
стить ущерб обязал.

Алексей Соковнин

«Пилота» приземлили условно
Разработчик двигателя осужден  
и должен погасить причиненный ЦИАМ ущерб

Сергей Зуев не согласен с тем, что  участвовал 
в мошенничестве с деньгами, выделенными 
на нацпроект  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ТВЕРСКОГО СУДА
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Перевод страны 
на домашнее положение

В столице 19 октября выявили 
5,7 тыс. новых случаев заражения. До 
этого шесть дней подряд количество ин-
фицированных превышало 6 тыс. Число 
госпитализаций в Москве приблизи-
лось к 1,6 тыс. в сутки — ранее городские 
власти не раз давали понять, что допол-
нительные койки и новые меры сниже-
ния заболеваемости становятся необхо-
димыми, когда число госпитализаций 
подходит к 2 тыс.

Господин Собянин объявил о сроч-
ных мерах для «защиты старшего поко-
ления и других уязвимых категорий го-
рожан». В частности, градоначальник 
установил, что с 25 октября 2021 года 
до 25 февраля 2022 года москвичи в воз-
расте старше 60 лет и граждане, страда-
ющие хроническими заболеваниями, 
«должны вновь соблюдать домашний 
режим — по месту постоянного житель-
ства либо на садовых участках». От ог-
раничений освобождены те пожилые 
и хронически больные москвичи, кото-
рые переболели COVID-19 в течение по-
следних шести месяцев либо прошли 
вакцинацию.

В этот же период работодателям на 
территории Москвы предписано переве-
сти на удаленку не менее 30% от общего 
числа работников, а также всех работни-
ков старше 60 лет и страдающих хро-
ническими заболеваниями. Отметим, 
требование о переходе на удаленную ра-
боту не распространяется на вакцини-
рованных и переболевших работников, 
а также на работников медорганизаций, 
предприятий оборонки, «Росатома», «Ро-
скосмоса» и некоторых других стратеги-
ческих отраслей.

Наконец, главный санитарный врач 
Москвы постановил расширить требо-
вания к ранее введенной обязательной 
вакцинации работников сферы услуг. Ра-
ботодатели до 1 января 2022 года долж-
ны обеспечить вакцинацию не менее 
80% от общего числа сотрудников (ранее 
речь шла о плановых показателях в 60% 
привитых).

Отметим, что весной 2020 года в связи 
с началом пандемии коронавируса в Мо-
скве вводились более жесткие ограниче-
ния. 5 марта 2020 года в городе был вве-
ден режим повышенной готовности (он 
действует до сих пор), а с 26 марта гра-
жданам старше 65 лет и лицам с хрони-
ческими заболеваниями предписали са-
моизоляцию. С 30 марта всем москвичам 
предписали домашний карантин, позво-
ляя сходить в соседний продуктовый ма-
газин и аптеку, вынести мусор и выгу-
лять собаку. Нарушителей ждал штраф 
4–5 тыс. руб. С 15 апреля для любых по-
ездок по Москве нужно было получать 
цифровые коды. С 12 мая горожан при 
посещении магазинов и аптек обязали 
носить маски и перчатки.

В июне 2021 года в Москве также вво-
дились ограничения, но меньшего мас-
штаба. На фоне всплеска заболеваемости 
столичные власти устанавливали нера-
бочие дни с 13 до 20 июня. В заведения 
общепита посетителей начали пускать 
по QR-кодам. Их могли получать приви-
тые, переболевшие коронавирусом или 
сдавшие отрицательный ПЦР-тест гра-
ждане. Кроме того, власти обязывали 
компании перевести 30% сотрудников 
на дистанционную работу.

«Процессы для удаленной 
работы давно налажены»
Опрошенные „Ъ“ работодатели пока не 
планируют существенно перестраивать 
деятельность в связи с возможным вве-
дением новых нерабочих дней и коррек-
тировкой режима частичной удаленки 
в Москве, уточняя при этом, что и так ра-
ботают с учетом эпидемической ситуа-
ции. Компании непрерывного цикла от-
мечают, что на их работу ограничения 
не повлияют, банки и IT-компании отме-
чают, что давно отработали технологии 
дистанционной работы, а торговые сети 
и предприятия общепита отчитываются 
о доле вакцинированных сотрудников, 
которая, как они рассчитывают, позво-
лит им продолжить работу.

Так, в энергокомпании «Т Плюс» „Ъ“ 
заявили, что приняли необходимые 
меры для снижения рисков распростра-
нения коронавируса и продолжат рабо-
ту по теплоснабжению регионов в обыч-
ном режиме. «Россети» готовы оставить 
на работе только персонал, обеспечива-
ющий бесперебойное электроснабже-
ние потребителей, «обслуживание кли-
ентов может осуществляться полностью 
удаленно — в компании развиты ди-
станционные сервисы, которые дока-
зали свою эффективность уже в первые 
месяцы пандемии». «Все технологиче-
ские и бизнес-процессы для удаленной 
работы давно налажены,— говорит пре-
зидент „Лиги цифровой экономики“ 
и управляющий партнер AT Consulting 
Сергей Шилов.— Мы продолжим рабо-
тать в эти дни и обеспечивать сервис для 
наших клиентов».

Банки также не видят проблемы 
в соблюдении новых ограничений. Так, 
в случае введения нерабочих дней от-
деления Райффайзенбанка продолжат 
работать. «70% сотрудников бэк-офи-
са банка работают в гибридном графи-
ке с апреля 2020 года и продолжат так 
работать,— сообщили в пресс-служ-
бе.— Каждая команда при необходи-
мости может самостоятельно принять 

решение о временном переходе на уда-
ленную работу». Росбанк как системно 
значимая кредитная организация про-
должит предоставлять полный спектр 
услуг во всех отделениях в стандартном 
режиме, отмечает директор по персона-
лу Росбанка Мария Мосина. Будут при-
няты все меры для «обеспечения без-
опасности и благополучия клиентов, 
партнеров и сотрудников», но банк в то 
же время рекомендует пользоваться мо-
бильным приложением. В головном 
офисе Росбанка с марта 2020 года боль-
шинство сотрудников работают удален-
но, выходят на рабочее место не более 
30% сотрудников.

Президент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии Ольга Киселева уве-
рена, что у отрасли не возникнет про-
блем с переводом на удаленную работу 
30% персонала — такой опыт у клубов 
уже был. А вот наращивание темпов 
вакцинации до 80%, по ее словам, мо-
жет стать сложной задачей. По словам 
госпожи Киселевой, 60% работников 
уже сделали прививки, оставшиеся 
40% — самая сложная категория, для 
работы с которой придется приложить 
больше усилий.

В АСНА (объединяет более 10 тыс. ап-
тек) сообщили, что большая часть со-
трудников привита или имеет высокий 
уровень антител после болезни. В сети 
«Лента» доля вакцинированных сотруд-
ников превышает 70%, в «М.Видео-Эль-
дорадо» вакцинировано около 75% 
персонала, при этом в Москве и Мос-
ковской области это число «несколько 
выше среднего показателя по компа-
нии». В ГК «Шоколадница» (управляет 
одноименными заведениями, а также 
сетями «Кофе Хауз», «Ваби Саби» и др.) 
считают, что ресторанная отрасль спра-
вится с вакцинацией не менее 80% пер-
сонала. В самой группе показатель до-
стиг 87%.

В PepsiCo основная часть админист-
ративных сотрудников с начала панде-
мии переведена на удаленный режим 
работы с посещением офиса в случае 
необходимости. Все сотрудники, по-
сещающие офис, привиты, в офисе со-
блюдается дистанция при рассадке, 
а ношение масок обязательно для всех.

«Мы подходим к концу 
первого большого этапа 
пандемии»
Инфекционист, кандидат медицин-
ских наук Илья Акинфиев отмечает, 
что с начала пандемии показателем не-
обходимости вводить новые ограниче-
ния считается именно загруженность 
коечного фонда. Отметим, по данным 
главы Минздрава, в России сейчас заня-
ты 255 тыс. из 274 тыс. коек для пациен-
тов с COVID-19. В ряде регионов резер-
вы вновь близки к исчерпанию — так, 
во вторник губернатор Орловской об-
ласти Андрей Клычков сообщил, что 
в больницах региона места для боль-
ных коронавирусом закончились. По 
его словам, ситуация в ближайшей пер-
спективе «не вызывает оптимизма». „Ъ“ 
попросил Минздрав сообщить о резер-
вах системы здравоохранения, однако 
пока не получил комментарий. Михаил 
Мурашко ранее дал понять, что особен-
но напряженная ситуация с коронави-
русом складывается сейчас в Удмуртии, 
Пермском крае, Башкирии и Татарста-
не, Ивановской, Оренбургской и Тю-
менской областях.

По мнению Ильи Акинфиева, пред-
лагаемые «каникулы» едва ли помогут 
остановить новые заражения, но спо-
собны «притормозить процесс», растя-
нуть его во времени и снизить таким 
образом нагрузку на систему здравоох-
ранения. С ним согласен эпидемиолог, 
директор Института междисциплинар-
ных медицинских исследований Ев-
ропейского университета Антон Бар-
чук: «Любые меры, которые снижают 
количество контактов, всегда эффек-
тивны». По его словам, мы подходим 
к концу «первого большого этапа пан-
демии». Он полагает, что примерно че-
рез полгода в популяции практически 
не останется людей, которые либо не 
переболели, либо не вакцинированы. 
Господин Барчук ссылается при этом 
на данные исследования, которое ин-
ститут проводит в Петербурге: только 
3–5% людей «переболевают» корона-
вирусом в месяц, а темпы вакцинации 
настолько низки, что в целом не вли-
яют на естественное течение эпиде-
мии. «Соответственно, примерно через 
шесть месяцев мы можем увидеть паде-
ние числа суточных случаев. Если этого 
не произойдет, одна из причин может 
быть связана с недостаточной длитель-
ностью защиты после болезни или по-
сле вакцинации»,— говорит господин 
Барчук. Рано утверждать, что нынеш-
няя волна масштабнее зимнего подъ-
ема 2020 года и летнего всплеска 2021 
года, отмечает Антон Барчук. По его 
словам, тогда госпитализаций в Мо-
скве и Санкт-Петербурге было больше. 
При этом в отдельных субъектах ситуа-
ция может быть сейчас тяжелее, чем на 
прежних «пиках».

Наталья Костарнова,  
Александр Воронов,  
Евгений Зайнуллин,  
Полина Смертина,  
Татьяна Дятел, Юлия Тишина, 
Полина Трифонова,  
отдел потребрынка
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Этика и психология ДТП
Минпросвещения расширит  
программы подготовки автомобилистов

Желающие получить води
тельские права, вероятно, 
в скором времени столкнутся 
с рядом нововведений. В рам
ках новых программ обуче
ния, разработанных по заказу 
Минпросвещения, число обя
зательных для посещения за
нятий по теории будет сокра
щено: часть дисциплин мож
но будет изучать дома. Зато 
автошколы будут обучать гра
ждан оформлению мелких ава
рий без вызова ГИБДД и уста
навливать детские автокре
сла. Для исключения конфлик
тов на дорогах в рамках теоре
тического курса вводится но
вая тема «Культура вождения 
и этика водителей». Автошко
лы документ раскритиковали.

Проект новых примерных 
программ обучения в автошко-
лах представило ООО «Движение 
без опасности» — подрядчик, на-
нятый за 20 млн руб. Институтом 
развития профессионального 
образования (ИРПО, подведом-
ственное Минпросвещения уч-
реждение) в рамках контракта, 
заключенного в августе (см. „Ъ“ от 
29 июля).

Действующие «примерные» 
программы (на их базе автошко-
лы готовят собственные), напом-
ним, утверждены приказом Ми-
нобрнауки 2014 года. Документ 
признан устаревшим, существует 
два пакета поправок к нему. Пер-
вый содержит точечные измене-
ния, он уже прошел обсуждение 
(„Ъ“ сообщал об этом 30 сентября) 
и планируется к подписанию 
в Минпросвещения. Второй про-
ект — более глубокая переработ-
ка программ в рамках поручения 
вице-премьера Марата Хуснулли-
на. Для его подготовки Минпрос-
вещения через ИРПО наняло от-
дельного исполнителя, который, 
в свою очередь, собрал пул экс-
пертов.

Включенные в этот пакет ос-
новные нововведения для буду-
щих водителей легковых авто об-
рисовал один из разработчиков, 
эксперт ДОСААФ Андрей Степа-
нов. При изучении теории будет 
сокращено число «аудиторных» 
занятий (то есть требующих обя-
зательного посещения автош-
колы) с нынешних 188–190 ча-
сов до 144–146 часов (зависит от 
типа трансмиссии в авто). Часть 

материала будущие водители бу-
дут изучать дома самостоятельно, 
однако, подчеркивает эксперт, 
речь не идет о полной самоподго-
товке (она запрещена еще в 2013 
году). Вводится практическое за-
нятие по оформлению аварии 
без участия ГИБДД (сейчас изуча-
ется лишь теоретическая часть 
процесса). Будущие водители бу-
дут изучать способы установки ав-
токресел в машине. Больше вни-
мание будет уделяться системам 
управления авто, влияющим на 
безопасность (например, что де-
лать, если на приборной панели 
загорелся значок неисправности 
двигателя Check Engine или сиг-
нал перегрева охлаждающей жид-
кости). Добавляется тема «Культу-
ра вождения и этика водителей», 
в рамках которой гражданам 
предстоит изучать «личность во-
дителя и мотивацию безопасно-
го вождения» и «понятия об этике 
и этических нормах». Сегодня на 
дорогах складывается «неблаго-

приятная морально-психологиче-
ская обстановка, когда водители 
кидаются друг на друга с огне-
стрельным оружием», поясняет 
Андрей Степанов. К программам 
прилагаются методические реко-
мендации по применению доку-
мента и новые требования к пре-
подавателям / инструкторам.

Документ оставляет «печаль-
ное впечатление» и во многом 
повторяет устаревший приказ 
2014 года, хотя госзаказчик хотел 
именно новые актуализирован-
ные программы, заметила глава 
Национального союза ассоциа-
ций автошкол Елена Зайцева. По 
ее словам, большая часть предло-
жений союза не учтена. Госпожа 
Зайцева выступает против введе-
ния самостоятельного обучения, 
так как некоторые важные пред-
меты (в частности, анализ при-
чин возникновения ДТП) надо из-
учать только с преподавателем, 
а дома этого делать никто не бу-
дет. Для написания новых про-
грамм надо сначала проанализи-
ровать данные об аварийности, 
отмечает президент Московского 
регионального союза автошкол 
Лев Бурыкин. Известно, что про-
тив написания новых программ 
выступает и Межрегиональная ас-
социация автошкол, которая даже 

отказалась от приглашения вклю-
чить своих представителей в со-
став рабочей группы.

В то же время глава Союза ав-
тошкол Москвы Александр Ачка-
сов документ подержал, назвав 
его результатом «колоссального 
труда экспертов высокого уров-
ня». Представитель ИРПО Иван 
Ефанов со своей стороны подчер-
кивает, что действующие законы 
не позволяют принять абсолют-
но новые программы, поэтому 
многие предложения автошкол 
учесть невозможно: «Мы надеем-
ся, что позже мы сумеем повлиять 
на законодательные акты, сужаю-
щие наше поле деятельности. Но 
пока кардинально изменить си-
туацию мы не в состоянии». Для 
этого придется править как ми-
нимум закон об образовании, го-
ворит представитель ООО «Дви-
жение без опасности» Владимир 
Бахарев. Кроме того, проект еще 
будет дорабатываться и пройдет 
несколько экспертиз и обсужде-
ний, в том числе с участием пред-
ставителей ГИБДД, после чего 
будет направлен в Минпросвеще-
ния, пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
ИРПО. Сроки вступления в силу 
новых программ пока не опреде-
лены.

Иван Буранов

Во время обучения  
в автошколе граждан  
наконец научат  
оформлять мелкие ДТП,  
устанавливать авто
кресла и соблюдать  
водительскую этику   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Вроде иноагент, а вроде и нет
Суды Петербурга по-разному оценили работу ВИЧ-сервисного фонда

„Ъ“ стали известны детали пра
вовой коллизии с петербург
ским благотворительным фон
дом «Гуманитарное действие». 
Летом фонд пытался оспорить 
статус иностранного агента, 
и тогда Октябрьский районный 
суд Петербурга встал на сторо
ну министерства. Параллельно 
Минюст попытался оштрафо
вать фонд за то, что тот не по
дал заявления о доброволь
ном включении в реестр иноа
гентов, но Петроградский рай
онный суд отказался это сде
лать, отметив, что «Гуманитар
ное действие» не занимает
ся «политической деятельнос
тью». Адвокат фонда называет 
это прецедентом и намерен ис
пользовать мнение Петроград
ского суда при обжаловании 
решения Октябрьского.

«Гуманитарное действие» — 
одна из старейших в России 
ВИЧ-сервисных организаций, 
она работает в Санкт-Петербур-
ге с 2001 года. Фонд помогает лю-
дям из группы риска, в частно-
сти, наркозависимым: устраивает 
людей на реабилитацию, восста-
навливает документы, помогает 
начать прием лекарств от ВИЧ-ин-
фекции, гепатитов и туберкулеза. 
Именно эту НКО в интервью „Ъ“ 
в 2018 году ставил в пример Ев-
гений Воронин — на тот момент 
главный внештатный специалист 
Минздрава по ВИЧ. «Гуманитар-
ное действие» активно участвует 
во всероссийском проекте «Стоп 
ВИЧ/СПИД» (запущен по иници-
ативе супруги экс-президента РФ 
Светланы Медведевой).

Часть проектов НКО ведется 
на иностранные средства, полу-
ченные, например, от Фонда Эл-
тона Джона и Глобального фонда 
для борьбы со СПИДом, туберку-
лезом и малярией. Это и стало од-
ной из причин, по которым в де-
кабре 2020 года «Гуманитарное 
действие» было внесено Миню-
стом в реестр НКО-иноагентов. Ве-
домство обнаружило «политиче-

скую деятельность» в «публичных 
обращениях» фонда к государст-
венным органам. Также Минюст 
указал, что организация публико-
вала «мнения о принимаемых го-
сударственными органами реше-
ниях» (см. „Ъ“ от 23 декабря 2020 
года). «Гуманитарное действие» 
попыталось оспорить внесение 
в реестр, но Октябрьский район-
ный суд Петербурга организации 
отказал.

В мае Минюст составил на НКО 
протокол по ст. 19.34 КоАП («На-
рушение порядка деятельности 
некоммерческой организации, 
выполняющей функции иностран-
ного агента», штраф до 500 тыс. 
руб.) — по сути за то, что органи-
зация не внесла себя в реестр до-
бровольно. Ведомство обратилось 
по этому поводу в Петроградский 
районный суд Петербурга.

Заседание состоялось 5 октя-
бря. Представитель петербургско-
го управления Минюста Алексан-
дра Железная заявила, что фонд 
«вышел за пределы своей деятель-
ности». Среди прочих примеров 
ведомство привело прошлогод-
нюю публикацию «Гуманитар-
ного действия» о петиции к пре-
зиденту РФ — о необходимости 
создания Национальной страте-
гии по борьбе с гепатитом. От-
метим, что в 2021 году Владимир 
Путин поручил правительству 
сформировать список мер для 
снижения смертности от ряда за-
болеваний, включая гепатит С.

Петроградский суд по ито-
гам заседания неожиданно встал 
на сторону «Гуманитарного дейст-
вия» и заявил об отсутствии соста-
ва правонарушения по ст. 19.34 
КоАП. Мотивировочная часть 
с объяснением этого решения по-
явилась только сейчас. Как оказа-
лось, суд опирался на постанов-
ление Конституционного суда 
от 8 апреля 2014 года, в котором 
разъяснялся ФЗ «О некоммерче-
ских организациях». Там говорит-
ся, что работа в области благотво-
рительности, здравоохранения, 

профилактики и охраны здоро-
вья граждан, пропаганды здо-
рового образа жизни не может 
относиться к «политической дея-
тельности». «Соответственно, ка-
кими бы ни были источники де-
нежных и иных материальных 
средств, если цели деятельности 
не выходят за рамки указанных 
областей, они (организации.— 
„Ъ“) не могут считаться выполня-
ющими функции иностранного 
агента»,— заявлял КС. Петроград-
ский суд счел, что материалы Ми-
нюста свидетельствуют: «деятель-
ность благотворительного фонда 
„Гуманитарное действие“ соответ-
ствует целям, предусмотренным 
его учредительными документа-
ми». Также суд указал, что «в про-
токоле об административном 
правонарушении не исследовано 
и не оценено наличие у организа-
ции целей в сфере профилакти-
ки и охраны здоровья граждан, 
для реализации которых получе-
ны соответствующие документы» 
(имеются в виду лицензии на ме-
дицинскую деятельность, кото-
рые есть у фонда).

Также в решении суда отмеча-
лось, что «политические цели» 
должны относиться к деятель-
ности самой НКО, а не отдельных 
ее членов. А Минюст ссылался 
в том числе на интервью и ком-
ментарии сотрудников фонда. 
«Указанные в протоколе и акте 
проверки сведения не отражают 
каких-либо данных, свидетельст-
вующих о намерениях „Гумани-
тарного действия“ участвовать 
в акциях, рассчитанных на ока-
зание воздействия на принимае-
мые государственными органами 
решения и проводимую ими го-
сударственную политику, а также 
формировании общественного 
мнения не в целях уставной дея-
тельности»,— констатировал Пе-
троградский районный суд.

Адвокат Максим Крупский 
(представлял интересы «Гума-
нитарного действия») называ-
ет решение Петроградского суда 

«прецедентным». Он отметил, 
что уже семь лет работает по де-
лам о статусе иностранного аген-
та и впервые увидел столь четкие 
вопросы суда к представителям 
Минюста. «Я считаю главной осо-
бенностью постановления то, 
что суд взял на себя смелость по-
ступить по справедливости,— 
сказал господин Крупский.— 
Он прекратил производство 
не по формальным основаниям, 
что время от времени случается 
и в такого рода делах, а по сущест-
ву — в связи с отсутствием соста-
ва правонарушения. Заявление 
суда об отсутствии в деятельнос-
ти фонда признаков „политиче-
ской деятельности“ — это сегод-
ня большая редкость». Господин 
Крупский пояснил, что процесс 
касался только вопроса штрафа, 
поэтому его результат не может 
означать автоматической отме-
ны статуса иноагента. Тем не ме-
нее адвокат отметил, что «Гума-
нитарное действие» обязательно 
использует решение Петроград-
ского суда при обжаловании ре-
шения Октябрьского суда.

Руководитель «Гуманитарно-
го действия» Сергей Дугин до-
бавил, что статус иностранного 
агента пока не мешал организа-
ции сотрудничать с городскими 
властями. Летом 2021 года фонд 
выиграл две субсидии для соци-
ально ориентированных НКО 
от комитета по социальной поли-
тики Петербурга. «Гуманитарное 
действие» получило 1,2 млн руб. 
на возмещение затрат по оказа-
нию профилактической и меди-
цинской помощи людям с ВИЧ 
и гепатитами, а также 1,44 млн 
руб. на работу с потребителями 
инъекционных наркотиков. Тог-
да же председатель городского ко-
митета по социальной политике 
Александр Ржаненков (сейчас де-
путат заксобрания Петербурга) 
официально поздравил фонд-ино-
агента с 20-летием, поблагодарив 
его за «практику и опыт».

Валерия Мишина
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Молдавия столкнулась с трубностями
Переговоры о поставках в страну российского газа  
стали вопросом Кремля

Молдавию охватила паника  
из-за отсутствия контракта 
с «Газпромом» и уверенности 
в том, что энергокризис не пора-
зит страну в холода. Решать про-
блему в Москву летит молдав-
ский вице-премьер Владислав 
Кульминский — он проведет пе-
реговоры с заместителем гла-
вы кремлевской администрации 
Дмитрием Козаком. Если газовая 
тема становится вопросом Крем-
ля, это означает, что обсуждает-
ся не только энергетика.

Вице-премьер Молдавии Влади-
слав Кульминский прилетит в Мо-
скву 20 октября, а на следующий 
день будет принят на Старой площа-
ди заместителем главы администра-
ции президента Дмитрием Козаком. 
Визит готовился экстренно. Еще на 
прошлой неделе, по информации 
„Ъ“, сторонами обсуждалась воз-
можность приезда господина Коза-
ка в Кишинев. Но поездка сорвалась 
из-за несовпадения графиков крем-
левского чиновника и президента 
республики Майи Санду, с которой 
Дмитрий Козак рассчитывал встре-
титься. В итоге стороны договори-
лись о проведении переговоров на 
российской территории. 

Владислав Кульминский в мол-
давском правительстве курирует 
тему приднестровского урегулиро-
вания, и газ не совсем его или сов-
сем не его профиль. В то же время 
он едва ли не единственный топо-
вый молдавский чиновник, сумев-
ший установить контакты в разных 
российских госструктурах — от Со-
вета федерации до МИДа и админи-
страции президента. К тому же тема 
Приднестровья из российско-мол-
давской повестки не уходит все три 
десятка лет, что длится этот неурегу-
лированный конфликт на Днестре.

К нерешенной газовой пробле-
ме непризнанная Приднестровская 
республика, впрочем, имеет самое 
прямое отношение. Если контрак-
та с Молдавией не будет, то этот не-
подконтрольный Кишиневу и опе-
каемый Москвой пророссийский 
регион тоже столкнется с проблема-
ми: он снабжается топливом из той 
же трубы. Кроме того, мощная Мол-
давская ГРЭС (2,5 ГВт, принадлежит 
«Интер РАО»), снабжающая электро-
энергией не только левобережье 
Днестра, а вообще всю Молдавию, 
работает на газе. Два из четырех ра-
ботающих сейчас энергоблоков хоть 
и переведены на уголь, но его запасы 
не слишком велики.

Надвигающийся энергокризис — 
главная тема этой осени в Молдавии. 
Долгосрочный газовый контракт 
между «Газпромом» и АО «Молдова-
газ» (на 50% принадлежит «Газпро-
му») истек 30 сентября, но был про-
длен до конца октября с тем, чтобы 
заключить новый. По условиям про-
дления «Газпром» поставит 53,8 млн 
кубометров газа для правобережной 
Молдавии и 90 млн кубометров — 
для левобережной. 

Молдавская сторона заявила, что 
этих объемов недостаточно. Власти 
объявили режим повышенной го-
товности в газовой сфере — еще не 
чрезвычайная ситуация, но уже ее 
предчувствие. А глава «Молдовагаза» 
Вадим Чебан призвал потребителей 
экономить. «Какой явный диском-
форт может создать снижение тем-
пературы отапливаемой площади 
с привычных для многих 24–25 гра-

дусов, при которой многие ходят по 
дому босиком, в майках и шортах, 
до 21–22 градусов, которая призна-
на наиболее комфортной температу-
рой окружающей среды для челове-
ка? Для чего постоянно доводить до 
кипения полный чайник воды, если 
речь идет о приготовлении всего 
лишь одной чашки чая, отвара или 
кофе?» — обратился топ-менеджер 
к потребителям.

На этом фоне и летит в Москву Вла-
дислав Кульминский. Собеседни-
ки „Ъ“ в российских и молдавских 
госструктурах говорят, что газовый 
вопрос на встрече вице-премьера 
с Дмитрием Козаком будет не единст-
венным, но основным. Кишинев, по 
словам источников „Ъ“, надеется со-
хранить устраивающую его форму-
лу формирования цены из прежнего 
контракта и договориться о допол-
нительных объемах газа на октябрь. 
А в идеале хотел бы заключить долгос-
рочный контракт. Но главное — цена. 
В октябре из-за роста цен в Европе она 
составила неподъемные для Молда-
вии $800 за тысячу кубометров (в сен-
тябре закупочная цена была $550).

«Газпром», по данным „Ъ“, наста-
ивает на заключении соглашения 
о реструктуризации долгов, нако-
пленных за поставленный газ, а по-
сле этого уже на внедрении Третье-
го энергопакета. Как отмечает один 
из собеседников „Ъ“, долг Молда-
вии перед монополией превышает 
$715 млн — без учета приднестров-
ского долга, который составляет 
около $8 млрд. По словам собесед-
ника „Ъ“, молдавская сторона на 
предстоящих переговорах намере-
на предложить схему урегулиро-
вания своей задолженности. Срок 
погашения, отмечает он, может рас-
тянуться на 10–20 лет.

«За стол переговоров нужно са-
диться в спокойном состоянии, ре-
шив проблему текущего дефицита, 
пока же ситуация слишком нервоз-
ная»,— признается собеседник „Ъ“. 
И добавляет, что обсуждаться будет 
поставка до 3 млрд кубометров в год, 
а срок контракта — один год.

Бывший глава молдавского На-
ционального агентства по регули-
рованию в энергетике Виктор Пар-
ликов уверен, что в переговорах по 
газу есть большая примесь полити-
ки. «У „Газпрома“ есть газ для всей 
Европы, но для Молдовы в октябре 
не хватает порядка 30 млн кубоме-
тров. Когда речь идет о Европе, „Газ-
пром“ заинтересован в заключении 
долгосрочных контрактов, но с Мол-
довой предпочитает заключать до-
говор на год или на месяц. В случае 
с Европой „Газпром“ предпочитает 
долгосрочные цены на газ, но в слу-
чае с Молдовой предпочитает спото-
вые»,— отметил господин Парликов 
в беседе с „Ъ“. Вывод, по его мнению, 
один: республика — особое место на 
газовой карте Газпрома. 

«Все, что монополия предпочи-
тает делать в отношениях с други-
ми странами, здесь она предпочита-
ет делать наоборот. Значит, вопрос 
политический. Но какова полити-
ческая цена вопроса, никто не гово-
рит. Ни Россия, ни Молдова. Думаю, 
мы, скорее всего, будем платить вы-
сокую цену за газ. Но было бы ин-
тересно узнать, и общество вправе 
знать за что. Если мы отказываемся 
принимать какие-то условия, навя-
занные Россией, то надо хотя бы по-
нимать, какие это условия. Я хотел 
бы это услышать»,— заключил Вик-
тор Парликов.

Ранее на российско-молдавских 
переговорах, по данным „Ъ“, воз-
никал вопрос переноса точки сдачи 
газа по новому контракту с молдав-
ско-украинской границы на границу 
республики с Румынией. Газ в Мол-
давию поставляется через Украину 
по трансбалканскому коридору, со-
ответственно, сдается на границе Ук-

раины и Молдавии. Молдавию и Ру-
мынию, в свою очередь, связывает 
трубопровод Яссы—Унгены до Ки-
шинева, введенный в конце 2020 
года (мощность — 1,5 млрд кубоме-
тров в год).

Пока сообщалось только о проб-
ных поставках по этой трубе, на пол-
ную мощность газопровод выйдет 
только в 2021 году, но закрыть всю 
потребность Молдавии в газе все 
равно не сможет. Хотя Румыния до-
бывает до 8,7 млрд кубометров газа 
в год, по данным BP за 2020 год, это-
го недостаточно, чтобы закрыть вну-
тренний спрос — до 11,3 млрд кубо-
метров. Поэтому Бухарест закупает 
у «Газпрома» до 1 млрд кубометров 
газа ежегодно.

Сейчас никакого влияния на пе-
реговорную позицию Молдавии этот 
трубопровод оказывать не будет, счи-
тают собеседники „Ъ“. По мнению 
Дмитрия Маринченко из Fitch, слож-
но представить, что в ближайшее 
время «Газпром» будет поставлять газ 
в Молдавию через Румынию, но сов-
сем исключить такой вариант в буду-
щем, если транзит в Европу через Ук-
раину сойдет на нет, нельзя.

«Молдовагаз», по данным „Ъ“, про-
сил «Газпром» о поставке 250 млн ку-
бометров на октябрь, но эта просьба 
не была удовлетворена, поскольку 
«Газпром» в отсутствие договоренно-
стей не резервировал дополнитель-
ные мощности для поставок в Молда-
вию через Украину на октябрь. Пока 
дефицита энергоснабжения в стра-
не нет.

Собеседник „Ъ“ в молдавских гос-
структурах надеется, что переговоры 
с Дмитрием Козаком откроют дорогу 
к контракту: «Идут переговоры, они 
длятся не день и не два. У всех есть 
интерес в том, чтобы договориться, 
и достаточно времени, чтобы догово-
риться. Идет разговор по цене. И по-
литики здесь никакой нет».

В «Газпроме» от комментариев от-
казались.

Владимир Соловьев,  
Татьяна Дятел

Талибов примут 
в новом качестве
Они приедут в Москву как 
представители власти в Афганистане

В среду в Москве пройдет засе-
дание «московского формата» 
по Афганистану,  включающего 
представителей этой страны 
и  десяти стран-соседей. Деле-
гация «Талибана» будет участво-
вать во встрече впервые после 
того, как эта запрещенная в Рос-
сии террористическая организа-
ция получила практически абсо-
лютную власть над Афганистаном 
и сформировала свое правитель-
ство. Не признанные мировым со-
обществом талибы будут сидеть 
за одним столом с правительст-
венными делегациями других 
стран и участвовать в принятии 
совместного заявления. Как со-
общают в МИД РФ, целью встречи 
станет «обсуждение перспектив 
развития военно-политической 
обстановки в Афганистане и фор-
мирования инклюзивного прави-
тельства». Еще одной особенно-
стью заседания станет отсутствие 
на нем делегации США.

Ровно три года назад заседание 
«московского формата» стало пер-
вым, которое посетила делегация 
талибов. Но тогда наряду с ними 
в Москву приезжали и представи-
тели официального Кабула. Теперь 
в этом больше нет смысла — после 
захвата афганской столицы 15 авгу-
ста талибы установили контроль над 
страной. По данным афганского те-
леканала Tolo News, делегацию, со-
стоящую из одних талибов, возгла-
вит замглавы нового правительства 
страны Абдул-Салам Ханафи. Вместе 
с ним приедет и глава МИДа Амир 
Хан Муттаки.

В списке приглашенных не оказа-
лось даже экс-президента Афганиста-
на Хамида Карзая и главы высшего 
совета по национальному примире-
нию Абдуллы Абдуллы, которые рань-
ше были частыми гостями в Москве. 
Об этом сообщило посольство России 
в Кабуле, хотя многочисленные СМИ 
со ссылкой на источники до послед-
него писали, что они приедут.

Россия традиционно приглашала 
на встречу «московского формата» 
еще и США, но оттуда пришел веж-
ливый отказ — американцы сосла-
лись на «логистические сложности». 
К тому же в Вашингтоне только что 
прошли важные кадровые переста-
новки — спецпредставитель по Аф-
ганистану Залмай Халилзад покинул 
пост, уступив его своему заместите-
лю Томасу Уэсту.

Ситуацию разъяснил глава МИД 
РФ Сергей Лавров. «Господин Уэст зво-
нил вчера нашему представителю, го-
сподину Кабулову (спецпредстави-
телю президента России, директору 
второго департамента Азии МИДа За-
миру Кабулову.— „Ъ“), выразил сожа-
ление, что вот так все произошло (он 
буквально накануне был назначен), 
и сказал, что обязательно хочет всту-
пить в контакт и приехать в Россий-
скую Федерацию. Мы будем рады его 
видеть»,— сказал господин Лавров 
журналистам в ходе пресс-конферен-
ции на Валдайском форуме в Сочи.

Со своей стороны, пресс-секре-
тарь Госдепартамента Нед Прайс 
уточнил, что существующий наря-
ду с «московским форматом» фор-
мат «расширенной тройки» по Афга-
нистану, куда входят Россия, Китай, 
США и Пакистан, в Вашингтоне 

по-прежнему считают «эффектив-
ным и конструктивным».

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков описал цель мо-
сковской встречи в самых общих чер-
тах: «Продолжение диалога, обмен 
мнениями, сопоставление позиций 
и попытка понять, что будет происхо-
дить в Афганистане». В МИД РФ дали 
конкретику. «В ходе встречи запла-
нировано обсуждение перспектив 
развития военно-политической об-
становки в Афганистане и формиро-
вания инклюзивного правительства. 
Будут также затронуты вопросы кон-
солидации усилий международно-
го сообщества по предотвращению 
гуманитарного кризиса в этой стра-
не»,— отметили в ведомстве, доба-
вив, что по итогам встречи ожидается 
«принятие совместного заявления».

По мнению российского экспер-
та по Афганистану Аркадия Дубнова, 
текст этого заявления станет предме-
том для реальной дискуссии, и в од-
ном из пунктов этого документа участ-
ники встречи попытаются закрепить 
стремление к созданию нового — на 
этот раз действительно инклюзивно-
го — правительства страны. «Талибы 
сумели доказать, что с ними можно ра-
ботать, они становятся все более и бо-
лее договороспособными,— отметил 
господин Дубнов в беседе с „Ъ“.— На 
днях представительную делегацию 
талибов принимали в узбекском Тер-
мезе, и эта встреча весьма сильно во-
одушевила узбеков. Талибы уже гово-
рят о готовности открыть школы для 
девочек всех возрастов в ряде север-
ных провинций».

Накануне заседания «московско-
го формата», 19 октября, российский 
МИД провел еще и встречу «расши-
ренной тройки», но из-за отсутствия 
американских представителей она 
получилась усеченной: помимо Рос-
сии на ней были представлены толь-
ко Китай и Пакистан. «Участники об-
менялись мнениями относительно 
общих угроз безопасности, вырази-
ли совместную заинтересованность 
в оказании Афганистану срочной гу-
манитарной и экономической помо-
щи»,— заявили в МИД РФ. Это дает 
основания полагать, что, несмотря на 
все трудности политического харак-
тера, именно гуманитарный вопрос 
сейчас можно назвать самым острым, 
ведь возможный кризис грозит на-
плывом беженцев в соседние с Афга-
нистаном страны.

Нельзя списывать со счетов и тер-
рористическую угрозу. За последний 
месяц шиитские мечети дважды под-
вергались атакам: при взрыве в Кунд-
узе погибло 46 человек, а в Кандагаре 
15 октября — более 60. Ответствен-
ность за эти теракты взяла на себя за-
прещенная в России группировка 
«Исламское государство».

Примечательно, что ровно че-
рез неделю после встречи в «москов-
ском формате» мероприятие по Афга-
нистану пройдет и в Тегеране. В нем 
примут участие главы МИДов Ира-
на, Китая, Пакистана, Таджикиста-
на, Туркменистана и Узбекистана. 
Как считает Аркадий Дубнов, Иран 
«на правах хозяина площадки и круп-
нейшего шиитского государства в ре-
гионе обязательно поднимет вопрос 
безопасности своих афганских еди-
новерцев».

Кирилл Кривошеев

В Молдавии надеются,  
что смогут договориться 
по газу с Москвой и зимой 
не замерзнут. Но на всякий 
случай просят Европу 
подстраховать   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Пентагон воспользовался правом обещательного голоса
Министр обороны США Ллойд Остин как мог обнадеживал Киев

Министр обороны США Ллойд Остин, 
продолжающий турне по постсоветско-
му пространству и Восточной Европе, 
 посетил Киев. Его переговоры с прези-
дентом Украины Владимиром Зелен-
ским и главой Минобороны Андреем 
Тараном придали новое ускорение аме-
рикано-украинскому оборонному со-
трудничеству, которое активизирова-
лось после принятия Верховной радой 
закона, разрешающего допуск на тер-
риторию страны иностранных войск 
для участия в учениях. Участники встреч 
в Киеве были сфокусированы на пробле-
мах безопасности Черного моря — общих 
для Грузии, Украины и Румынии, которые 
вошли в турне господина Остина.

Визит Ллойда Остина в Киев, куда он при-
был из Тбилиси, стал вторым пунктом тур-
не и неким смысловым мостиком, соеди-
нившим Закавказье с Восточной и Западной 
Европой в рамках новой оборонной страте-
гии США и НАТО на европейском театре. Из 
Киева министру обороны США предстояло 
отправиться в Бухарест. А завершит он свое 
турне в Брюсселе на встрече министров обо-
роны стран НАТО, запланированной на 21–
22 октября.

«Все три страны (Грузия, Украина и Румы-
ния.— „Ъ“) граничат с Черным морем, так что 
Ллойд Остин будет говорить с их лидерами 
о безопасности в Черном море и добиваться 
укрепления сотрудничества»,— обозначили 

главную цель турне в Пентагоне. «В Грузии 
и на Украине Остин подчеркнет, что дверь 
в НАТО открыта, и призовет эти страны пой-
ти на необходимые преобразования, чтобы 
претендовать на членство в альянсе»,— доба-
вили в ведомстве.

За день до приезда главы Пентагона 
в украинском Минобороны сообщили: Киев 
получил от правительства США новую пар-
тию технической помощи. «Это уже вторая 
партия от американских партнеров, постав-
ленная для нужд вооруженных сил Украины 
по результатам договоренностей, достигну-
тых во время недавнего визита президента 
Владимира Зеленского в США»,— заявили 
в Минобороны. Ранее Ллойд Остин расска-
зал, что президент США Джо Байден одобрил 
новый пакет военной помощи Украине на 
сумму $60 млн, включающий поставки пе-
реносных противотанковых ракетных ком-
плексов Javelin.

«Приземлился в Киеве. Я здесь, чтобы под-
твердить нашу непоколебимую поддержку 
суверенитету Украины, ее территориальной 
целостности и евроатлантических стремле-
ний и выразить нашу приверженность раз-
витию способности Украины в сдерживании 
дальнейшей российской агрессии»,— на-
писал Ллойд Остин в Twitter по прибытии 
в украинскую столицу. Программа его визи-
та включала переговоры с президентом Укра-
ины Владимиром Зеленским и главой Мино-
бороны Андреем Тараном.

«Спасибо президенту Зеленскому за то, 
что он принял меня сегодня в Киеве. Вместе 
с нашими союзниками мы остаемся предан-
ными поддержке права Украины определять 
собственную будущую внешнюю политику, 
свободную от постороннего влияния»,— на-
писал Ллойд Остин в Twitter уже после пере-
говоров с украинским лидером.

В свою очередь, одной из центральных 
тем переговоров глав оборонных ведомств 
стало взаимодействие Вашингтона и Киева 
в регионе Черного моря. «Сегодня мы обсу-
дили укрепление партнерства в Черномор-
ском регионе с нашими партнерами, чтобы 
противостоять действиям России по деста-
билизации. Мы поддержали Украину вме-
сте с Грузией, Румынией, Болгарией. Мы по-
няли важность партнерства и союзничества 
между союзниками и партнерами для того, 
чтобы сдержать российскую агрессию»,— за-
явил Ллойд Остин на совместном брифинге 
с Андреем Тараном.

«Отдельно хотел бы отметить, что мы обсу-
дили вопрос организации взаимодействия 
наших стран в целях повышения безопасно-
сти в регионе Черного моря»,— вторил гла-
ве Пентагона министр обороны Украины. По 
его словам, Россия создает в черноморском 
регионе «опасность судоходству, экономи-
ческой деятельности и провоцирует новые 
конфликты». «У нас общие интересы, и мы на-
строены продолжать целевые консультации 
по этому поводу, а также объединять усилия 

с нашими партнерами в Черноморском ре-
гионе и НАТО в целом для поддержания ста-
бильности и безопасности»,— сообщил Анд-
рей Таран. По его словам, в ходе переговоров 
в Киеве стороны «договорились отработать 
„дорожную карту“ реализации положений 
подписанного в Вашингтоне рамочного со-
глашения относительно стратегических 
основ оборонного партнерства». Особое вни-
мание участники переговоров уделили кри-
тически важным проектам обеспечения обо-
роны Украины «на суше, в воздухе, на море 
и в киберпространстве». «По всем направ-
лениям у нас амбициозные цели. Я уверен, 
что уже в следующем году мы увидим реаль-
ные результаты достигнутых договоренно-
стей»,— резюмировал Андрей Таран.

Визит главы Минобороны США в Киев со-
стоялся по горячим следам серии масштаб-
ных учений Украина—НАТО, проходивших 
на территории республики на протяжении 
года и достигших своего пика этой осенью. 
Так, с 13 по 20 сентября в Одессе прошли ко-
мандно-штабные учения Unbreakable Sta-
bility («Нерушимая устойчивость»). Их це-
лью в Киеве назвали «защиту критической 
инфраструктуры в Черном море». А в заяв-
лении Совета национальной безопасности 
и обороны отмечалось, что маневры «стали 
составной частью одобренного в апреле 2019 
года в Вашингтоне решения министров ино-
странных дел стран—членов НАТО по под-
держке Украины в противостоянии гибрид-

ным вызовам в Черноморском регионе».
Оживление оборонного сотрудничества 

Украины с США и НАТО произошло после 
того, как в конце января, вскоре после при-
хода к власти в Белом доме администрации 
Джо Байдена, Верховная рада приняла закон, 
разрешающий допуск на территорию Украи-
ны иностранных войск для участия в манев-
рах. Позднее этот закон подписал президент 
Зеленский.

«Миссия Ллойда Остина в Киеве и Тби-
лиси состояла в том, чтобы заверить Украи-
ну и Грузию в „безоговорочной“ поддержке 
США этих стран и укрепить их уверенность 
в надежности Вашингтона как союзника, 
пошатнувшуюся после фиаско в Афганиста-
не»,— заявил „Ъ“ главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН Влади-
мир Васильев. При этом, по словам эксперта, 
США решили усилить свое военное присут-
ствие в Черноморском регионе. «Постоянно 
звучащие заявления о том, что двери НАТО 
не закрыты ни для Украины, ни для Грузии, 
и при этом нежелание принять их в ряды 
членов альянса создают ситуацию улицы 
с односторонним движением — обязательств 
этих стран перед НАТО без их прав. Вступле-
ние Украины и Грузии в альянс де-юре наде-
ляло бы их правами в отношениях с запад-
ными союзниками, однако это не нужно ни 
Вашингтону, ни Брюсселю»,— резюмировал 
эксперт.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 29215,52 (+190,06)
РТС 1900,04 (+23,48)
FTSE 100 7217,53 (+13,7)

DAX 30* 15515,83 (+41,36)
DJIA* 35427,28 (+168,67)
NASDAQ Composite* 15128,174 (+106,365)

*На 19:56.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.10.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.10.21
Австралийский доллар 52,9843
Английский фунт 97,8428
Белорусский рубль 12,8732
Датская крона* 11,1126

Доллар США 70,9674
Евро 82,6841
Индийская рупия** 94,6011
Казахский тенге** 16,6708

Канадский доллар 57,5894
Китайский юань* 11,0871
Норвежская крона* 84,6049
СДР 100,1435

Сингапурский доллар 52,7992
Новая турецкая лира* 76,2656
Украинская гривна* 27,0198
Шведская крона* 82,4608

Швейцарский франк 77,1301
Японская иена** 62,2494
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Птицефабрикам раздадут по рукам
Для предприятий АПК завезут рабочих из Узбекистана

Минсельхоз нашел решение 
проблемы с дефицитом персо-
нала в сельском хозяйстве. Ра-
бочих планируется завезти из 
Узбекистана в рамках пилотно-
го проекта, разработанного для 
строительной отрасли. Заинте-
ресованы в программе прежде 
всего птицеводческие компа-
нии. Но некоторые участники 
рынка сомневаются, что мера 
позволит увеличить производ-
ство мяса птицы, сокративше-
еся из-за увеличения себесто-
имости и вспышек птичьего 
гриппа.

Предприятия АПК смогут при-
нять участие в пилотном проекте 
Минстроя по привлечению рабо-
чих из Узбекистана, рассказали „Ъ“ 
участники совещания, прошедше-
го в Минсельхозе 19 октября. Мин-
сельхоз до конца недели планиру-
ет собрать заявки от компаний, для 
которых планируется ввезти до 
3,5 тыс. рабочих. Персонал будут 
ввозить в рамках квоты в 10 тыс. 
человек для строительной отрасли.

Компаниям, желающим при-
влечь мигрантов, нужно заключить 
соглашение с Агентством внешней 
трудовой миграции (АВТМ) Узбе-
кистана. Потенциальным работни-
кам там сделают тесты на наличие 
ВИЧ, туберкулеза, вакцинируют от 
COVID-19 «Спутником Лайт», обес-
печат сдачу экзамена по русскому 
языку. Все это профинансирует на-
ниматель. Также компании долж-
ны оплатить перелет и расходы на 

патент. Общие затраты на привле-
чение одного работника оценива-
ются в 45–50 тыс. руб. В АВТМ “Ъ“ 
не ответили.

В Минсельхозе сообщили, что 
ведут постоянный мониторинг ка-

дрового обеспечения АПК и при 
необходимости готовят и направ-
ляют в Минтруд соответствующие 
предложения. Сейчас ситуация 
в целом по отрасли оценивается 
как стабильная, АПК обеспечен 

трудовыми ресурсами за счет вну-
треннего рынка, говорят в Мин-
сельхозе. В Минтруде коммента-
рии не предоставили.

В группе «Черкизово» гово-
рят, что пока оценивают потреб-
ность в иностранных рабочих: на 
всех предприятиях группы менее 
чем в 1 тыс. человек. В УК «Траст—
Птицеводческие активы» в рам-
ках пилота в 2021 году планируют 
трудоустроить 50 человек, а при 
успешном старте проекта в 2022 
году — еще 400 человек. Предста-
витель ГАП «Ресурс» на совещании 
в Минсельхозе сообщил, что груп-
па может привлечь до конца года 
500 рабочих на зарплату 40–50 тыс. 
руб. в месяц. Возможность участия 
в проекте изучают и в ГК «Русагро», 
рассказал „Ъ“ гендиректор группы 
Максим Басов. По его словам, со-
трудников не хватает на несколь-
ких свиноводческих комплексах.

ГАП «Ресурс» и «Черкизово» со-
общали о дефиците персонала 
еще месяц назад (см. „Ъ“ от 13 сен-
тября). Тогда отмечалось, что про-
блема может привести к сокраще-
нию ассортимента птицефабрик 
и снижению объемов производст-
ва. Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев оценивает дефи-
цит мясной отрасли в рабочей силе 
в 10 тыс. человек.

Гендиректор Росптицесоюза Га-
лина Бобылева считает, что ввоз ра-
бочих из Узбекистана, возможно, 
и сможет решить проблему нехват-
ки кадров, но это вряд ли позволит 

увеличить производство. По дан-
ным Росстата, в январе—сентябре 
поставки мяса птицы снизились 
на 1,7%, до 4,05 млн тонн год к году. 
Как отмечает источник „Ъ“ в отра-
сли, к этому привело увеличение 
себестоимости производства, де-
фицит инкубационного яйца в на-
чале 2021 года, вспышки птичьего 
гриппа и пр. Кроме того, добавляет 
собеседник „Ъ“, ряду компаний вы-
годно не обеспечивать производст-
во на уровне прошлого года, чтобы 
сохранять более высокий уровень 
цен. По данным Минсельхоза, от-
пускные цены на мясо птицы за 
неделю на 13 октября выросли на 
1,9%, до 133,37 руб. за кг.

Председатель межрегиональ-
ного профсоюза «Новопроф» Иван 
Мухин говорит, что целевой набор 
иностранных рабочих для трудо-
вых мигрантов несет определен-
ные риски. По его словам, рабочие 
могут оказаться в ситуации, когда 
с обещанной зарплаты будут вычи-
таться все текущие расходы рабо-
тодателя, из-за чего мигранты фак-
тически оказываются привязаны 
к работе. Альберт Давлеев считает, 
что эффективнее было создать рабо-
чую систему внутренней трудовой 
миграции. За последние годы в РФ 
закрылось до 100 производителей 
мяса, сотрудников которых можно 
было бы привлечь на временные 
работы, указывает он. К тому же, 
добавляет эксперт, у таких рабочих 
уже есть необходимая экспертиза.

Алексей Полухин
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У каждого есть друг, которого ош-
трафовали за то, что он был без мас-
ки в метро, но при этом значительно 
больше знакомых, которые пока без-
наказанно защищают масками под-
бородки. Похожая ситуация сложи-
лась и в части импортозамещения. 
Так, 19 октября „Ъ“ рассказал о том, 
что Минцифры запретило «Транснеф-
ти» закупку софта американской Mi-
crosoft на 600,9 млн руб. Однако по-
добные закупки другие госкомпании 
и министерства за последние годы 
проводили неоднократно. Так, в 2020 
году «Мосэнерго» закупало ПО Micro-
soft на 320 млн руб., а Сбербанк — на 
6,5 млрд руб. Московская мэрия про-
водила в 2019 году тендер на продук-
ты Cisco и Microsoft на 68 млн руб.

Почему же фейсконтроль не 
прошла именно закупка «Транснеф-
ти»? Возможно, свою роль в этой 
истории сыграли формулировки, 
которые использовались в обосно-
вании о невозможности приобрети 
отечественный аналог американско-
му софту: в документах российское 
ПО называлось «неконкурентоспо-
собным по функциональным, тех-
ническим и эксплуатационным 
характеристикам», что вызвало воз-
мущение производителей этого са-
мого ПО. И хотя впоследствии го-
скомпания заменила тезис на более 
мягкий — «не соответствуют уста-
новленным требованиям к планиру-
емому к закупке ПО», карательный 
механизм уже был запущен.

Последняя формулировка поза-
имствована из постановления пра-
вительства от 16 ноября 2015 года 
№1236, которое устанавливает запрет 
на допуск иностранного ПО для целей 
государственных и муниципальных 
закупок. Аналогичное обоснование, 
к слову, используют в своих закупках 
и сами министерства, которым удает-
ся не привлекать внимание к пори-
цаемым пристрастиям в отношении 
иностранной продукции.

Например, в обосновании Мин-
цифры к закупке ПО Microsoft на 
2,9 млрд от 24 ноября 2020 года так-
же отмечается, что ПО из реестра оте-
чественных решений «не соответст-
вует установленным заказчиком 
требованиям». Ранее, 21 ноября 2020 
года, Минцифры на 250 млн руб. за-
купала услуги по предоставлению 
лицензий на ПО в рамках создания 
платформы «Гостех». В обосновании 
к этой закупке указано, что ПО из ре-
естра «не соответствует установлен-
ным государственным заказчиком 
требованиям к ПО, являющемуся 
объектом закупки».

До этого в документах к закупке 
ПО для развития «Единой информа-
ционной системы управления ка-
дровым составом государственной 
гражданской службы РФ» от 3 сен-
тября 2020 года (стоимость 5,6 млн 
руб.) Минцифры писало, что для 
обеспечения технологической сов-
местимости серверный комплекс 
системы построен с применени-
ем решений Microsoft. Получается, 
что госкомпаниям можно поучить-
ся у чиновников, как правильно об-
ходить принудительное и не всегда 
обоснованное импортозамещение.

Госкомпаниям  
можно поучиться  
у чиновников,  
как обходить  
принудительное  
импортозамещение, 
не привлекая  
внимания

Девелоперов поставят на рельсы
ОАО РЖД выведет под застройку 200 га в Москве

Структуры ОАО РЖД готовят-
ся застроить около 200 га соб-
ственных  грузовых дворов 
в Москве: речь идет о земель-
ном банке стоимостью до 
200 млрд руб. На этих участ-
ках можно построить до 7 млн 
кв. м недвижимости. Участ-
ники рынка предупреждают, 
что далеко не все площадки 
из-за технологических осо-
бенностей могут подойти под 
жилую застройку. Но они не 
сомневаются, что из-за дефи-
цита земли в столице девело-
перы будут заинтересованы 
в сотрудничестве с РЖД. При-
влекать бизнес госкомпания 
может через механизмы ком-
плексного развития террито-
рий и fee-девелопмента. 

„Ъ“ ознакомился с распоряже-
нием Владимира Путина, позво-
ляющим «РЖД-Недвижимости» 
без проведения торгов получить 
в аренду находящиеся в федераль-
ной собственности земли для ре-

ализации проектов АО РЖД — 
в частности, строительства жилья, 
деловой, коммерческой недвижи-
мости и объектов инфраструкту-
ры железнодорожного транспор-
та. В ОАО РЖД уточнили, что речь 
идет о площадках московских гру-
зовых дворов общей площадью 
около 200 га, которые не исполь-
зуются по базовому профилю. 
Там будут созданы «многофунк-
циональные городские районы 
с  инфраструктурой».

ООО «РЖД-Недвижимость» су-
ществует с 20 июля 2018 года и под-
контрольно РЖД. Компания ре-
ализует девелоперские проекты 
монополии за счет вовлечения 
в оборот недвижимости, не ис-
пользуемой в технологическом 
процессе перевозок. В ОАО РЖД 
уточняют, что перед «РЖД-Недви-
жимостью» стоит задача привле-
кать для госкомпании дополни-
тельные доходы через реализацию 
совместных проектов с девелопе-
рами и инвесторами. 

ОАО РЖД не первый раз анонси-
рует планы по застройке москов-
ских территорий, не задействован-
ных в профильной деятельности. 
Так, на месте грузового двора у Риж-
ского вокзала в Москве сейчас ве-
дется строительство многофункци-
онального комплекса «РЖД-Сити» 
(700 тыс. кв. м). 

Управляющий партнер Enter-
prise Legal Solutions Юрий Федю-
кин называет передачу земельно-
го банка в Москве такого объема 
в аренду нетипичным решением. 
Юрист добавляет, что использо-
ванные в тексте распоряжения 
президента формулировки по по-
воду возможностей дальнейшего 
использования земли открывают 
перед монополией широкие воз-
можности для привлечения парт-
неров — крупных девелоперов. 

В ОАО РЖД пока не конкрети-
зируют планы по развитию своих 
грузовых дворов. Но на 2017 год, 
судя по проекту стратегии разви-
тия транспортно-логистическо-

го блока, у компании было свыше 
800 грузовых дворов, из которых 
271 квалифицировался как «пу-
стырь». Гендиректор компании 
«Гео девелопмент» Максим Лещев 
сомневается, что все эти террито-
рии можно будет использовать под 
застройку с учетом особенностей 
этих участков. Он оценивает стои-
мость земель в Москве от 150 млн 
до 1 млрд руб. за 1 га в зависимости 
от локации, а плотность застрой-
ки — 25–35 тыс. кв. м на 1 га. Ис-
ходя из этих цифр стоимость вво-
димого в оборот земельного банка 
РЖД в Москве может составить 
30–200 млрд руб., а реализовать 
здесь можно 5–7 млн кв. м недви-
жимости. Господин Лещев не сом-
невается, что предложение будет 
интересно девелоперам из-за со-
храняющейся нехватки участков 
под застройку. 

Но едва ли проблема с нехват-
кой участков под застройку в Мо-
скве будет решена после вывода 
их на рынок «РЖД-Недвижимо-

стью», так как далеко не на всех 
площадках у крупных транспорт-
ных узлов можно построить жи-
лье, считает партнер «Метриума» 
Мария Литинецкая. Она отмеча-
ет, что привлекательность сотруд-
ничества с РЖД для бизнеса будет 
зависеть от условий и специфи-
ки участка, предполагая, что для 
совместных проектов будут при-
меняться механизмы комплекс-
ного развития территорий или 
fee-девелопмента. Директор де-
партамента инвестиций Sminex 
Андрей Полетика подтверждает, 
что компания готова изучить воз-
можные варианты взаимодейст-
вия, если со стороны РЖД на ры-
нок будут выведены площадки, 
подходящие для реализации про-
ектов в высоких ценовых сегмен-
тах. В «РГ-Девелопмент» пояснили, 
что говорить о потенциальном ин-
тересе можно только после получе-
ния конкретного предложения. 

Александра Мерцалова,  
Наталья Скорлыгина

Мусор еще погорит
Правительство готово растянуть штрафы для ТЭС «Ростеха»

Как выяснил „Ъ“, правительст-
во выработало компромиссное 
решение проблемы задержки 
строительства пяти мусоро-
сжигающих электростанций 
(МТЭС) «Ростеха». Чтобы сов-
сем не закрывать проект, стро-
ительство которого затягива-
ется на 9–12 месяцев, Белый 
дом предложил увеличить пе-
риод выплаты штрафов. Одна-
ко он же неожиданно назначил 
ответственным за вопрос Мин-
промторг, который подготовил 
прямо противоположное пред-
ложение — полностью отме-
нить штрафы, оценивающиеся 
в 7 млрд руб., за первый год за-
держки ввода. Минэнерго, «Со-
вет рынка» и потребители про-
тив такого решения.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
совещания в правительстве от 22 
сентября, на котором было найдено 
компромиссное решение пробле-
мы задержки строительства пяти 
МТЭС «РТ-Инвеста» (входит в «Ро-

стех»). Объекты на 335 МВт стро-
ятся по договорам поставки мощ-
ности (ДПМ) сроком 15 лет за счет 
энергорынка, за срыв срока ввода 
предусмотрены штрафы и в конеч-
ном итоге разрыв ДПМ. На совеща-
нии решили не менять срок ДПМ, 
но увеличить штрафуемый период 
и «проработать возможность сни-
жения размера штрафов». При этом 
ответственным за проработку во-
проса назначили Минпромторг, 
традиционно поддерживающий по-
зицию «РТ-Инвеста».

• «РТ-Инвест» обязан ввести объ-
екты 1 декабря 2022 года. Штраф 
за просрочку — 25% от платежа 
за мощность. Пока станция не за-
пущена, инвестор теряет платеж 
за мощность. Срок ДПМ не меняет-
ся. Если МТЭС не начнут работать 
до 1 декабря 2023 года, то ДПМ рас-
торгается. Штраф за месяц задер-
жки для пяти МТЭС, по оценкам 
Владимира Скляра из «ВТБ Капита-
ла», может составить 557 млн руб., 
а за год — 6,7 млрд руб. Согласно про-

токолу совещания, две МТЭС (в под-
московных Могутово и Свистягино) 
планируется запустить в сентябре 
2023 года, остальные три (в Казани 
и подмосковных Тимохово и Хметь-
ево) — в декабре 2023 года.
Минпромторг уже разрабо-

тал предложение, но «прямо про-
тивоположное» решению прави-
тельства, говорят источники „Ъ“, 
знакомые с ходом обсуждений. Ми-
нистерство предлагает полностью 
отменить штрафы для МТЭС на 
один год, до 1 декабря 2023 года, сле-
дует из проекта поправок (опубли-
кованы на regulation.gov.ru). Штра-
фы предлагают взимать с 1 декабря 
2023 года до 1 декабря 2024 года. 
Срок ДПМ не меняется, и инвестор 
потеряет выручку (до 27 млрд руб. за 
год). Собеседник „Ъ“ уточняет, что 
под поручением снизить размер 
штрафов имелась в виду возмож-
ность соглашений с энергосбыто-
выми компаниями регионов (50% 
платежа по ДПМ оплачивают реги-
ональные потребители).

По версии «РТ-Инвеста», задер-
жка стройки связана с форс-ма-
жором из-за пандемии. В компа-
нии напомнили, что просили 
правительство перенести сроки 
запуска и сохранить общий срок 
ДПМ. Предложение Минпромтор-
га — один из вариантов. «Аналогич-
ные решения были приняты в 2015 
и 2017 годах по другим пилотным 
ВИЭ-проектам»,— заявили в «РТ-Ин-
весте». В компании «стремятся со-
кратить отставание по срокам стро-
ительства». В ВЭБ.РФ сообщили, что 
консорциум банков продолжает 
финансировать проект, хотя пред-
ставитель банка на совещании пре-
дупреждал о риске приостановки 
финансирования.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что 
проект Минпромторга не соответ-
ствует поручению правительства, 
создает риски оспаривания итогов 
отборов и заключенных ДПМ ТБО 
и расторжения таких отношений 
в целом. «Обязательства должны 
быть исполнены»,— считают там. 

В «Совете рынка» говорят, что пред-
ложение нарушает принцип фи-
нансовой ответственности инвес-
тора за нарушение договора. В ДПМ 
уже есть возможность при форс-ма-
жоре договориться с конкретными 
потребителями о снижении штра-
фов, напоминают в регуляторе.

«Предложение Минпромтор-
га ставит под сомнение важность 
и срочность проектов, а также обя-
зательность условий этих и других 
конкурсных отборов в отрасли,— 
заявили в „Сообществе потреби-
телей энергии“.— Убедительных 
объяснений срыва сроков не пред-
ставлено, целесообразно сохранить 
штрафы на весь период просроч-
ки без поблажек». В случае разры-
ва ДПМ, добавляют в ассоциации, 
в качестве источника финансиро-
вания могут использоваться бюд-
жетные субсидии «и рост тарифов 
региональных операторов, кото-
рый, по имеющимся расчетам, со-
ставит не более 33%».

Полина Смертина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Портфельные менеджеры круп-
нейших инвестфондов обеспо-
коены увеличением инфляции 
в мире и снижением темпов ро-
ста экономики Китая. Начина-
ют доминировать пессимистич-
ные настроения относительно 
перспектив мировой экономи-
ки в будущем году. В таких усло-
виях управляющие наращива-
ют долю наличности в портфе-
лях и сокращают вложения в об-
лигации. При этом они сохра-
няют высокую долю вложений 
в акции, которые лучше защи-
щают инвестиции от инфляции, 
чем долговые бумаги.

За последний месяц международ-
ные инвесторы резко нарастили за-
пасы наличности в портфелях, сви-
детельствует октябрьский опрос 
управляющих фондами, проведен-
ный Bank of America (BofA). В анке-
тировании приняло участие рекорд-
ное число участников — 430 фондов 
с суммарными активами $1,3 трлн. 
По данным опроса, средняя доля 
кэша выросла с 4,3% до 4,7%, вернув-
шись к значениям лета 2020 года.

Такие действия управляющих 
связаны с опасениями относитель-
но перспектив мировой экономики. 
По данным опроса BofA, число ре-
спондентов, не исключающих сни-
жения темпов роста мировой эконо-
мики в ближайшие 12 месяцев, на 9% 
превысило число тех, кто по-прежне-
му ждет ускорения. Пессимистичнее 
настроения были весной 2020 года, 
когда доминировали ожидания ре-
цессии мировой экономики.

Беспокойство инвесторов вызы-
вает снижение темпов роста эконо-
мики Китая. По мнению 23% управля-

ющих, этот фактор несет ключевые 
риски для мировой экономики. По 
словам директора аналитического 
департамента ИК «Регион» Валерия 
Вайсберга, опасения управляющих 
связаны с дефицитом рабочей силы, 
полупроводников, энергоносителей, 
сохраняющимися разрывами в це-
почках поставок. Опасения управ-
ляющих подтвердили официальные 
данные, согласно которым рост ВВП 
Китая в третьем квартале составил 
4,9% вместо ожидаемых 5,2%.

Впрочем, ключевым риском 
с непредсказуемыми последствия-
ми управляющие по-прежнему на-
зывают инфляцию. Дальнейшего 
роста цен опасается уже 48% респон-
дентов, вдвое выше показателя сен-
тября. В сентябре годовая инфляция 
в США поднялась до 13-летнего мак-
симума в 5,4%, в Германии выросла 
до 4,1% (максимума с декабря 1993 
года), в России достигла 7,4%.

Возросшие инфляционные опа-
сения оказали сильное влияние на 
инвестиционные предпочтения. 
Управляющие по-прежнему отдают 
предпочтения вложениям в акции, 
тогда как доля вложений в облигации 
падает. «Как показывает квартальная 
отчетность, крупный бизнес эффек-
тивно противостоит инфляционному 
давлению, сохраняя высокую маржи-
нальность. Дивиденды и объемы опе-
раций обратного выкупа акций вновь 
растут. Это позволяет предположить, 
что среднесрочный потенциал роста 
этого класса активов не исчерпан»,— 
считает господин  Вайсберг.

О снижении интереса инвесто-
ров к долговым активам свидетель-
ствуют данные Emerging Portfolio 
Fund Research. Так, за последние че-

тыре недели вложения в фонды об-
лигаций составили $22 млрд, в 2,5 
раза меньше показателя предшеству-
ющего месяца. Хуже всего чувствуют 
себя облигационные фонды EM, из 
которых инвесторы за месяц вывели 
$7,5 млрд. «Рост инфляционных ожи-
даний вызывает рост процентных 
ставок и ухудшение финансовых ус-
ловий. Особенно негативно это ска-
зывается на развивающихся странах 
с высоким уровнем долга, у которых 
снизится возможность для выпуска 
долговых обязательств на выгодных 
условиях»,— отмечает руководитель 
отдела аналитики и исследований 
Accent Capital Елена Михайлова.

Не удержался в стороне от гло-
бального тренда и российский дол-
говой рынок. По данным EPFR, за 
последние четыре недели глобаль-
ные инвесторы вывели из россий-
ских облигаций почти $350 млн. За 
это же время нерезиденты сокра-
тили вложения в ОФЗ на 23,5 млрд 
руб., свидетельствуют данные НРД. 
«На российском рынке все находят-
ся в ожидании решения ЦБ по клю-
чевой ставке, а также его коммен-
тариев относительно дальнейших 
действий. При негативном разви-
тии событий доходности облигаций 
могут подняться еще выше, поэтому 
часть инвесторов воздерживается от 
покупок»,— отмечает аналитик УК 
ПСБ Илья Голубов. В случае стабили-
зации ситуации с инфляцией инте-
рес нерезидентов к рублевому долгу 
может вырасти. По оценке господи-
на Голубова, доходность десятилет-
них ОФЗ около 8% годовых выгля-
дит привлекательной для покупки 
 нерезидентов.

Виталий Гайдаев

Управляющие  
отдали должное инфляции
Вложения в облигации глобально сокращаются

Госдума в ближайшее время мо-
жет заняться разработкой нало-
говых льгот для физлиц, владею-
щих ESG-активами (с экологиче-
ской или социальной составляю-
щей). Такая мера будет способст-
вовать росту розничного спроса 
на финансовые продукты, при-
вязанные к показателям ESG. 
Сейчас он формируется за счет 
продвижения крупнейшими 
банками, игроки за пределами 
топ-20 интереса не проявляют 
из-за неочевидной маржиналь-
ности и недоверия к теме в це-
лом. Эксперты уверены, что про-
цесс сдвинется только с введени-
ем мер господдержки.

Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков со-
общил „Ъ“, что в ближайшее время 
будет обсуждаться вопрос о введе-
нии льгот по налогу на доходы физ-
лиц (НДФЛ) для розничных инвесто-
ров, владеющих зелеными активами: 
«Если страна планирует идти по пути 
зеленой экономики, то представите-
лям законодательной власти совмес-
тно с ФНС и Минфином необходимо 
проработать вопрос налоговых пре-
ференций для населения при их ис-
пользовании». В Минфине и ФНС на 
запросы „Ъ“ не ответили.

• ESG-продукты — финансовые ин-
струменты, посредством которых 
привлекаются средства, направляю-
щиеся на цели устойчивого разви-
тия. Розничные ESG-продукты раз-
работаны специально для физлиц. 
Это могут быть как инвестицион-
ные продукты (например, зеленые об-
лигации), так и кредитные продук-
ты (например, льготные кредиты 
для пенсионеров или бывших детей-
сирот), это могут быть банковские 
карты из перерабатываемого пла-
стика, а также специализированные 
сервисы с экологической или социаль-
ной составляющей.

При наличии  привлекательных 
налоговых льгот на владение ESG- 
инструментами (например, возме-
щение НДФЛ) спрос на такие продук-
ты в розничном сегменте может зна-
чительно вырасти, полагает старший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов. При-
мер — ИИС (возврат НДФЛ по счету 

в пределах 400 тыс. руб.), сделавшие 
популярными розничные инвести-
ции на фондовом рынке: «Такая мера 
могла бы, например, отчасти ком-
пенсировать инвесторам невысокую 
доходность по зеленым облигаци-
ям, возникшую вследствие эффекта 
Greenium (позволяет эмитенту разме-
щаться по более низким ставкам)». По 
словам господина Коршунова, имен-
но розница может стать драйвером 
ESG-трансформации в РФ.

Сейчас предложение на рынке 
ESG-розницы формируется за счет 
крупнейших участников банковского 
рынка, показывают результаты про-
веденного „Ъ“ опроса. Так, большин-

ство респондентов из числа топ-20 
банков указали на наличие в продук-
товых линейках дебетовых и кредит-
ных виртуальных карт (выпущенных 
без использования пластика), а также 
практику безбумажного документоо-
борота, экономящего природные ре-
сурсы. Почти все участники опроса со-
слались на работающие программы 
льготной и семейной ипотеки как на 
продукт, основанный на социальной 
составляющей ESG. О наличии спе-
циальных продуктов — вкладов, кре-
дитов, инвестиционных программ — 
сообщили „Ъ“ в ВТБ, Газпромбанке, 
Альфа-банке, Росбанке, Московском 
кредитном банке, банке «Тинькофф», 
ХКФ-банке, «Центринвесте».

При этом банкиры отмечают, что 
пока спрос на ESG-продукты в роз-
ничном сегменте нельзя назвать вы-
соким. Главный экономист «ПФ Капи-
тала» Евгений Надоршин полагает, 
что розничный спрос на ESG сейчас 
формируется в основном за счет моды 
и активной рекламы: «под соусом» зе-
леных продуктов банки пробуют по-
лучить большую маржу, чем по обыч-
ным продуктам.

Понимание ESG-повестки у по-
требителей поверхностное, так как 
они недостаточно информирова-
ны, однако спрос будет нарастать 
в течение ближайших 15 лет, указы-
вает господин Надоршин. По оцен-
ке McKincey, банки могут дополни-
тельно заработать на введении новых 
ESG-продуктов для розницы около 
$100 млрд. При этом, по данным ис-
следования «Эксперт РА», большая 
часть рынка (57% опрошенных) счи-
тает, что банкам необходимы стиму-
лирование в виде льгот при резерви-
ровании и снижение риск-весов по 
ESG-кредитам. В ЦБ подтвердили, что 
вопрос введения льгот для банков, 
развивающих ESG-сферу, изучается.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Гражданам помогут с зелеными
Спрос на ESG-активы стимулируют льготами

Суточное производство зимних 
сортов дизеля составляет порядка 
80 тыс. тонн, уточнили в Минэнерго, 
отгрузки на внутренний рынок соот-
ветствуют уровню 2019 года.

В связи с ростом оптовых цен на 
зимнее дизтопливо независимые 
АЗС в ряде регионов уже терпят убыт-
ки, уверяет вице-президент РТС Ри-
нат Фаттахов. Доначисление акциза 
за компаундирование авиакеросина 
и летнего дизтоплива для производ-
ства зимних сортов еще увеличит по-
требление качественного дизтопли-
ва, считает он. До сих пор участники 
рынка (в основном это независимые 
компании) не платили акциз при сме-
шивании компонентов. Теперь после 
разъяснений Минфина компаниям 

придется доплатить акциз за дополни-
тельный объем дизтоплива, который 
получается при компаундировании.

«Десять лет Минфин при смеше-
нии бензина с присадками, дизтопли-
ва с керосином не видел объекта обло-
жения для акциза,— отмечает партнер 
KPMG в России и СНГ Галина Акчури-
на.— Эти операции производятся на 
нефтебазах и АЗС, в том числе для хра-
нения и технологических нужд. Сей-
час ФНС путем нового толкования пун-
кта 3 ст. 182 НК пытается собрать акциз 
задним числом за три года». По ее сло-
вам, речь идет о миллиардах рублей 
только налогов, плюс пени и штрафы. 
Для независимых компаний это серь-
езный удар, считает юрист.

Риски дефицита заводского зим-
него дизтоплива действительно есть, 
полагает Анна Лишневецкая из «Пе-

тромаркета». В 2019 году доля сурро-
гатного дизтоплива, получаемого 
смешением неподакцизных средних 
дистиллятов и авиакеросина, состав-
ляла порядка 19% потребности в зим-
нем продукте на внутреннем рын-
ке, или 3,7 млн тонн. Ввод в 2021 году 
установок депарафинизации (позво-
ляют из летнего дизеля производить 
зимний) на Омском и Московском 
НПЗ позволит увеличить объем зим-
него дизеля всего на 2,25 млн тонн 
в год. По ее мнению, нужны новые 
установки либо загрузка действую-
щих летом с последующим хранени-
ем произведенного дизтоплива, но 
требуется стимулирование и «выдав-
ливание с рынка суррогатов, чтобы 
освободить нишу». 

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

Дефицит дизтоплива отложили на оптом

«Но, с другой стороны, это непро-
фильный для нефтяников бизнес и за-
тратный с точки зрения обслужива-
ния ЦОДов»,— продолжает господин 
Дорофеев.

Сегодня в России нет запрета на 
майнинг, ограничен лишь оборот 
криптовалюты: она не может быть ис-
пользована как средство платежа или 
обмена, поясняет председатель ко-
миссии по правовому обеспечению 
цифровой экономики московского 
отделения Ассоциации юристов Рос-

сии Александр Журавлев. По его мне-
нию, возможны различные вариан-
ты, «например нефтяные компании 
могут создавать ЦОДы или предостав-
лять свои избыточные мощности в ка-
честве „майнинг-отелей“ для инве-
сторов из Китая, где законодательно 
запретили майнинг».

Но в этой конструкции есть серь-
езные риски, считает советник ад-
вокатского бюро ЕПАМ Елена Ава-
кян. В первую очередь, по ее словам, 
не ясна модель налогообложения: 
«Майнеры, которые арендуют ЦОДы, 
заработают определенную сумму, на-

пример, в биткойнах. С точки зре-
ния российского законодательства, 
они не являются резидентам и поэ-
тому должны платить налог на при-
быль не в России, а в Китае. Но там 
они юридически не смогут этого сде-
лать: майнинг же в этой стране за-
прещен». Если китайский регулятор 
узнает, что резидент страны занима-
ется майнингом, пусть и за рубежом, 
предупреждает Елена Авакян, тот 
может попасть под уголовное пре-
следование.

Никита Королев,  
Дмитрий Козлов

О, майн газ

Энергодефицит в Китае сказывается на его алю-
миниевой промышленности, которая вынужде-
на сокращать производство из-за ограничения по-
требления электроэнергии. Прогнозы по выпуску 
неблагоприятны, но это хорошие новости для «Ру-
сала», который наращивает экспорт на азиатский 
рынок и уже удвоил выручку от него. Аналитики 
ожидают снижения производства в Китае на 5% 
по итогам года, в том числе из-за энергокризиса.

По итогам сентября Китай впервые с июня 2020 года 
показал сокращение производства первичного алюми-
ния в сравнении с аналогичным периодом прошлого 
года, сообщили 19 октября в обзоре аналитики S&P Platts. 
По данным Национального бюро статистики КНР, про-
изводство в сентябре первичного алюминия составило 
3 млн тонн, что на 2,1% меньше, чем год назад, и на 2,5% 
меньше уровня августа. Причиной сокращения произ-
водства являются ограничения потребления электроэ-
нергии, введенные в связи с энергокризисом в Китае.

Источники издания на рынке ожидают, что первич-
ный алюминий продолжит падать и в октябре на фоне 
роста ограничительных мер, и считают маловероятным, 
что мощности, которые простаивают сейчас, будут вос-
становлены к концу этого года. По их словам, предстоя-
щей зимой будут введены дополнительные ограничения 
на производство, что должно оказать поддержку внутрен-
ним ценам на алюминий, однако продолжающееся на-
копление запасов на внутреннем рынке будет сдержи-
вать рост цен.

В этом году мировой рынок алюминия ждут изме-
нения. Профицит по итогам прошлого года в разме-
ре 1,4 млн тонн сменится дефицитом в размере 1,5 млн 
тонн, оценивал в интервью Reuters заместитель главы 
«Русала» по продажам в России, СНГ и Китае Роман Анд-
рюшин. По его словам, весь дефицит придется на Китай. 
За восемь месяцев этого года импорт первичного алю-
миния в эту страну уже сопоставим с поставками за весь 

прошлый год — 1 млн тонн. В этом году компания по-
ставит на китайский рынок 300–400 тыс. тонн, но в сле-
дующем году планирует увеличить поставки. В «Русале» 
„Ъ“ заявили, что в 2021 году компания работает в рамках 
уже заключенных договоров. «Контрактация на 2022 год 
еще в процессе, и мы действительно считаем рынок Ки-
тая очень перспективным с точки зрения роста спроса 
на нашу продукцию»,— говорят в компании. По итогам 
первого полугодия доля Азии в структуре поставок «Руса-
ла» резко выросла — на 5 процентных пунктов (п. п.), до 
26%, тогда как доля Европы снизилась на 10 п. п., до 41%. 
С точки зрения доли в выручке азиатский рынок также 
демонстрирует рост — с 17% до 22%. По итогам первого 
полугодия компания заработала в Азии $1,2 млрд против 
$699 млн в январе—июне 2020 года.

В этом году цены на алюминий достигли многолетних 
максимумов, в том числе в Азии. По данным S&P Platts, 
на Шанхайской фьючерсной бирже контракт на поставку 
алюминия в ноябре дорожал в течение семи дней подряд 
и к 18 октября достиг рекордного уровня $3850 за тонну. 
Всплеск внутренних цен в Китае может сократить спрос 
на металл со стороны перерабатывающей промышлен-
ности, что, в свою очередь, ограничит рост цен.

Управляющий директор рейтингового агентства НКР 
Дмитрий Орехов поясняет, что основными конкурента-
ми «Русала» в поставках алюминия в Китай являются Ин-
дия и страны Ближнего Востока. «Мы ожидаем, что в 2022 
году Россия, Индия и страны Ближнего Востока останутся 
крупнейшими экспортерами алюминия в Китай, особен-
но на фоне энергетического кризиса в Поднебесной,— 
говорит господин Орехов.— В целом по миру мы ожида-
ем дефицит алюминия в 1,3–1,5 млн тонн, что оказывает 
поддержку цене на металл. Наш прогноз по производству 
алюминия в Китае в 2021 году — около 40 млн тонн». Это 
примерно на 5% ниже показателей 2020 года, снижение 
вызвано в том числе энергодефицитом, уточняет эксперт.

Евгений Зайнуллин

Китаю не хватает энергии на алюминий
«Русал» готовится нарастить поставки на фоне энергокризиса

Поставка 45 самолетов дальне-
восточной авиакомпании 
до 2025 года, финансирова-
ние которой поручил обдумать 
президент, может подорожать. 
Минпромторг оценивал стои-
мость запланированных для пе-
ревозчика SSJ 100, Ил-114-300, 
L-410 и «Байкал» в 57 млрд руб. 
Но, по данным источников „Ъ“, 
сейчас в правительстве рассмат-
ривают возможность включе-
ния в планы до пяти бортов 
 МС-21. В таком случае, по под-
счетам аналитиков, цена по-
ставки возрастет до 80–100 млрд 
руб. Впрочем, в самой « Авроре» 
пока не планируют эксплуа-
тировать МС-21.

По данным „Ъ“, между ведомства-
ми продолжается дискуссия по струк-
туре поставок отечественной техники 
единой дальневосточной авиакомпа-
нии. Проработать решения по фи-
нансированию поставки до 2025 года 
не менее 45 новых самолетов пору-
чил президент. В сентябре Минпро-
мторг направил предложения по 
ценам и условиям поставки 45 само-
летов на 57 млрд руб.: речь шла о вось-
ми SSJ 100, 19 новых Ил-114-300, L-410 
и «Байкал».

МС-21 там не фигурирует. Но в мае 
2020 года о том, что дальневосточная 
авиакомпания «должна приобрести 60 
SSJ и 16 МС-21», заявлял вице-премьер 
Юрий Борисов (см. „Ъ“ от 17 мая 2020 
года). По словам источника „Ъ“ на рын-
ке, сейчас в правительстве обсуждает-
ся приобретение до пяти МС-21.

В Объединенной авиастроитель-
ной корпорации (ОАК), куда входит 
строящий МС-21 «Иркут», не стали 
комментировать возможные изме-

нения в планах поставок. «Мы готовы 
поставлять наши самолеты для Даль-
него Востока, для нас это важный 
проект,— заверили в ОАК.— Точное 
число самолетов и другие параметры 
сделки — предмет обсуждения с экс-
плуатантом». В Минпромторге „Ъ“ со-
общили, что программа закупки тех-
ники «включает в себя 45 машин по 
графику, согласованному сторона-
ми в ходе авиасалона МАКС-2021» 
(без МС-21.— „Ъ“).

Предположения о включении МС-
21 опроверг и гендиректор «Авроры» 
Константин Сухоребрик. «В графике 
поставок для „Авроры“ самолетов МС-
21 в настоящее время нет,— сообщил 
он „Ъ“.— Пока таких планов до 2025 
года у нас не было, мы формируем ре-
гиональный флот». Он добавил, что 
«Аврора» проводит переговоры и ау-
дит дальневосточных авиакомпаний 
на предмет сотрудничества в рамках 
код-шеринга, партнером, в частности, 
может стать авиакомпания «СиЛа». 

Источник „Ъ“, близкий к прави-
тельству, предположил, что в реально-
сти в предстоящих поставках МС-21 
не фигурирует, «но разговоры о такой 
вероятности ведутся, чтобы дать нед-
вусмысленно понять „Авроре“, что 
МС-21 в будущем рассчитывают при-
строить и им».

В августе Владимир Путин заявил, 
что России необходим среднемаги-
стральный самолет, способный со-
вершать беспосадочный перелет из 
Москвы до Дальнего Востока. Базо-
вый МС-21-300 этого не может, но «Ир-
кут» ранее говорил о возможности 
создания версии МС-21-400 с увели-
ченной дальностью полета и выходом 
в серию в 2024–2025 годах. В этом све-
те предположения о поставке МС-21 

«Авроре» выглядят логично, «как по-
пытка обозначить позиции», полага-
ет исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев. Но разработка 
МС-21-400 потребует создания ново-
го двигателя увеличенной тяги, кото-
рая займет пять лет «при наличии фи-
нансирования».

Парк до 50 самолетов вполне смо-
жет обеспечить задачу по развитию 
региона до 2025 года, отмечает Елена 
Сахнова из «ВТБ Капитала». Если МС-
21 включат в план поставок «Авроре», 
то оптимальная пропорция, по ее мне-
нию, 10% МС-21, 30% SSJ 100, 40% Ил-
114-300 и 20% L-410. «Для развития ДФО 
в первую очередь нужны небольшие 
самолеты, которые смогут совершать 
посадки в необорудованных аэропор-
тах»,— говорит она. Стоимость МС-21 
для покупателя может, по ее словам, со-
ставить $50 млн, SSJ 100 — $36 млн, Ил-
114-300 — $20 млн, а L-410 — $5 млн. 
«В наших пропорциях суммарно вы-
ходит свыше 80 млрд руб., однако мы 
не учитывали возможные скидки»,— 
 добавляет аналитик.

Парк в 45–50 самолетов будет во-
стребован дальневосточной авиаком-
панией лишь при оптимистичном 
уровне пассажиропотока в 1,9 млн че-
ловек в год к 2025 году, отмечает ана-
литик «Фридом Финанс» Александр 
Осин. При покупке 50 машин (SSJ 100, 
Ил-114-300 и L-410) стоимость кон-
тракта составит $1,1–1,3 млрд. В ба-
зовом сценарии при росте пассажи-
ропотока на 11% в год потребуется 
около 30–35 судов общей стоимостью 
$800–900 млн, говорит он. Отклоне-
ние анонсированной в Минпромтор-
ге цены сделки от рыночной составит 
примерно 25%, заключает он.

Айгуль Абдуллина

Дальний Восток обойдется без МС-21
В «Авроре» не рассматривают их закупку

Разнообразие  
зеленых инструментов,  

их объемы должны вырасти, 
чтобы инвесторы  

могли себе позволить 
отказаться от не зеленых 

облигаций и акций
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

в интервью Reuters 11 августа
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Мэрия Москвы потребовала от 
торговых центров подключить 
камеры, которые стоят на вхо-
дах, к городской системе виде-
онаблюдения, чтобы отслежи-
вать соблюдение масочного ре-
жима. Такие требования выдви-
гались еще в прошлом году, но 
около 300 объектов их проигно-
рировало. Общее покрытие ка-
мер в столице подключение всех 
ТЦ увеличит меньше чем на 1%. 
Но торгцентры, которые не обес-
печивают соблюдение масочно-
го режима, могут быть закрыты. 
Кроме того, считают эксперты, 
мера позволит властям иденти-
фицировать нарушителей.

Источник „Ъ“, присутствовавший 
на совещании в столичном департа-
менте торговли и услуг 13 октября, 
рассказал, что по итогам москов-
ским торговым центрам поступи-
ло указание до 20 октября интегри-
ровать камеры видеонаблюдения 
с входных групп объектов с единым 
центром хранения данных (ЕЦХД) 
мэрии. Это необходимо для усиле-
ния контроля соблюдения масочно-
го режима, уточнил собеседник „Ъ“. 
В инструкции для ТЦ (есть у „Ъ“) го-
ворится, что разрешение камеры 
должно быть не ниже 720p, частота 
кадров — 15–25 к/с. Представитель 
объекта должен назначить ответст-
венного для взаимодействия с де-
партаментом информационных тех-
нологий (ДИТ) Москвы. В ДИТ „Ъ“ не 
ответили.

В мэрии еще в прошлом году го-
ворили о необходимости подклю-
чать коммерческие камеры внутри 
торговых центров к ЕЦХД, но требо-
вания выполнили далеко не все ТЦ, 
рассказал президент «Союза торго-
вых центров» Булат Шакиров: «Все-
го в Москве 600 торговых центров, 
из них половина не подключила ка-
меры к ЕЦХД. Но сейчас из-за роста 

заболеваемости власти решили уси-
лить контроль, поэтому поручено за 
неделю обеспечить интеграцию ка-
мер со всех столичных ТЦ». По сло-
вам господина Шакирова, получив 
доступ к камерам на входах, мэрия 
сможет отслеживать площадки, до-
пускающие людей без масок, и «ра-
бота таких ТЦ будет остановлена».

По словам господина Шакирова, 
в среднем на один торговый центр 
приходится порядка 5–6 камер. 
С учетом этого к ЕЦХД будет подклю-
чено еще порядка 300 ТЦ, речь идет 
о подключении 1,5–1,8 тыс. камер. 
Всего в столичную систему видео-
наблюдения входит более 206 тыс. 
камер.

Дополнительных рисков с точ-
ки зрения безопасности интегра-
ция не создаст, уверен гендиректор 
IVA Cognitive Алексей Цессарский. 
Но руководитель отдела аналитики 
«СерчИнформ» Алексей Парфентьев 
отмечает, что дополнительные «сты-
ки» разных систем могут создать но-
вые угрозы проникновения, по-
скольку «появляется канал передачи 
данных, процедура авторизации 
и прочее». Полностью исключить 
риски безопасности в сетевых сис-
темах видеонаблюдения просто не-
возможно, добавляет директор по 
продуктам и технологиям «Группы 

Т1» Александр Рожков: «Модель уг-
роз здесь включает как технологи-
ческий, так и человеческий фактор. 
В последнее время в целом участи-
лись кибератаки на IP-камеры ви-
деонаблюдения с использованием 
ботнетов, они эксплуатируют уязви-
мости открытых портов и паролей 
по умолчанию».

Кроме контроля за происходя-
щим в ТЦ, подключение к их ка-
мерам даст властям также возмож-
ность выявлять москвичей, которые 
не надевают маски, отмечает госпо-
дин Цессарский. Но, уточняет экс-
перт, чтобы система работала на 
таком объеме данных на уровне, 
достаточном для автоматического 
оформления штрафов, необходимо 
обеспечить качественное изображе-
ние с камеры, включая подходящий 
ракурс, а также очень хорошую базу 
изображений. На текущем этапе, по-
лагает Алексей Парфентьев, скорее 
речь идет о статистической инфор-
мации по количеству людей, нару-
шающих масочный режим. В пер-
спективе же, признает он, камеры 
помогут и ловить злостных нару-
шителей.

Господин Рожков добавляет, что 
камеры потенциально могут ис-
пользоваться, чтобы выписывать 
штрафы нарушителям постфактум 
по аналогии с тем, как это происхо-
дило при самоизоляции. «Камера 
фиксирует всех входящих без масок, 
далее система может сверять полу-
ченные изображения с лицами из 
базы мэрии»,— отмечает эксперт по 
системам безопасности IT-компании 
«Крок» Артем Романов. Однако выпи-
сать штраф, уточняет он, можно толь-
ко человеку, биометрия которого 
уже есть в базе. Релевантной же базы 
лиц всех жителей города, по словам 
эксперта, пока не существует.

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Покупателей покажут мэрии 
За ношением масок в торгцентрах проследят централизованно

Литовская Sirin Development 
продала свой последний объ-
ект на российском рынке — ло-
гопарк М10 в Петербурге. Поку-
пателем объекта, как выяснил 
„Ъ“, стал совладелец дистрибу-
торских компаний «Автоконти-
нент» и «Форум-Авто» Сергей Со-
юзнов с партнером. После сдел-
ки литовский девелопер поки-
нет Россию, ожидают участни-
ки рынка. Но сама компания ут-
верждает, что остается в стране 
и ищет новые площадки под за-
стройку. Уходить сейчас с рынка, 
который находится на взлете, не-
логично, соглашаются консуль-
танты.

О продаже логопарка M10 пло-
щадью 31,4 тыс. кв. м в Шушарах на 
юге Петербурга „Ъ“ рассказали в Sp-
b4Rent (брокер сделки) и подтверди-
ли в Sirin Development, построившей 
объект в 2019 году. Стороны не рас-
крыли сумму сделки. По оценкам ру-
ководителя отдела индустриальной 
и складской недвижимости Knight 
Frank St Petersburg Ильи Князева, 
продавец мог выручить 1,2–1,3 млрд 
руб., по подсчетам партнера Bright 
Rich | CORFAC International Евгения 
Титаренко — 1,6 млрд руб.

В Sirin не называют и покупателей 
логопарка. Но как выяснил „Ъ“ из ЕГ-
РЮЛ, с конца сентября 2021 года вла-
дельцами ООО «Логопарк М10» ста-
ли Сергей Союзнов и Александр 

Будаев. Господин Союзнов контр-
олирует крупных дистрибуторов 
автозапчастей — «Автоконтинент» 
и «Форум-Авто», а господину Будае-
ву принадлежит ООО «ГЛГ Моторс» 
(ремонт и обслуживание лесозагото-
вительной техники), следует из дан-
ных Kartoteka.ru. В «Форум-Авто» на 
вопросы „Ъ“ не ответили. Связаться 
с Александром Будаевым не удалось.

• Sirin Development называет себя 
крупнейшим девелопером в сфере логи-
стики в странах Прибалтики. По соб-
ственным данным, в ее управлении 
находится более 400 тыс. кв. м недви-
жимости в Литве, Латвии и РФ. Ком-
пания входит в группу ME Investicija, 
владельцами которой, по данным ли-
товских СМИ, являются один из бога-
тейших людей страны Миндаугас Рай-
ла и его партнер Эдвардас Ляховичюс.
Sirin продала логопарк M10 вслед 

за другим своим объектом — склад-
ским комплексом Nordway (107 тыс. 
кв. м) в Шушарах, покупателем кото-
рого стала Central Properties. Эта ком-
пания, по данным источников „Ъ“ на 
рынке недвижимости, также интере-
совалась приобретением М10.

Опрошенные „Ъ“ участники рынка 
уверены, что, реализовав свой послед-
ний объект, Sirin уйдет из российско-
го рынка. Но директор Sirin Develop-
ment Лауринас Кузавас утверждает, 
что у компании нет таких планов: «Бо-
лее того, мы находимся на этапе по-
купки земли под новые проекты».

Сейчас рынок складской недви-
жимости находится на пике по всей 
России из-за высокой активности 
арендаторов на фоне ограниченного 
предложения, говорит глава JLL в Пе-
тербурге Андрей Амосов. По данным 
Colliers, на конец сентября на склад-
ском рынке только Петербурга было 
свободно всего 0,7% площадей, а сово-
купный объем сделок по итогам трех 
кварталов достиг 500 тыс. кв. м. За три 
квартала 2021 года в этом сегменте 
в Петербурге было заключено инвес-
тиционных сделок на $106 млн про-
тив $101 млн годом ранее, подсчита-
ли в JLL.

Вложения в этот сегмент со сто-
роны непрофильных игроков часто 
вызваны желанием диверсифици-
ровать портфель активов, пополнив 
его объектом со стабильным аренд-
ным потоком, говорит Евгений Тита-
ренко. Увеличение цен на строитель-
ные материалы с начала этого года 
значительно подогрело интерес ин-
весторов к приобретению готовых 
комплексов, добавляет руководитель 
Spb4Rent Антон Шулико. При этом 
инвестиционных сделок с зарубеж-
ными покупателями на складском 
рынке Петербурга зафиксировано не 
было, что отражает глобальный тренд 
по уменьшению объема иностран-
ных инвестиций на фоне пандемии, 
резюмирует господин Амосов.

Константин Куркин, 
Санкт-Петербург

Литовцы ушли со склада
Sirin Development продала свой последний логопарк в России

Совладельцы ООО «Националь-
ная компьютерная корпорация»  
(НКК) Евгений Лачков и Леонид 
Гольденберг обвиняют экс- 
президента компании Алексан-
дра Калинина в размывании  
ее доли в группе «Аквариус». 
В суде они требуют от топ-ме-
неджера 953 млн руб. Предста-
вители последнего настаивают 
на отсутствии нарушений.

„Ъ“ обнаружил в картотеке ар-
битражных дел, что собственни-
ки НКК Евгений Лачков и Леонид 
Гольденберг 13 октября подали иск 
к совладельцу и бывшему главе ком-
пании Александру Калинину. Раз-
мер претензий составляет 953 млн 
руб., сообщили „Ъ“ стороны.

• ООО НКК объединяет разные ак-
тивы в области IT, от разработки 
компьютерной техники до облач-
ных решений. По данным «СПАРК-
Интерфакс», выручка компании 
за 2020 год составила 29,1 млн руб. 
Главный актив НКК — производи-
тель компьютерного оборудования, 
серверов и систем хранения данных 
«Аквариус», его выручка в 2020 году 
превысила 19 млрд руб.
Господин Калинин от имени 

НКК (владела 99,9% ООО «Группа 
„Аквариус“») проголосовал на со-
брании участников «Аквариуса» 
2 апреля за принятие новой ре-
дакции устава, по которой реше-
ния принимаются 99% голосов при 
доле НКК до 98,9%, рассказал „Ъ“ 
представитель истцов. «Как это ни 
парадоксально, Калинин от име-
ни НКК проголосовал на собрании 
участников „Аквариуса“ за такие 
изменения, которые лишили ком-

панию, которую он сам же возглав-
лял, корпоративного контроля над 
ООО»,— отметил он. Сумма иска 
представляет собой оценку истца-
ми снижения стоимости НКК в ре-
зультате этих действий.

Управляющий партнер Toma-
shevskaya & Partners Жанна Тома-
шевская, которая представляет 
Александра Калинина, заверила 
„Ъ“, что «иск не обоснован». «Для на-
чала нужно установить, что было 
нарушение, затем доказать, что оно 
повлекло конкретные убытки,— 
подчеркивает юрист.— На текущий 
момент таких нарушений не уста-
новлено».

Конфликт акционеров НКК на-
чался весной, когда первый ви-
це-президент компании Алексей 
Калинин (сын Александра Кали-
нина) заявил о планах консолиди-
ровать контроль над НКК (сейчас 
у семьи Калининых 33%; см. „Ъ“ от 8 
апреля). Но другие акционеры — Ле-
онид Гольденберг и Евгений Лачков 
(у каждого по 32%) — начали пере-
говоры о продаже своих долей сов-
ладельцу группы Astra Linux Денису 
Фролову. В начале июня последний 
стал президентом НКК.

После отказа господина Кали-
нина продавать долю его партне-
ры сами «совершили ряд фактиче-
ских и юридических действий» для 
передачи контроля над бизнесом 
«Аквариуса», утверждает Жанна То-
машевская. «Эти и другие обстоя-
тельства будут изучены судом в рам-
ках иска Александра Калинина об 
исключении Гольденберга и Лачко-
ва из НКК»,— добавляет она. Иск за-
регистрирован Арбитражным су-

дом Москвы 5 августа, ближайшее 
заседание назначено на 25 октября. 
Исключение из общества предпола-
гает потерю доли с денежной ком-
пенсацией ее стоимости.

Представитель Леонида Гольден-
берга и Евгения Лачкова сообщил, 
что они также обратились с иском 
об исключении господина Кали-
нина из числа владельцев НКК, 
а также «с заявлениями в правоох-
ранительные органы». По данным 
картотеки суда, иск подан 13 октя-
бря, фабула обращения к силови-
кам не уточняется.

Руководитель юридической пра-
ктики компании «Интерцессия» Ки-
рилл Стус отмечает, что для взы-
скания средств придется доказать 
причастность господина Калинина 
к убыткам, а это «очень проблема-
тично». «Бывший президент может 
пояснить, что изменения в уставе 
производились в интересах обще-
ства, а убытки связаны с изменени-
ями на рынке»,— поясняет он.

Исключение участников из НКК 
возможно только в случае доказа-
тельства причинения убытков об-
ществу в результате умышленных 
действий кого-то из них, отмечает 
руководитель направления разре-
шения IT&IP-споров юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Ярослав Шицле. «Если иск Голь-
денберга и Лачкова будет удовлет-
ворен и с Александра Калинина 
взыщут убытки, это может быть ис-
пользовано в качестве основания 
для запуска процедуры исключе-
ния последнего из состава участни-
ков общества»,— сказал он.

Татьяна Исакова

Национальная  
компьютерная конфронтация
Акционеры НКК хотят взыскать с экс-президента  
почти 1 млрд рублей

Основатель и президент Simple 
Group Максим Каширин говорит, что 
группа видит двухзначный рост про-
даж по всем категориям: в розничных 
сетях оборот вырос на 10% в натураль-
ном выражении и на 19% в деньгах. 
В X5 Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»), «Магните», «Ленте» 
и Auchan на вопросы „Ъ“ не ответили.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
констатирует, что российский алко-
гольный рынок стабилизируется по-
сле резкого роста спроса в 2020 году. 
По его словам, на замедлении продаж 
в рознице сказались восстановление 
работы HoReCa, а также возвраще-
ние сотрудников в офисы. Владелец 
бренд-агентства Kaufman Станислав 

Кауфман отмечает, что продажи креп-
кого алкоголя обычно растут осенью 
и зимой начиная с октября. Но в це-
лом он видит общий тренд на сниже-
ние потребления спиртного в России, 
в том числе в связи с распространени-
ем моды на здоровый образ жизни 
среди молодых потребителей. Кро-
ме того, добавляет эксперт, на прода-
жи в натуральном выражении могли 
повлиять снижение покупательной 
способности и стремление росси-
ян к экономии. Руководитель ин-
формационного центра WineRetail 
Александр Ставцев ждет, что по ито-
гам года продажи спиртного в феде-
ральных сетях будут ниже прошло-
годних, но могут превысить уровень 
2019 года.

Анатолий Костырев

В московские кинотеатры пока 
можно прийти без QR-кода, но для 
них уже больше года действует ог-
раничение по заполняемости зала 
в 50%.

По словам Ольги Шпигальских, 
только треть зрителей, купивших 
билет, имеют QR-код, остальные не 
смогут пройти на мероприятия. Их 
введение становится серьезным ба-
рьером для тех, кто только собирал-
ся купить билеты, запланированные 
концертные туры разваливаются, го-
ворит она: «Один город уже полно-
стью закрыт для индустрии, в дру-
гом остановились продажи, а третий 
пока вроде бы открыт, но не встраи-
вается в логистику».

Новые антиковидные меры при-
ведут к снижению трафика в кино-
театрах в два-три раза, говорит глава 
Ассоциации владельцев кинотеатров 
(АВК) Олег Березин: «Учитывая, что 
у кинотеатров молодая аудитория, 
уровень вакцинации ее ниже средне-
го». Гендиректор объединенной сети 
«Синема Парк» и «Формула кино» 

Алексей Васясин заявил „Ъ“, что ог-
раничения, связанные с QR-кодами, 
касаются более 20 кинотеатров сети 
из 77, а с учетом введения этих мер 
в Санкт-Петербурге будут затронуты 
уже 35 кинотеатров. Число зрителей 
и бокс-офис в каждом кинотеатре, 
в который пускают по QR-коду, пада-
ет в два раза, говорит он.

В «Каро» отметили, что ограни-
чительные меры коснулись киноте-
атров сети в Калининграде, Казани 
и Самаре и сказались на показателях 
«очень сильно».

С учетом новых мер восстановле-
ние рынка зрелищных мероприя-
тий до уровня 2019 года произойдет 
только через год-полтора после пол-
ной отмены ограничений, то есть, 
может быть, и через пять-десять лет, 
прогнозирует главный редактор In-
terMedia Евгений Сафронов: «В 2021 
году обороты предпринимательско-
го сектора зрелищных индустрий 
упали примерно вчетверо».

Падение выручки в 2021-м к 2019 
году составит больше 90%, полагает 
глава ГК SAV Entertainment Влади-
мир Зубицкий: «У нас в текущем году 

было запланировано 35 концертов, 
в итоге состоятся только два, осталь-
ные перенесены на 2022 год».

Гендиректор «МТС Энтертейн-
мент» Михаил Минин прогнозиру-
ет, что переносы в большей степе-
ни коснутся концертов с танцполом, 
проведение которых с QR-кодами 
становится невыгодным. «Также мы 
ожидаем рост числа возвратов биле-
тов»,— говорит он. После введения 
новых ограничений доля возвратов 
увеличилась более чем на 40%, доба-
вил источник в одном из билетных 
сервисов.

Падение киносборов в России, по 
данным АВК на 18 октября, с начала 
года по отношению к 2019 году уже 
составляло 22%, а новые меры могут 
углубить падение по итогам года до 
25–30%, прогнозирует Олег Березин. 
Важно, будут ли введены QR-коды 
в кинотеатрах в Москве, на которую 
приходится около 20% выручки ки-
носетей, отметил он. В 2019 году объ-
ем рынка кинопроката оценивал-
ся Фондом кино в 55,5 млрд руб., 
в 2020-м — в 22,8 млрд руб.

Валерия Лебедева

Кино закодировалось  
от выручки

12,3 миллиарда 
рублей
составит рынок 
видеоаналитики 
в России в 2021 году, 
по прогнозу  
Telecom Daily

с1

с1

За далью дал

Потребители  
в начале пандемии 

запасались,  
чтобы реже  

выходить из дома
— Александр Мечетин,
председатель правления  

Beluga Group,  
в интервью „Ъ“, декабрь 2020 года

Ц И Т А Т А
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первые лица

Два года назад на российском 
рынке появилось «AliExpress 
Россия» — совместное предпри-
ятие Alibaba Group и россий-
ских акционеров. Компания, 
прежде ассоциировавшаяся 
с покупками из Китая, вступила 
в борьбу за внутрироссийский 
рынок электронной коммер-
ции. Зачем маркетплейс инве-
стирует в свои аналоги и поче-
му не поддерживает Wildberries 
в споре с платежными система-
ми, в интервью „Ъ“ рассказал со-
гендиректор «AliExpress Россия» 
Дмитрий Сергеев.

— Вы возглавили компанию два 
года назад. Что изменилось с это-
го момента?
— Тогда это был российский офис 
глобальной компании Alibaba Group, 
который сейчас стал полноценной 
российской компанией, в которой 
работает 1000 российских сотрудни-
ков в офисе, сотни человек в службе 
поддержки в Нижнем Новгороде, мы 
набираем сотни людей для работы на 
складах. Во всех направлениях мы 
очень сильно продвинулись в сторо-
ну локализации. То есть сейчас все ре-
шения принимаются здесь, в Москве, 
в этом офисе, и большую часть техно-
логий мы контролируем отсюда.

Кроме того, Alibaba Group — один 
из акционеров. В «AliExpress Россия» 
есть и другие совладельцы — РФПИ, 
USM и VK (до 12 октября 2021 года 
Mail.Ru Group.— „Ъ“).
— Вы приходили в «AliExpress Рос-
сия» согендиректором, аналогич-
ную должность занял и Лю Вэй. 
«Двоевластие» в компании сохра-
няется?
— Структуры, в которых существу-
ют два CEO,— нормальное явление. 
Это вопрос разделения полномочий. 
Все, что связано с блоком трансгра-
ничной торговли, берет на себя Лю 
Вэй. Этим в принципе ни я, ни кто 
другой не может заниматься кроме 

человека из Китая, хорошо понима-
ющего, как это работает. Я занима-
юсь всем, что связано с локализаци-
ей процессов, продукта, технологий, 
продажами товаров из России, мар-
кетингом для пользователей.
— Насколько сильно Alibaba вли-
яет на стратегию российской 
структуры?
— Это важный акционер с долей 
в 48%, у компании три места в сове-
те директоров из семи. Конечно, она 
влияет, как и любой крупный акци-
онер в компании. Кроме того, у Alib-
aba уникальная компетенция — са-
мое большое количество продавцов 
в Китае, поэтому мы сотрудничаем 
по этому направлению и будем про-
должать это делать.
— Какая у вас доля локальных 
продавцов?
— На старте они составляли букваль-
но несколько процентов от оборо-
та, сейчас это больше трети. К концу 
первого квартала следующего кален-
дарного года мы хотим выйти на по-
ловину всех продаж из России.
— Недавно в VK говорили, что не 
исключают IPO «AliExpress Рос-
сия» в 2022 году. Известно ли вам 
о таких планах и участвуете ли 
в обсуждениях?
— Если планами называть конкрет-
ные даты и решения, то этого на се-
годняшний день нет. IPO — это же не 
цель, это может быть одним из ме-
тодов финансирования роста. Для 
привлечения денег мы такой вари-
ант не исключаем, но конкретных 
сроков нет.
— VK также анонсировала, что 
в четвертом квартале инвестиру-
ет $60 млн в «AliExpress Россия». 
Будут ли участвовать другие ак-
ционеры в этом раунде, и на что 
пойдут деньги?
— Это доля VK в раунде. Сам раунд, 
его размер мы пока не публиковали, 
потому что процесс не завершен, но 
участвуют и другие акционеры. VK 
же как публичная компания раскры-
ла сам факт участия.
— VK уже заплатила обещанные 
средства?
— Да. В определенном графике пла-
тят все акционеры, и когда это сдела-
ют все, раунд закроется. Мы об этом 
расскажем. Это произойдет в начале 
ноября. Привлекаем мы, как нам ка-
жется, достаточно большие инвести-
ции, которые пойдут в развитие сер-
виса, локализацию, логистику.
— Аналитики инвестбанков оце-
нивали весь объем средств, кото-
рые может привлечь компания 
от своих акционеров, в $400 млн. 
Это сопоставимая сумма?

— Сопоставимая.
— Два года назад акционеры ком-
пании договорились о создании 
финансово-платежного СП, че-
рез которое будут проходить все 
совершаемые на «AliExpress Рос-
сия» платежи. Но расчеты до сих 

пор идут через AliPay. Почему 
процесс затянулся?
— Во-первых, AliPay не собирает пла-
тежи, эквайринг у нас осуществляют 
российские финансовые организа-
ции. Крупнейшей из них является 
«ЮМани», бывший «Яндекс.День-
ги». Речь шла и идет на самом деле 
не об СП, которое бы занялось имен-
но платежами, главное — програм-
ма лояльности, финансовые услуги 
и для покупателя, и для продавцов. 
Рассрочки, «buy now, pay later». Пока 
процесс продолжается. Надеюсь, что 
в течение этого календарного года 
он завершится.

— Вы редко раскрываете финан-
совые показатели. Но аналитики 
писали, что компания находится 
на пороге выхода на безубыточ-
ность по трансграничному биз-
несу. Прежде он всегда был убы-
точным?
— Здесь вопрос в том, что сегодня на 
российском рынке есть гигантская 
конкуренция четырех-пяти очень 
хорошо профинансированных игро-
ков, которые делают примерно одно 
и то же. Они все имеют примерно 
одинаковый ассортимент, пример-
но одинаковые амбиции по логисти-
ке, все это достигается через гигант-
ские инвестиции. И все они «строят 
русский Amazon». Мы, скорее, стро-
им «русский Taobao», играем в дру-
гую игру, и поэтому от них от всех от-
личаемся.
— Чем, например?
— Одно из наших фундаментальных 
отличий — это как раз кросс-бор-
дер, который, с одной стороны, 
дает огромный ассортимент — а это 
160 млн товаров. Такой ассортимент 
в принципе не воспроизводим в ло-
кальном формате. А с другой — биз-
нес действительно иной с точки 
зрения финансового профиля. Про-
давцов очень много, они много лет 
на площадке, между ними огромная 
конкуренция, и все хотят продавать 
товары как можно больше. Это хоро-
шо для покупателя, но при этом про-
давцы готовы платить площадке для 
того, чтобы выиграть эту конкурен-
цию за покупателя.

Кросс-бордер — действительно 
тот бизнес, который на грани того, 
чтобы стать прибыльным. Мы зна-

ем, как это сделать. По планам это 
случится в следующем году. Это 
дает нам возможность оперировать 
с фундаментально другими финан-
совыми показателями, чем осталь-
ные игроки рынка, которые жгут 
огромные деньги, чему не видно 
конца и края.
— Как растут локальные продажи?
— По итогам полугодия нашего фи-
нансового года (апрель—сентябрь) 
мы раскрыли цифры: 133,3 млрд 
руб. общего оборота, 126% рост про-
даж товаров из России. В то же вре-
мя количество заказов товаров от 
российских продавцов выросло 
в 5,5 раза.
— Вы только недавно начали ак-
тивно инвестировать в фулфил-
мент. В сентябре этого года было 
объявлено об открытии перво-
го склада. Введен ли он в эксплу-
атацию? Планируются ли новые 
объекты?
— Мы запустили свой склад, сейчас 
у нас около 55 тыс. кв. м в Подмоско-
вье. Одновременно ищем площад-
ки в четырех регионах. К середине 
следующего года выйдем пример-
но на 200 тыс. кв. м собственной ин-
фраструктуры. Инвестиции прежде 
всего идут на запуск операций с этих 

складов, потому что в финансирова-
нии стройки есть партнеры — это 
девелоперы и банки. Мы несколько 
отстаем в фулфилменте, но сейчас 
будем это ликвидировать.
— В каких регионах вы смотрите 
площадки для складов?
— Санкт-Петербург, Казань, юг стра-
ны (это будет Ростов-на-Дону или 
Краснодар) и Екатеринбург.
— Сохраняете ли для продавцов 
субсидирование в части логи-
стики?
— Мы делаем много разных про-
грамм для малого бизнеса. У нас 
есть нулевая комиссия на первые 
100 заказов, субсидии на логисти-
ку. Это делается потому, что мы сей-

час как раз пока только начали стро-
ить свой фулфилмент. Когда мы 
пользуемся партнерским фулфил-
ментом, то частично компенсируем 
продавцу эти затраты. Но по мере 
появления своей инфраструктуры 
субсидии не потребуются за счет 
утилизации нашей сети.
— У «Яндекса» и Ozon появляются 
собственные логистические ком-
пании, которые начинают оказы-
вать b2b-услуги. У вас такого на-
правления нет?
— У нас есть партнеры из числа ло-
гистических компаний. И мы себя 

в роли чистого логиста точно не ви-
дим. Действительно, некоторые ста-
раются увеличить будущую долю на 
рынке, предоставляя свои логисти-
ческие мощности узкоспециализи-
рованным интернет-магазинам или 
офлайн-продавцам. Они, пользуясь 
этой инфраструктурой, в итоге ста-
новятся продавцом на маркетплей-
се. У нас в этом смысле немного дру-
гой путь.
— Неожиданной была сделка 
с маркетплейсом KazanExpress, 
в котором вы получили 30%. Чем 
они вас привлекли?
— В случае с KazanExpress нам пон-
равились ребята, основатели проек-
та, и понравилась модель.
— Они на вас вышли?
— Да, ребята из Казани, из Иннопо-
лиса. У их проекта очень интересная 
бизнес-модель, которая комплемен-
тарна для нас. Мы точно будем увели-
чивать свою долю до контрольной, 
причем уже в этом году. Они очень 
сильно растут и в оборотах, и в зака-
зах, и в покрытии.
— В чем комплементарность для 
вас?
— Они запускались в самое раннее 
время под слоганом «AliExpress за 
один день». И научились дешевые 
товары с небольшим средним чеком 
очень эффективно доставлять, га-
рантированно на следующий день. 
Очень эффективная операционная 
модель и правильная работа с про-
давцами из малого бизнеса. Нам это 
очень комплементарно, потому что 
у нас есть огромный спрос именно 
на подобные товары, а у них — мо-
дель, как в регионах можно эффек-
тивно закрывать этот спрос предло-
жением от малого бизнеса.
— Планируете еще сделки, инве-
стиции?
— Каких-то конкретных сделок пря-
мо сейчас не планируем.
— Известно ли вам, что сейчас 
происходит с проектом создания 
бондовых складов в России. Замо-
рожен ли он? Было бы вам инте-
ресно в этом участвовать?
— Я считаю, что это хороший и вы-
годный для всех проект. Он не для 
кого-то одного — этим смогут поль-
зоваться все участники рынка. Глав-
ная цель бондовых складов состоит 
в том, чтобы предложить оптималь-

ное, экономически интересное для 
иностранных продавцов решение, 
как привозить свой товар в Россию 
и продавать его «в белую».

Сейчас существует огромный се-
рый рынок. Я думаю, все это пони-
мают. И бондовые склады — альтер-
натива серому рынку. В этом случае 
государство получит гораздо боль-
ше за счет того, что даст абсолютно 
легальную, прозрачную, понятную 
и связанную с выплатами государст-
ву налогов и пошлин схему.

Кроме того, бондовые склады су-
ществуют прямо рядом с Россией, — 

в Казахстане, в Латвии. Если Россия 
не будет двигаться в эту сторону, то 
проиграет конкуренцию близле-
жащим государствам за эти потоки. 
Поскольку это регуляторика, ком-
ментировать сроки принятия необ-
ходимых актов я не могу.
— Как строятся у вас отношения 
с Cainaio в России? Создается впе-
чатление, что они несколько на-
пряженные.
— Это одна из крупнейших логисти-
ческих компаний в мире. У нее есть 
«дочка» в России, это один из наших 
партнеров. Сейчас они занимаются 
большим проектом по постаматам. 
Cainaio очень верит в такую модель, 
ставит тысячи штук по всей стране. 
А постаматы являются одним из на-
ших вариантов по последней миле. 
Мы всех своих партнеров уважаем, 
поэтому никакого конфликта у нас 
нет и быть не может. 
— Развивается ли ваш проект 
с «ВКонтакте» в сфере social com-
merce?
— Social commerce развивается во 
всем мире, но за пределами Китая 
пока все в стадии эксперимента. 
Это история, в которой нет очевид-
ного пути. Наши продукты, моде-
ли отличаются от китайских, поэто-
му мы экспериментируем. Сейчас 
уже около 6% всего нашего оборота 
идет из социальных сетей, проектов 
VK — это и разного рода сообщест-
ва внутри соцсетей, блогеры, рефе-
ральные программы и т. д. Кажется, 
это довольно-таки приличный раз-
мер. Но мы, конечно, хотим, чтобы 
было больше, и с коллегами много 
тестируем.
— Что стало с брендом TMall, кото-
рый вы развивали?
— Мы пришли к тому, что у нас есть 
основной бренд AliExpress, который 
является лидирующим с точки зре-
ния знания аудитории, поэтому не 
стоит сильно путать своих покупате-
лей разными концепциями. Мы фак-
тически отказались от бренда TMall.
— В июне вы объявили о запуске 
экспорта товаров российских по-
ставщиков в Европу. Есть ли пер-
вые результаты?
— Проект развивается неплохо, экс-
порт вырос в пять раз с момента за-
пуска. Другое дело, что хорошо, ко-
нечно, называть такие цифры, 
когда они в абсолютных значени-

ях небольшие. В случае с экспортом 
все зависит от самих продавцов, 
потому что речь идет о платфор-
ме AliExpress Global. То есть за ино-
странного покупателя параллельно 
борются и китайские, и европей-
ские поставщики.

Если российские продавцы хо-
тят в этом участвовать, то они долж-
ны пытаться выиграть эту кон-
куренцию. Ее нужно выиграть 
и уникальным продуктом, и уча-
стием в разных промо-активностях, 
и так далее. Есть огромное количе-
ство вещей, которые нужно делать 
и которым мы пытаемся научить на-
ших российских продавцов.

 Касательно категорий, у России 
есть огромный потенциал во всем, 
что связано с эко-френдли товара-
ми. Условно, любого рода экокос-
метика с натуральными ингредиен-
тами. На это сейчас есть огромный 
тренд в мире.
— «AliExpress Россия» внутри при-
ложения развивает витрину до-
ставки еды и продуктов «Есть!», 
куда добавляет предложения 
партнеров. Что дает вам эта витри-
на? Какие показатели у нее?
— Мы пытаемся научиться прода-
вать на нашей платформе продук-
ты питания. Сегодня «Есть!» работа-
ет в 50 городах. В каких-то городах 
есть один-два партнера, в каких-то 
их гораздо больше. Мы хотим отве-
тить для самих себя на вопрос, есть 
ли у нас спрос на эту категорию, 
знаем ли мы, как его на нашей плат-

форме найти и удовлетворить, пото-
му что исторически это тема, дале-
кая от наших корней.

Первые результаты неплохие, мы 
вышли стабильно на тысячи заказов 
в день. Это не очень много по сравне-
нию с профильными игроками, но 
это достаточно приличный объем, 
на котором мы учимся.
— Недавно сообщалось, что 
«AliExpress Россия» проявляет ин-
терес к онлайн-бизнесу Х5 Group, 
он как раз про еду и доставку. 
О чем договорились?
— Без комментариев.
— Как вы смотрите на крестовый 
поход Wildberries против платеж-
ных систем? Насколько это оправ-
данно для рынка и не хотите ли 
присоединяться к флешмобу?
— Мы во флешмобах точно не участ-
вуем. Мы не хотим ни нашему про-
давцу, ни нашему покупателю ни-
чего навязывать. Мы хотим дать им 
максимальный выбор всех возмож-
ных вариантов и дальше соединить 
их друг с другом. Это наша филосо-
фия. Поэтому если удобно продав-
цам или клиентам пользоваться ка-
кими-то платежными системами, то 
пусть ими пользуются.

Мне кажется, что любого рода 
идеи с навязыванием вредны. Сей-
час есть инициатива по поводу 
предустановки приложений ком-
паний рынка e-commerce на смарт-
фонах, продаваемых в России. Это 
фундаментально неправильно, по-
тому что изначально идея предуста-
новки была в том, чтобы защитить 
российские компании в тех вер-
тикалях и нишах, в которых они 
конкурируют с гораздо более мощ-
ными глобальными игроками — 
поиск, социальные сети, мессенд-
жеры и прочее.

В российском e-commerce со-
вершенно очевидно превалиру-
ют отечественные игроки, и поче-
му кто-то из них должен получать 
такое нерыночное преимущество 
в виде предустановки? Если такая 
задача у кого-то стоит, ее можно ре-
шить через коммерческие контрак-
ты с производителями устройства. 
В противном случае получается ни-
чем не оправданная субсидия от го-
сударства.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«Мы играем в другую игру»
Согендиректор «AliExpress Россия» Дмитрий Сергеев  
о гонке за «русским Amazon» и новых направлениях бизнеса

C O M P A N Y  P R O F I L E « A L I E X P R E S S  Р О С С И Я »

Совместное предприятие в сфере электронной коммерции, в котором на начало ок-
тября 2021 года доля Alibaba Group составляла 47,8%, USM International — 24,3%, 
VK (ранее Mail.ru Group) — 15%, Российского фонда прямых инвестиций и его парт-
неров — 12,9%. По собственным данным, входит в тройку крупнейших компаний на 
рынке e-commerce в России.

По итогам первого полугодия финансового года (1 апреля 2021 — 30 сентября 
2021) оборот «AliExpress Россия» составил 133,3 млрд руб. Общее количество за-
казов на платформе за этот период — 139,2 млн штук. На «AliExpress Россия» пред-
ставлено более 350 тыс. продавцов, в том числе 75,5 тыс. из России.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С Е Р Г Е Е В  Д М И Т Р И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 26 июня 1975 года в Ташкенте. Окончил МГИМО по специальности «между-
народное право». С 2002 года — юридический консультант в инвестиционном блоке 
Альфа-банка, затем управляющий директор «Региональной Медиа Группы». В 2009 
году возглавил «ЮТВ Холдинг», с 2012 года — гендиректор «Коммерсантъ Холдин-
га», затем — президент ИД «Коммерсантъ». В 2014 году стал исполнительным ди-
ректором «ВКонтакте», спустя два года — первый заместитель гендиректора Mail.ru 
Group (сейчас — VK). В 2019 году стал согендиректором «AliExpress Россия» вместе 
с Лю Вэем.

С 2018 года — председатель попечительского совета фонда «Синдром любви», 
поддерживающего людей с синдромом Дауна.

Женат, воспитывает троих детей.
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Бондовые склады существуют  
прямо рядом с Россией — в Казахстане,  
в Латвии. Если Россия не будет двигаться  
в эту сторону, то проиграет конкуренцию

В российском e-commerce  
превалируют отечественные игроки,  
и почему кто-то из них должен получать  
нерыночное преимущество?

IPO — это же не цель, это может быть  
одним из методов финансирования роста. 
Для привлечения денег мы такой вариант  
не исключаем
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ГМИИ им. А. С. Пушкина пред-
ставил новую концепцию сво-
ей постоянной экспозиции ста-
рых мастеров. Под руководством 
французского куратора Патри-
ка Уркада привычные всякому по-
сетителю музея произведения 
XV–XVIII веков перекомпоновали, 
проредили и развесили с совер-
шенно другими пространствен-
ными и дизайнерскими решени-
ями. Шесть обновленных залов, 
открывшихся вчера для публики, 
оценивает Сергей Ходнев.

лассические музеи ста-
рого искусства обходятся со своей 
постоянной экспозицией по-разно-
му. Кто-то, как венский Музей исто-
рии искусства например, исподволь, 
но на постоянной основе слегка ме-
няет тематику и развеску: придешь, 
допустим, спустя полгода после по-
следнего визита, и все вроде бы то 
же, все главные хиты на своих ме-
стах, но то в одном, то в другом зале 
(или кабинете) поменялись нюансы. 
Кто-то более трепетно пытается обе-
регать схемы развески и тематиче-
ское распределение материала, со-
храняющиеся десятилетиями, если 
не столетиями: мол, если люди при-
ходят в наш музей, чтобы увидеть 
такой-то или такой-то шедевр, они 
должны быть уверены, что обнару-
жат его примерно там же, где им его 
родители показывали много-много 
лет назад. Технический прогресс по-
следних ста лет вносит свои коррек-
тивы, и музейное освещение нынче 
совсем-совсем другое; эстетические 
нормативы поменялись тоже, и мно-
гоярусная шпалерная развеска, на 
которую были рассчитаны высочен-
ные залы многих музеев, преврати-
лась в диковину, но все равно пове-
сить «вторым этажом» какого-нибудь 
огромного многофигурного Рубенса 
или Веронезе в порядке вещей.

Пушкинский музей, хотя и сме-
хотворно молодой по сравнению 
с Лувром или Эрмитажем, тоже дол-
го отдавал классическим привыч-
кам должное, хотя перекомпоновки 
там случались более или менее регу-
лярно: последний раз постоянную 
экспозицию живописи перевеши-
вали в 2000-е. Причем масштаб изме-
нений тогда был куда как серьезный: 
импрессионисты, Пикассо и весь ве-

ликий ХХ век, который показывали 
в залах второго этажа главного зда-
ния на Волхонке, переехал в сосед-
нее здание бывшего Музея личных 
коллекций, и на освободившемся 
месте выставили старых французов 
и испанцев.

Теперь все опять меняется. В ноя-
бре этого года второй этаж клейнов-
ского здания (весь, а не только Белый 
зал и галерею) займет подготовлен-
ная Жан-Юбером Мартеном выстав-
ка «Бывают странные сближенья», 
затем там же разместят выставку кол-
лекции Морозовых, которая вернет-
ся в Россию из парижского Fondation 
Louis Vuitton, да и закрытие главного 
здания ГМИИ на реконструкцию уже 
не за горами.

В этих условиях музей решился 
на один из самых радикальных экс-
периментов в своей новейшей исто-
рии. Шесть залов полностью выбе-
лены, по ним расставлены белые же 
стенды: до сих пор считалось, что 
стерильный «белый куб» — преро-
гатива скорее музеев современного 
искусства, а старых мастеров надо 
показывать на приглушенно-глубо-
ких фонах. Компоновка решитель-
но изменена, хотя и не везде: велик 
соблазн представить, что храните-
ли живописи соответствующих на-
циональных школ сопротивлялись 
где-то более отчаянно, а где-то — ме-

нее. Так, зал №7, где экспонирова-
лась толика византийского искусст-
ва и итальянцы от примитивов до 
маньеризма, изменился в смысле на-
полнения менее всего, хотя теперь 

полностью раскрыты проемы двух 
продольных аркад, и экспозицион-
ного пространства, соответственно, 
стало меньше, как и выставленных 
работ. Голландская живопись тоже 
осталась на своем месте — в зале 
№11, но тут изменившаяся логика 
развески и существенная разрежен-
ность бросаются в глаза.

Из неприятно неожиданного — 
великие фламандцы (Рубенс, Йор-

данс) и испанцы (Мурильо, Сур-
баран), сиротливо столпившиеся 
в небольшом зале №10, и северный 
Ренессанс во главе с Кранахами, со-
сланный в маленький зал №31, быв-
шую подсобку при Греческом зале, 
лишенную дневного света (и это 
при том, что курировавший всю эту 
трансформацию Патрик Уркад осо-
бенно настаивал на том, что надо 
всячески подчеркивать «архитекту-

ру света»). Неожиданно звучна па-
раллель между Пуссеном и Давидом 
во французском зале №8, где поме-
стились еще и Ла Гир, и Буше, и Ват-
то, но, с другой стороны, факт-то сам 
по себе азбучный.

Самое выразительное в новой 
экспозиции — характер развески: 
все, даже громадное «Возвращение 
Бучинторо» Каналетто в отведенном 
итальянскому барокко зале №9, по-
мещено в одном ярусе, на уровне 
зрительского взгляда, и помещено 
так, чтобы разрушить привычное 
ленточно-потоковое восприятие 
музейной старины. Каждая вещь за-
являет о себе во весь голос, что вы-
глядит иногда утрированно: отдель-
ный белый стенд, на нем выведена 
белая рама, внутрь которой встав-
лена картина в своей собственной 
золотой раме, и захочешь пройти 
мимо, а не пройдешь.

Впечатление это только подчер-
кивается назойливой белизной — 
вкупе с серьезными сокращениями 
обновленная экспозиция смотрит-
ся не как уютно-привычная демон-
страция художественных сокро-
вищ, которые никуда не денутся, 
а как временная выставка с разли-
тым в воздухе нервозным посылом 
«спешите видеть». Но в этом есть из-
вестный урок: а ну как мы попробу-
ем стать неленивыми и любопыт-
ными, ощутив московских Тьеполо 
и Пуссена, Гварди и Рембрандта, Кра-
наха и Мурильо не как что-то вечное, 
рутинное и неизменное, а как драго-
ценную возможность.

РЕДИЗАЙН МУЗЕЙ

Обновленное 
постоянное
ГМИИ переделал экспозицию 
старых мастеров

В Palais Garnier состоялась мировая премьера 
трехактного балета 89-летнего мэтра Пьера Ла-
котта «Красное и черное» на музыку Жюля Масс-
не. Завтра в кинотеатрах Москвы покажут прямую 
трансляцию из Парижской оперы, главные партии 
исполнят Уго Маршан (Жюльен Сорель) и Дороте 
Жильбер (мадам де Реналь). О парижской премье-
ре — Мария Сидельникова.

лассического балета такого масштаба давно не 
было в Парижской опере. Не возобновления, не рекон-
струкции, не переноса, а именно мировой премьеры, 
задуманной и поставленной со специальным расчетом 
на труппу, и, что немаловажно, балета исконно фран-
цузского, где сошлись все национальные величины: 
роман Стендаля «Красное и черное», музыка страст-
ного балетомана Жюля Массне и хореография про-
славленного балетного реставратора, хранителя клас-
сического наследия XIX века, человека, без которого 
невозможно представить Оперу, Пьера Лакотта.

Жизненные перипетии и психологизм стенда-
левского сюжета захватили его еще в юности, но для 
того, чтобы перенести любимый роман на сцену род-
ного театра, ему пришлось ждать всю жизнь. Это ка-
жется невероятным, но «Красное и черное», по сути, 
первый авторский трехактный балет Пьера Лакот-
та в Парижской опере: 89-летний хореограф оказал-
ся дебютантом. До этого в театре он ставил — точнее 
сказать, реконструировал и стилизовал — класси-
ку XIX века, в его редакции парижане танцуют «Силь-
фиду», «Пахиту» и «Коппелию». А если вспомнить, что 
в 1954 году Лакотт ушел из труппы после того, как ее 
тогдашний руководитель Серж Лифарь не разрешил 
ему ставить, нынешняя премьера и вовсе выглядит 
историческим реваншем.

Роман Стендаля хореограф адаптировал и даже 
слегка переписал. Из многослойного повествования 
он извлек прежде всего любовную коллизию. Судьба 
Жюльена Сореля в руках женщин: сначала мадам де 
Реналь, которой Лакотт явно симпатизирует, потом 
Матильды де Ла Моль, а ролью роковой женщины он 
наделяет гувернантку Элизу, делая ее одним из клю-
чевых персонажей балета. Отвергнутая ревнивица бу-
дет преследовать Жюльена не только в провинции, как 
у Стендаля, но отправится за ним и в Париж; и все хи-
тро закрученные подробные интриги романа на сце-

не благодаря ей будут разрешаться просто и понятно, 
в духе «так не доставайся ты никому».

Религиозную часть жизни своего героя Пьер Лакотт 
ограничил двумя персонажами: церковную доброде-
тель он вложил в наставника-покровителя Жюльена аб-
бата Шелана (ему же переданы и все благодеяния отсут-
ствующего Пирара), а воплощением религиозного зла 
и коварства сделал аббата Кастанеда, директора верь-
ерской семинарии. Это под его натиском и по доносу 
Элизы обессилевшая, впавшая в религиозность мадам 

де Реналь напишет анонимную записку отцу Матильды 
с разоблачением корыстного соблазнителя Сореля, кото-
рая станет для него фатальной.

Сюжетные купюры и новшества, возможно, поко-
робят ценителей стендалевского текста, но в либретто 
они складываются ладно, почти без швов. Стройно зву-
чит и партитура. Она составлена из двух десятков фраг-
ментов произведений Массне (четыре основные музы-
кальные темы соответствуют четырем главным героям) 
и разбавлена ударными — то в колокола зазвонят, то 
в колокольчики. В сцене «Семинария» в записи поет хор 
Парижской оперы. Словом, кажется, что балет «Красное 
и черное» вернулся к нам из XIX века.

Пьер Лакотт обожает лично придумывать костюмы 
и декорации, и тут сложно найти материал благодат-
нее романа Стендаля, который шуршит нарядами на ка-
ждой странице. Размах предприятия едва не пришлось 
сокращать из-за дыр в бюджете, пробитых забастовками 
и ковидом, но Орели Дюпон, любящая пышное убранст-
во не меньше Лакотта, все отвоевала. Декорации хорео-
граф стилизовал под старинные гравюры, как бы под-
смотренные в книге: тут и идиллический французский 
сад, и статный фасад провинциального дома, и готиче-
ские своды церкви, и пышная зала, и библиотека особ-
няка маркиза, и виды Верьера в красивом закатном све-
те, который — точно по роману — будет сопровождать 
Жюльена и на гильотину.

Но главный театральный эффект и фурор предска-
зуемо производят костюмы: 89-летний мэтр без уста-
ли повторяет, что балет ставил для самой широкой пу-
блики. Нарядов тут не счесть: для люда и знати, на день 
и на вечер, к службе и на бал, фраки, мундиры, камзолы, 
сюртуки, платья суконные, шелковые и бархатные, па-
рики, шляпки, перчатки, платки, кольца, серьги, запон-
ки — только успевай переодеваться! Переодевает Лакотт 
и своего Жюльена. В дом мадам де Реналь он является 
не в черном поношенном костюме, который унизитель-
ным клеймом отмечает его в романе, а сразу же при па-
раде — в породистом небесно-голубом мундире, что 
с первых сцен слегка меняет акценты, отводя все книж-
ные терзания главного героя, связанные с его низким 
происхождением, на второй, а то и третий план. Впро-
чем, по части терзаний многое зависит от конкретных 
исполнителей.

Но на премьере артистам было не до актерских трак-
товок. Этуаль Матье Ганьо — Жюльен первого состава, на 
которого Пьер Лакотт фактически ставил свой балет,— 
получил травму в середине первого акта. Его экстренно 

заменил первый танцовщик Флориан Маньен — артист 
не самый харизматичный, но опытный и, как показал 
премьерный спектакль, очень надежный. Подхватить 
балет на адажио (а Лакотт накрутил таких поддержек, 
что Джону Крэнко и не снилось), да с той же партнер-
шей (этуаль Амандин Альбиссон проявила завидное са-
мообладание) дорогого стоит. Но происшествие все же 
не прошло бесследно: все многолюдное войско — от 
этуалей (господин де Реналь — Стефан Буйон, Матиль-
да — Мириам Ульд-Браам, Элиза — Валентин Колосант) 
до «крысят» школы — сосредоточилось на самоконтро-
ле и технике.

Игривая легкость хореографии Лакотта обманчи-
ва. Набор его любимых движений и комбинаций, взя-
тых из балетной азбуки, не меняется годами: тур en de-
hors, тур en dedans, заносочки по диагонали вперед, 
по диагонали назад, из стороны в сторону, круг жете, 
диагональ «перекидных», несколько больших враще-
ний и опять мелочовка. Этот танцевальный бисер тре-
бует от артистов не просто уверенной техники и выно-
сливости, но и безупречного чувства стиля, которому 
парижан учат с балетных пеленок. Одно удовольствие 
смотреть на красивый ансамбль (например, в кульми-
национной сцене бала второго акта), который с такой 
непринужденностью, едва ли не в полножки, и с на-
слаждением выговаривает все лакоттовские акценты. 
Только парижане способны какие-нибудь неуклюжие 
старомодные выпады в широкую вторую позицию рас-
красить так тонко, что они будут выглядеть органич-
но и в крестьянских неотесанных плясках, и в баль-
ном танце. Но если на территории классического 
балета Пьер Лакотт чувствует себя совершенно свобод-
но и уверенно, то в сценах, где он решает поэкспери-
ментировать с как бы современным языком, его вдруг 
словно подменяет Ролан Пети. И вот уже семинаристы 
ни с того ни с сего начинают притопывать да вскиды-
вать растопыренные пятерни, будто оказались во Дво-
ре чудес из «Собора Парижской Богоматери».

В Парижской опере есть великая традиция про-
щальных «адье» — торжественных проводов этуалей 
на пенсию. На теперешней премьере в Palais Garni-
er впервые со сценой прощался хореограф. «Красное 
и черное» — это не просто последний балет 89-летне-
го Пьера Лакотта, это его творческое завещание, боль-
шой оммаж классическому танцу, французской школе, 
труппе Парижской оперы, а заодно и самому себе — 
прекрасному знатоку балетной старины и классику-хо-
реографу XXI века.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Стендаль на пуантах
Пьер Лакотт поставил «Красное и черное»

К
Обновленная экспозиция 
меняет оптику зрительско-
го взгляда на привычные 
шедевры Музея изящных 
искусств   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В «Красном и черном» Лакотта  костюмы  
и пейзажи почтительно воспроизводят 
дух литературного первоисточника   
ФОТО SVETLANA  LOBOFF / OPERA NATIONAL DE PARIS
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К О Н Т Е К С Т С В О Б О Д Н Ы Й  Г Л А З

Одновременно с представлением обнов-
ленной постоянной экспозиции ГМИИ 
представил выставку «Свободное искус-
ство. Итальянский футуризм из коллек-
ции Джанни Маттиоли». Ее основа — живо-
пись итальянских футуристов 1910–1920-х, 
которую уже показывали в Петербур-
ге, на выставке в Михайловском замке 
(см. „Ъ“ от 28 июля). Двадцать шесть при-
везенных на Волхонку картин происходят 
из перворазрядной частной коллекции про-
мышленника и мецената Маттиоли (на фото 
его внук Джакомо Росси показывает вы-
ставку послу Италии в России Джорджо 
Стараче), который начал собирать футури-
стов еще в те времена, когда они считались 
отъявленными фриками — и даже создал 
для этих работ частный музей (в собствен-
ном доме Маттиоли развесил произведе-
ния старых мастеров, которые в его кругу 
по привычке котировались более уверен-
но). Их отправили в мировое турне перед 
этапным событием: вскорости коллекция 
Маттиоли должна войти в состав нового по-
дразделения миланской галереи Брера — 
«Брера Модерн».

Но в Русском музее итальянских смутьянов 
показывали бок о бок с их русскими после-
дователями — хотя слово «последователи» 
тут в смысле художественного уровня вы-
глядело не всегда уместно. В ГМИИ — точ-

нее говоря, в Галерее искусства стран Ев-
ропы и Америки XIX–XX веков — выставка 
оказалась в принципиально ином контекс-
те. Картины Умберто Боччони, Карло Карры, 
Луиджи Руссоло и других художников (вклю-

чая известных нам совершенно не по фу-
туристическому задору Амедео Модильяни 
и Джорджо Моранди) экспонируются вместе 
с современными им западными мастерами 
из морозовско-щукинского наследия. Благо 
часть постоянной экспозиции отбыла в Па-
риж, на выставку коллекции Морозовых.
Сопоставление опять сложное — бунтар-
ский импульс ясней ясного, но по общему 
счету эталонный французский постимпрес-
сионизм или французский же кубизм неми-
нуемо кажется, как ни крути, смелее и ре-
шительней. Но удовольствие тут не столько 
в наблюдении за состязаниями националь-
ных школ, сколько в деталях — в рассма-
тривании раннего Моранди, например, или 
портрета Фрэнка Хэвиленда кисти Модиль-
яни (1914), совершенно непохожего на хре-
стоматийные вещи из отечественного моди-
льяниевского канона. Именно это полотно 
перед началом выставки в ГМИИ несколько 
дней выставляли в резиденции посла Ита-
лии: традиция таких предпоказов, памятная 
по стольким выставкам старых мастеров 
в том же ГМИИ, восстанавливается после 
долгого ковидного перерыва.
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В начале октября правительство РФ 
утвердило государственную програм-
му по развитию физической культуры 
и спорта до 2030 года. Министра спор-
та России Олег Матыцин рассказал кор-
респонденту „Ъ“ Алексею Доспехову 
о новых механизмах, заложенных в ней, 
итогах летней Олимпиады в Токио, ожи-
даниях, связанных с зимней Олимпи-
адой в Пекине, международном анти-
допинговом сотрудничестве, а также 
о других актуальных проблемах россий-
ской спортивной отрасли.

— Правительство РФ утвердило гос
программу по развитию физкультуры 
и спорта до 2030 года. Но в 2020 году уже 
была принята стратегия их развития 
на тот же срок. Это не дублирующие друг 
друга документы?
— Стратегия устанавливает основные, при-
оритетные направления деятельности. Про-
грамма их конкретизирует, определяя в том 
числе объем финансирования для дости-
жения целей, реализации проектов. Таким 
образом, документы дополняют друг друга. 
Госпрограмма включает в себя как меропри-
ятия федерального проекта «Спорт — норма 
жизни» национального проекта «Демогра-
фия», так и другие направления, связанные 
с развитием детско-юношеского спорта, 
инфраструктуры, подготовкой кадров, 
проведением спортивных мероприятий 
и обеспечением подготовки спортсменов 
высокого класса. Речь о федеральных проек-
тах, не включенных в состав национальных 

проектов: «Развитие физической культуры 
и массового спорта», «Развитие спорта выс-
ших достижений», «Бизнес-спринт (Я выби-
раю спорт)». 

Причем значительный объем информа-
ции госпрограммы, связанный с финанси-
рованием, показателями и результатами ут-
верждается уже не «в бумаге», а в системе 
Электронного бюджета. Важно отметить, 
что сегодня нормативная база, позволяю-
щая к 2030 году достичь целевых показате-
лей госпрограммы, полностью готова. Это 
касается в том числе увеличения целево-
го показателя по количеству жителей стра-
ны, систематически занимающихся спор-
том, до 70%, а также задач по спорту высших 
достижений, например как минимум попа-
дания 50% наших участников чемпионатов 
мира в восьмерку сильнейших. Эти цели из-
меримы, но важно, чтобы и другие показате-
ли развития отрасли стали открытыми и по-
нятными. 

Именно поэтому еще одной приори-
тетной для министерства задачей являет-
ся разработка единой цифровой платфор-
мы, которая позволит вести корректный 
учет занимающихся спортом, доступности 
и функциональных возможностей инфра-
структуры. Мы планируем, что на карте Рос-
сии в режиме реального времени можно бу-
дет отследить, сколько в конкретном городе, 
конкретном регионе имеется бассейнов, 
спорткомплексов с искусственным льдом, от-
крытых спортивных сооружений, кто на них 
занимается. Это поможет более эффектив-
но планировать программы развития. Сей-
час достаточно часто цифры требуют уточне-
ния. Сегодня, когда руководители регионов 
обращаются в Минспорт с идеей построить 
спортивный объект, я обязательно задаю 
встречные вопросы: «Есть ли у вас карта с ука-
занием, что и где уже построено? Каких спор-
тивных объектов людям не хватает?» Иног-
да приходится прямо говорить: «Слушайте, 
у вас уже есть десять катков, а вы одиннадца-
тый просите. Так, может, вам нужен не еще 
один каток, а футбольный манеж?» Уверен, 
что создание единой цифровой платформы 
приведет к более эффективному взаимодей-
ствию и с субъектами, и со спортивными фе-
дерациями, то есть основными партнерами 
Министерства спорта.
— Финансовой составляющей госпро
граммы вы довольны? Насколько я по
нимаю, это чуть больше 70 млрд рублей 
на 2022 год?
— Финансовой составляющей всегда трудно 
быть до конца довольным. Сегодня мы исхо-
дим из той конкретной экономической си-
туации, в которой живет страна. В госпро-
грамме заложен минимум, который должен 
обеспечить нам достижение заложенных 
в госпрограмме и стратегии показателей 
и целей.
— Одной из задач для спорта высших до
стижений, значащихся в госпрограм
ме, является возвращение сборной Рос
сии в топтройку медального зачета 
Олимпийских игр. Мне кажется, что оно 
вполне может состояться уже в феврале 
на Олимпиаде в Пекине. Во всяком слу
чае, результаты прошлого зимнего сезо
на говорят о том, что шансы велики. Раз
ве нет?
— Конечно, мы будем рады, если наша сбор-
ная попадет в тройку, но целевой показатель, 

о котором вы сказали, все же относится к сле-
дующему олимпийскому циклу. А результа-
ты текущего сезона — вещь дискуссионная. 
Для большинства международных федера-
ций пандемия коронавируса спутала все кар-
ты. Спортсмены готовились в разных услови-
ях, с разным уровнем доступа к спортивным 
объектам, к соревнованиям. Да, если взять, 
например, фигурное катание, то наши успе-
хи вдохновляют. Но на Олимпиаде не толь-
ко конкуренция, но и режим будет гораздо 
жестче, чем на чемпионатах мира. Чисто пси-
хологически спортсменам выступать будет 
намного труднее. Я только что разговаривал 
с Еленой Аникиной, президентом Федера-
ции бобслея России, которая находится в Пе-
кине. Она подтвердила: режим пребывания 
очень жестко регламентирован. А самое глав-
ное, в данный момент невозможно спрогно-
зировать, какими будут условия в феврале. 
Но точно нисколько не мягче, учитывая ми-
ровую ковидную динамику. Так что тройка — 
это задача-максимум. Задача-минимум на Пе-
кин — быть в пятерке. 
— Подготовку к пекинской Олимпиаде 
выстраивать было проще, чем к токий
ской? К летним Олимпийским играм она 
ведь началась в чрезвычайных и, глав
ное, совершенно незнакомых условиях, 
еще во время первой волны пандемии. 
— Подготовка к Олимпиаде в Пекине тоже 
имеет особенности. Хотя соглашусь, что все 
действительно немного проще. Регламен-
ты, механизмы по работе федеральных баз, 
по участию в соревнованиях уже разработа-
ны, взаимодействие с федерациями в усло-
виях, как я ее называю, «управляемой чрез-
вычайной ситуации», налажено. К тому 
же на зимней Олимпиаде меньше видов 
спорта, меньше количество спортсменов. 
С другой стороны, с технической точки зре-
ния все, наоборот, сложнее. Зимние олим-
пийские виды спорта, такие как фристайл, 
лыжные гонки, шорт-трек, конькобежный 

спорт, бобслей и другие, связаны с техниче-
ским обеспечением команд. С точки зрения 
медицинской поддержки, адаптации спор-
тсменов ситуация тоже непростая. Но на се-
годняшний день практически все трениро-
вочные сборы у нас спланированы, большая 
их часть пройдет на территории Российской 
Федерации. Опыт соревнований в азиатском 
регионе тоже уже есть. Так что рассчитыва-
ем, что заключительный этап подготовки 
будет выстроен оптимально, и спортсме-
ны подойдут к Олимпиаде в лучшей форме. 
В любом случае на федеральных базах про-
должает действовать особый режим контр-
оля доступа, питания, тестирования, пото-
му что риски заболевания надо полностью 
исключить.
— Когда подводились итоги Олимпиа
ды в Токио, вы говорили о дефиците ус
ловий для круглогодичной подготовки 
в России, вызывающем необходимость 
создания дополнительных баз. Это отно
сится только к летним видам?

— В этом вопросе мы не разделяем лето 
и зиму. Уверен, что нам необходимо улуч-
шать условия подготовки по всем видам 
спорта, принимать во внимание все клима-
тические и географические возможности 
нашей страны, высотность. Мы считаем, что 
нужно возвращаться в Россию горнолыжни-
кам, конькобежцам — в тех случаях, когда 
им нужна высотная подготовка. Сейчас воз-
можности подготовки для этих спортсменов 
в стране фактически отсутствуют. В ближай-
шее время, выполняя поручение прези-
дента России, мы планируем представить 
проект реконструкции и строительства фе-
деральных баз. В России должны быть созда-
ны автономные условия для подготовки на-
ших спортсменов, необходимо, чтобы весь 
процесс научно-технического, медицинско-
го сопровождения обеспечивался на нашей 
территории.
— О каких регионах идет речь?
— Мы говорили о Дальневосточном феде-
ральном округе, о Сибирском федеральном 
округе — озере Байкал с его уникальными 
условиями, о Кисловодске. В первом кварта-
ле будущего года планы приобретут более 
конкретные очертания.
— Как вы оцениваете итоги Олимпиады 
в Токио с точки зрения вектора движе
ния отечественного спорта?
— И Министерство спорта, и экспертное со-
общество, и органы государственной власти 
оценили их примерно одинаково, и на Со-
вете по спорту при президенте РФ мнения 
прозвучали четко. Выступление было, не-
сомненно, успешным. Даже по статистиче-
ским показателям: 71 завоеванная медаль — 
это больше, чем на двух предыдущих Играх. 
А главное, что радует,— это успешные ре-
зультаты в целом ряде видов спорта, по ко-
торым мы раньше или редко попадали 
на олимпийский пьедестал, или не попада-
ли вовсе. Это означает, что работа, которую 
выстраивают соответствующие федерации, 
ведется в правильном направлении.

Позитивных моментов много. Боль-
шое количество молодых ребят, попавших 
в сборную, большое представительство ре-
гионов в ней, в том числе среди победителей 
Олимпиады. Многие виды либо подтвер-
дили, либо вернули победные традиции. 
Например, в спортивной гимнастике два 

престижнейших командных первенства 
мы не выигрывали с прошлого века. Очень 
порадовало тхэквондо: вид для нас вроде 
бы довольно новый, но работа отечествен-
ной школы в нем дает прекрасные резуль-
таты. Плавание критиковали, имея в виду, 
что могло быть и больше медалей, но давай-
те признаем: по сравнению с тем, что было 
еще недавно, случился прорыв. 

Считаю, что в целом работа выстроена 
системная, взаимодействие между федера-
циями и министерством, которое обеспе-
чивает спортивное сообщество страны ба-
зами, кадрами, календарем соревнований, 
достаточно эффективное. Олимпийский 
комитет России участвует в этой команд-
ной работе, привлекая дополнительное 
финансирование, зарубежных тренеров. 
Нельзя забывать и про регионы, более 
того, именно регионы с их спортивными 
школами для нас являются ключевым эле-
ментом системы, обеспечивая приток мо-
лодых талантливых спортсменов. Таким 

образом, подготовка к Олимпийским иг-
рам — это командная работа. Надеюсь, что 
к следующей Олимпиаде в Париже в 2024 
году мы учтем все ошибки и станем еще 
сильнее. Сейчас, кстати, в министерстве 
проходят экспертные советы по всем этим 
вопросам, корректируются планы под-
готовки с учетом того, что очередной лет-
ний цикл не четырехлетний, как обычно, 
а трехлетний. При этом мы делаем акцент 
как на ближайшем будущем, так и на пер-
спективе — подготовке резерва.
— Что вы думаете по поводу того, что 
в конце Олимпиады произошло в худо
жественной гимнастике, по поводу рос
сийских поражений, которые вызвали 
такие бурные споры, такую эмоциональ
ную реакцию?
— Давайте так. Первое: субъективность 
судейства присутствует во многих видах 
спорта, и никто не застрахован от ошибок. 
Второе: любые решения важно принимать, 
основываясь на регламентах, уважая пози-
цию соответствующей международной фе-

дерации. Уверен, что конфликты должны 
урегулироваться на двусторонней осно-
ве, принимая во внимание существующие 
правила.
— И все же, вы считаете справедливым 
проигрыш Дины и Арины Авериных?
— Я считаю абсолютно справедливым то, 
что спортсменок после Олимпиады под-
держали. Поймите, в гимнастике очень 
сложная система начисления очков. Реше-
ния должны принимать профессионалы, 
а остальные — считаться с их компетент-
ным мнением. От этого никуда не денешься. 
Мы, конечно, всегда отдаем предпочтение 
своим спортсменам, всегда хотим отстаи-
вать их интересы. Но надо понимать и то, 
к чему конфликтная ситуация может при-
вести. А Международная федерация гимна-
стики — мощная и авторитетная структура. 
Как и Всероссийская федерация художест-
венной гимнастики, которая, по сути, в свое 
время и подготовила обошедших наших де-
вушек израильских и болгарских спортсме-
нок, вырастила конкурентов и имеет право 
реагировать на случившееся так, как реаги-
рует. Но, повторю, надо прежде всего исхо-
дить из того, что решение принято, что с ме-
ждународными федерациями надо вести 
диалог, укреплять свое присутствие в них, 
чтобы быть достаточно информированны-
ми, чтобы отстаивать свои интересы. Над-
еюсь, наше представительство в FIG в лице 
Василия Николаевича Титова (президент Фе-
дерации спортивной гимнастики России, 
вице-президент FIG.— „Ъ“) на ближайших 
выборах сохранится.
— Насколько плотно Министерство спор
та вовлечено в ситуацию с теми федера
циями, которые до сих пор остаются под 
международными санкциями, наложен
ными на фоне допингового кризиса? 
Я имею в виду, разумеется, прежде все
го Всероссийскую федерацию легкой ат
летики.
— Мы работаем с ВФЛА очень плотно, не на-
рушая при этом принцип автономии феде-
рации. Обеспечиваем календарь трениро-
вочных мероприятий, кадры, подготовку 
и участие сборной в соревнованиях. Конеч-
но, оказываем финансовую помощь, субси-
дируя федерацию и обеспечивая реализа-

цию положений, прописанных в «дорожной 
карте» по ее восстановлению, утвержденной 
World Athletics (Международная федерация 
легкой атлетики.— „Ъ“). Мы постоянно взаи-
модействуем с главой ВФЛА Ириной Прива-
ловой, тренерами, экспертами, направлен-
ными международной федерацией, и видим 
позитивные результаты. В ВФЛА уже вы-
строена жесткая система борьбы с допин-
гом, и те нарушения, которые привели к от-
странению федерации, уже, на мой взгляд, 
не должны повториться. Если суммировать: 
положения «дорожной карты» выполняют-
ся, финансовые обязательства выполняют-
ся. А результаты, показанные Марией Ла-
сицкене и Анжеликой Сидоровой в Токио 
(обладательницы золотой и серебряной ме-
далей в прыжках в высоту и прыжках с ше-
стом.— „Ъ“), показывают, что в отдельных 
дисциплинах наша легкая атлетика сохра-
няет ведущие позиции.
— Не слишком громко сказано?
— Нельзя не признать, что по ряду дисци-
плин за время кризиса мы и вправду очень 
сильно отстали. И мы тщательно анализи-
руем, как обеспечить достойное выступле-
ние наших легкоатлетов в Париже, сохранив 
элиту — в прыжках в высоту и длину, в прыж-
ках с шестом, в барьерном беге у мужчин — 
и одновременно думая о резерве. А это как 
раз тот аспект, в котором во время кризиса 
случилось проседание.
— Вы рассчитываете решить эти пробле
мы до Парижа, до 2024 года?
— Что касается формирования резерва, 
то тут все сложнее — нужна не просто эф-
фективная система подготовки, а еще и по-
стоянное участие в соревнованиях, время. 
Хотя я надеюсь на то, что квоты по допуску 
наших спортсменов на международные 
старты будут увеличены, что будут сняты 
количественные ограничения. Но мы уже 
думаем о следующем цикле, об Олимпиа-
де в Лос-Анджелесе в 2028 году. Необходи-
мо определить, например, большую группу 
перспективных спортсменов в разных дис-
циплинах, привлекать к их подготовке ква-
лифицированных тренеров — и отечествен-
ных, и зарубежных. Путь восстановления 
непростой. Национальная система легкой 
атлетики за пять лет оказалась фактически 
разрушена.
— Проблемной зоной российского олим
пийского спорта можно назвать и игро
вые виды. После чемпионата Европы 
по футболу и Игр в Токио было иниции
ровано обсуждение реформ в них на са
мом высоком уровне. Как вы относитесь, 
допустим, к тем, которые предложил Рос
сийский футбольный союз?
— Министерство спорта находится в посто-
янном и, считаю, конструктивном диало-
ге с Российским футбольным союзом и его 
президентом Александром Дюковым, с кол-
легами из регионов и клубов. Работа ведет-

ся по разным направлениям. Недавно был 
согласован и внесен в правительство про-
граммный документ — «Комплекс мер 
по развитию футбола в России».
— Про лимит на легионеров там тоже 
есть?
— Не стоит думать, что вот мы установим 
«правильный» лимит на легионеров — и все 
сразу станет прекрасно. Нужен именно ком-
плекс мер — не сиюминутных, а на пер-
спективу. Это вопросы подготовки кадров, 
детско-юношеского спорта, развития ин-
ститута клубов и сборных. Просто ког-
да-то они решались отдельно друг от друга, 
и мы получили те результаты, которые име-
ем. Повторю, нужен комплексный подход 
и опять же тесное взаимодействие участни-
ков процесса. В футболе — особенно, хотя 
бы потому, что программа его развития 
предполагает выделение 20 млрд руб. бюд-
жетных средств на развитие инфраструкту-
ры, кадров. Это значительный ресурс. А то, 
что касается профессиональных лиг и клу-
бов, так или иначе, эта сфера регулирует-
ся в первую очередь самими участниками 
рынка — во взаимодействии с РФС и Рос-
сийской премьер-лигой.
— Так в чем заключаются ваши предло
жения?
— Например, в том, что нужно создавать ус-
ловия для роста молодых игроков — и че-
рез лимит на легионеров, и, возможно, че-
рез регулирование системы оплаты труда 
футболистов.
— РФС с вами солидарен?
— У нас с Российским футбольным союзом 
одни и те же задачи. Немного другие они 
у клубов, нацеленных прежде всего на мак-
симальный результат в чемпионате и евро-
кубках. Хотя должны быть и задачи по разви-
тию академий футбола, подготовке кадров. 
Без этого пирамида не может быть выстро-
ена. Институт сборных устроен иначе. Тут 
нужны селекция, создание конкурентной 
среды для молодых российских спортсме-
нов, чтобы было из кого выбирать игроков 
для сборной. А ведущие легионеры могут 
быть локомотивом, неким стандартом.

полная версия 
kommersant.ru/13186

«В России должны быть созданы автономные 
условия для подготовки спортсменов»
Министр спорта РФ Олег Матыцин — о планах по развитию отрасли
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первые лица

Иногда приходится прямо говорить: «Слушайте,  
у вас уже есть десять катков, а вы одиннадцатый 
просите. Так, может, вам нужен не еще один каток,  
а футбольный манеж?»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Т Ы Ц И Н  О Л Е Г  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился 19 мая 1964 года в Москве. Окончил Государственный центральный ордена Ленина институт физической 
культуры (ГЦОЛИФК, 1985), Пекинский университет спорта (1991), Академию госслужбы при президенте РФ (2006). 
В 1987–2001 годах преподавал, был проректором по учебной работе в ГЦОЛИФК. В 2001–2006 годах — ректор 
Российского государственного университета физической культуры, спорта, молодежи и туризма (РГУФКСМиТ, 
бывший ГЦОЛИФК). С 2005 года был президентом Российского студенческого спортивного союза (с 2015 года — 
почетный президент). С 2006 по 2015 год — президент РГУФКСМиТ. C 8 ноября 2015 года — президент Междуна-
родной федерации студенческого спорта (FISU). 21 января 2020 года назначен министром спорта России. В марте 
2021 года временно приостановил деятельность на посту президента FISU.

Не стоит думать, что вот мы установим «правильный» 
лимит на легионеров — и все сразу станет прекрасно. 
Нужен именно комплекс мер — не сиюминутных,  
а на перспективу
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